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 РЫНОЧНАЯ СИТУАЦИЯ

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

МИХАИЛ ЛУКАШОВ,
РЕДАКТОР BUSINESS GUIDE

«ЭКОНОМИКА РЕГИОНА»

НЕ ХУЖЕ ЧИЛИЙСКОГО
Есть у меня много знакомых, проживаю-
щих в регионах, мягко говоря, далеких 
от виноделия. И обычно, когда приезжа-
ешь и привозишь им в подарок какое-
нибудь кубанское вино, это вызывает 
у них примерно такую же реакцию, как 
у краснодарцев настоящая сибирская 
зима. Вроде бы все о ней слышали, но 
мало кто сталкивался. Размышляя над 
этим феноменом, я понял, что причины 
чисто географические — не успело еще 
кубанское вино разойтись большими 
тиражами по просторам нашей страны. 
Получать высокие награды и срывать 
аплодисменты сомелье на престижных 
мировых выставках — это одно. А вот 
конкурировать с забугорными винами 
на наших же собственных прилавках 
оказалось сложнее. 
Но недавно ситуация в корне изме-
нилась. Теперь уже друзья сами просят 
привезти «того самого», а в фейсбуке 
не устают изумляться купленному в 
супермаркете игристому, изготовлен-
ному на щедрой кубанской земле. Что 
это? Всплеск патриотического чувства 
или народ действительно распробовал 
отечественное вино? Наверное, только 
время покажет. Но почему бы, собствен-
но, и нет? Вином на Кубани занимались 
исторически, в том числе и в советское 
время. И сегодня приехавшему отдох-
нуть на побережье туристу даже есть 
из чего выбрать. 
Пару лет назад на прошедшем 
в Абрау-Дюрсо винном саммите его 
гостям показывали винную карту мира и 
рассуждали о том, как встроить туда Ку-
бань. Еще относительно недавно на этой 
карте не было ни Чили, ни Мексики, ни 
некоторых других стран, чьи вина теперь 
представлены и на российских полках. 
Значит не так уж незыблем диктат 
французов и итальянцев! И мы можем 
не хуже — если постараемся, конеч-
но. Главное при этом — не забывать, 
что для большинства россиян фраза 
«сделано на Кубани» сегодня уже мало 
что значит. Доверие покупателей придет-
ся завоевывать заново — конкурентным 
качеством и ценой. 

НЕСЛАДКИЙ ГОД 
СТАНЕТ ЛИ САХАР ДОРОЖЕ ИЗ-ЗА НИЗКОГО УРОЖАЯ СВЕКЛЫ ДМИТРИЙ МИХЕЕНКО

Снижение сбора сахарной свеклы в  Краснодар-
ском крае по итогам урожая 2018 года в сравне-
нии с  прошлогодними показателями составило 
2,3  млн  тонн, или  более 30  %. Аналогичная ситу-
ация сложилась в целом по России. Аграрии свя-
зывают это с плохими погодными условиями, ко-
торые в  некоторых регионах обернулись засухой, 
а  в  некоторых  — непрекращающимися дождями. 
Как следствие, участники рынка ожидают и  сни-
жения выработки сахара на российских перераба-
тывающих заводах, а это, в свою очередь, должно 
подстегнуть рост цен на конечную продукцию. Тем 
не менее эксперты считают, что серьезного роста 
цен на  сахар в  России не  произойдет, поскольку 
имеются запасы с прошлых лет, но главное — цену 
на  сахар будет диктовать конкуренция. ФАС обе-
щает следить за динамикой оптовой стоимости.

ПОГОДА ПОУБАВИЛА УРОЖАЯ Аграрии 
Краснодарского края завершили сбор сахарной свеклы 
на  сельскохозяйственных угодьях региона с  показа-
телем 7,6 млн тонн сырья. Несмотря на то что, по дан-
ным краевой администрации, это самый большой по-
казатель среди российских регионов, главной сахарной 
культуры страны на  кубанских полях этом году было 
собрано на 2,3 млн тонн меньше (на 30,3 %), чем по ито-
гам урожая 2017 года (9,9 млн тонн). В России по со-
стоянию на 1 ноября, по данным Росстата, в хозяйствах 

всех категорий было накопано 35,3 млн тонн сахарной 
свеклы, что на 12,9 %, или на 5,5 млн тонн, меньше, чем 
за аналогичный период прошлого года.

Федеральный минсельхоз еще в  апреле этого 
года прогнозировал падение урожая сахарной свеклы 
на  24  %. Эксперты связывали это с  холодной весной, 
из-за которой затягивалась посевная кампания. В Крас-
нодарском крае в  этом году культурой было засеяно 
203  тыс.  га  земель, что на  3,1  тыс.  га  больше, чем 
в 2017 году. Региональные аграрии планировали вый-
ти в  этом году на  уровень хотя бы 8 млн  т собранной 
культуры, однако, по  мнению экспертов, корректиров-
ки в  итоговые показатели урожая внесли погодные 
условия.

Тем не менее районы Краснодарского края, несмот-
ря на  общее снижение объемов собранной сахарной 
свеклы, все же показывали высокую урожайность. Так, 
к примеру, ОАО САФ «Русь» в Тимашевском районе края 
показало урожайность 460,59 ц/га, агрохозяйство «Ро-
дина» в Лабинском районе — 537 ц/га, «Мостовское» 
в Мостовском районе — 442 ц/га, АФ «Отрадненская» 
в  Отрадненском районе  — 596  ц/га. В  то  же время, 
по информации «Агроинвестора», снижение урожайно-
сти сахарной свеклы на  Кубани в  среднем составило 
около 30 %, показав уровень около 330 ц/га.

Аналитик ИК  «Фридом Финанс» Анастасия Сос-
нова отмечает скачок оптовых цен на  сахар в  Южном 
федеральном округе в октябре этого года. Сахар здесь 

подорожал почти в полтора раза по сравнению с преды-
дущим годом. «Поводом стало снижение урожая сахар-
ной свеклы в текущем году примерно на 20 %. Самые 
большие проблемы с урожаем сахарной свеклы наблю-
дались на севере Краснодарского края и в Ростовской 
области из-за засухи»,— констатирует эксперт. В то же 
время, по ее словам, несмотря на то что агропромыш-
ленный комплекс — основа экономики Краснодарского 
края, снижение урожая сахарной свеклы, скорее всего, 
не  найдет отражения в  ВРП региона. «Структура эко-
номики Краснодарского края высоко диверсифициро-
вана. Что касается экономики  РФ, то  доля сельского 
хозяйства в ВВП России и вовсе не превышает 5 %»,— 
резюмирует госпожа Соснова.

ЛИДЕР НА ФОНЕ ПЕРЕПРОИЗВОД-
С ТВА Председатель совета директоров концерна 
«Покровский» Андрей Коровайко сообщил, что ме-
стами засушливое, а  местами слишком дождливое 
лето, сказавшееся на  низком урожае сахарной све-
клы в хозяйствах юга России, скажется и на итоговых 
объемах производимого в России сахара. «Мы прогно-
зируем, что по  итогам года будет произведено только 
5,4–5,6 млн тонн свекловичного сахара. Такие выводы 
можно сделать на основании данных об урожае сахар-
ной свеклы, который был собран в текущем сезоне»,— 
говорит господин Коровайко.

По информации министерства сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышленности Краснодарского 
края, Кубань в этом году оставляет за собой лидерство 
по  производству сахара. Его в  регионе вырабатывают 
16  сахарных заводов. По  состоянию на  середину ноя-
бря в  крае уже было произведено около 1,2 млн  тонн 
продукта. «На  долю Краснодарского края приходится 
четверть всего производства сахара в стране. К приме-
ру, в России в 2017  году оно составило 6,6 млн  тонн, 
из которых 1,5 млн тонн было получено именно на ку-

НЕУДАЧНЫЕ ПОГОДНЫЕ УСЛОВИЯ И ОПАСЕНИЯ АГРАРИЕВ 
ПО ПОВОДУ ПЕРЕПРОИЗВОДСТВА ПРИВЕЛИ К СНИЖЕНИЮ 
КОЛИЧЕСТВА СЫРЬЯ, ЧТО МОЖЕТ СТАТЬ ПРИЧИНОЙ 
ПОДОРОЖАНИЯ САХАРА.

СТАТИСТИКА
В  России, по  состоянию на  16  ноября 2018  года, сахарная свекла (фабричная) выкопана с  площади 
1,1 млн га. Всего накопано 41 млн тонн при средней урожайности 375,6 ц/га.

По  данным Союза сахаропроизводителей России, по  состоянию на  12  ноября 2018  года в  стране 
работают 63  завода по  переработке сахарной свеклы. С  конца июля текущего года было переработано 
27,6 млн тонн культуры и выработано 4,1 млн тонн сахара.

Объем импорта сахара-сырца (по данным ФТС России) в текущем году (по состоянию на 11 ноября) 
составил 5,3 тыс. тонн (против 5,5 тыс. тонн в аналогичном периоде 2017 года).

Объем импорта в Россию сахара белого (по данным ФТС России) в январе-сентябре 2018 года уве-
личился на 0,1 % и составил 195,9 тыс. тонн (в январе-сентябре 2017 года — 195,7 тыс. тонн).

Объем экспорта из России сахара белого (по данным ФТС России) в январе-сентябре 2018 года уве-
личился на 1,8 % и составил 318,1 тыс. тонн (в январе-сентябре 2017 года — 312,5 тыс. тонн). Основные 
страны-покупатели российского сахара — Узбекистан, Белоруссия и Казахстан.
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Мощность сахарных заводов Кубани
Производитель Владелец Мощность, тыс. т в сутки

1 Выселковский сахарный завод (ЗАО «Кристалл») Агрокомплекс им. Н. И. Ткачева 7,4

2 Гулькевичский сахарный завод (ООО) Кубанская сахарная компания 3,8

3 Динской сахарный завод (ООО) ООО «Кубанский сахар» 3,3

4 Каневский сахарный завод (ОАО «Каневсксахар») Кубанская сахарная компания 4,3

5 Кореновский сахарный завод (ОАО «Кореновсксахар») Агрокомплекс им. Н. И. Ткачева 5,4

6 Курганинский сахарный завод (ЗАО «Сахарный комбинат „Курганинский”») холдинг «Разгуляй» 3,6

7 Лабинский сахарный завод (ООО «Лабинск-Сахар») «Кубань Кредит» 3,3

8 Ленинградский сахарный завод (ЗАО «ССК «„Ленинградский”») 6

9 Новокубанский сахарный завод (ОАО «Кристалл-2») 4,3

10 Новопокровский сахарный завод (ОАО «Викор») 4,5

11 Павловский сахарный завод (ООО) Агрокомплекс им. Н. И. Ткачева 5,2

12 Тбилисский сахарный завод (ЗАО) группа компаний «Сюкден» 4,5

13 Тимашевский сахарный завод (ООО) концерн «Покровский» 5,6

14 Тихорецкий сахарный завод (ЗАО «Сахарный комбинат „Тихорецкий”») Агрокомплекс им. Н. И. Ткачева 6,2

15 Успенский сахарный завод (ЗАО «Успенский сахарник») группа «Продимекс» 9

16 Усть-Лабинский сахарный завод (ЗАО «Сахарный завод „Свобода”») 4,3

Источник: Saharonline.ru

банских сахарных заводах. Конечно, это является след-
ствием того, что Кубань является регионом-лидером 
и по выращиванию сахарной свеклы, поскольку здесь 
располагаются самые большие посевы этой культу-
ры»,— говорит аналитик.

Аналитик «Открытия Брокер» Тимур Нигматуллин 
отмечает, что снижение сбора сахарной свеклы в регио-
нах России  — следствие погодного фактора. В  то  же 
время аналитик ГК «Финам» Алексей Коренев уверен, 
что и  в России и  во всем остальном мире уже третий 
сезон подряд наблюдается перепроизводство сахара, 
из-за чего и мировая цена и среднегодовая цена в Рос-
сии на продукцию снижается. «Именно по этой причине 
российские агропроизводители сократили посевные 
площади сахарной свеклы на  5,7  %, до  1,13  млн  га. 
Некоторые опасения, высказываемые аграриями в  се-
редине года (что было связано как с  поздним севом, 
так и с тем, что южные регионы России, особенно Крас-
нодар и Ростов, пострадали от засухи), что в этом году 
снижение производства сахара может составить 10  % 
и более, в итоге не оправдались. По данным Росстата, 
производство свекловичного сахара в  России в  сен-
тябре 2018  года обновило абсолютный рекорд этого 
месяца — 1,474 млн тонн (против 1,380 годом ранее). 
По предварительной оценке ИКАР, производство сахара 
в октябре составило 1,652 млн тонн, что лишь на 1,8 % 
ниже рекорда октября 2017 года в 1,683 млн тонн. Для 
сравнения: производство сахара в  России по  итогам 
2017 года выросло на 15,9 % и достигло 6,7 млн тонн, 
побив рекорд 2016  года, когда было произведено 
6,2 млн тонн»,— рассказывает аналитик.

По  данным Союзроссахара, по  состоянию 
на  12  ноября производство сахара в  этом сезоне 
снизилось к  предыдущему сезону лишь на  0,9  %, 
до  4,119  млн  тонн. При этом производство в  остав-
шиеся месяцы сезона 2018/19  годов ожидается ниже 
предыдущего сезона, когда переработка свеклы про-
длилась до апреля следующего года. «Ожидается, что 
сезон переработки в  этом году будет короче, и  пере-
работка свеклы завершится в  большинстве регионов, 
скорее всего, уже в феврале. В связи с сокращением 
производства свеклы этого года в  России с  51,4  млн 

до  41,3  млн  тонн (фактически собрано к  14  ноября 
40,6 млн тонн), заводы завершат ее переработку рань-
ше»,— говорит господин Коренев.

РОСТ ЦЕН В ПРЕДЕЛАХ КОНКУРЕНТ-
НОГО В  середине ноября начальник управления 
контроля агропромышленного комплекса Федеральной 
антимонопольной службы (ФАС) Анна Мирочиненко 
сообщила, что ведомство запросило у  70  российских 
производителей сахара данные об  объемах произ-
водства и себестоимости. Этому якобы предшествовала 
волна сообщений о росте цен на сахар. Сообщалось, что 
оптовые цены на продукт в России начали резко расти 
еще в  сентябре. По  состоянию на  18  октября они вы-
росли на 50 % в годовом выражении и на 43,9 % с на-
чала текущего года. В ФАС, в свою очередь, считают, 
что рост цен соответствует среднегодовым показателям 
за  последние три года. «Цена сезона 2017/18  года 
не  является показательной, так как формировалась 
в  условиях значительного профицита рынка. Также 
следует учитывать, что сахар является монопродуктом, 
и его цена во многом зависит от закупочной цены на са-
харную свеклу. Ее доля в структуре себестоимости саха-
ра в последние пять лет составляла от 47 до 62 %»,— 
сообщила тогда госпожа Мирочиненко РИА «Новости». 
Она добавила, что в 2018 году закупочная цена на са-
харную свеклу по сравнению с прошлым годом вырос-
ла более чем на 40 %. В целом ФАС оценивает рынок 
сахара в  стране как конкурентный, а  повышение цен 
связывает с обстоятельствами объективного характера.

По  словам Тимура Нигматуллина, опирающегося 
на данные Росстата, цены на сахар в рознице в октябре 
этого года выросли к уровню прошлого года на 10,6 %. 
С начала года рост, по его словам, составил 19,7 %. «Это 
примерно соответствует динамике мировых цен на  са-
хар, с учетом корректировки на курс заметно ослабевше-
го из-за санкций и нефти рубля. Сахар является бирже-
вым товаром, представленным на мировом рынке. Если 
растут котировки на глобальном рынке, то наблюдается 
рост и  в  России  — вне зависимости баланса спроса 
и  предложения на  внутреннем рынке и  (или)  наличия 
сырья для  переработки»,— констатирует аналитик. 

Господин Нигматуллин, в частности, отмечает, что если 
не сдерживать искусственно рост цен на сахар, то удаст-
ся избежать дефицита продукта, если  же каким  бы 
то ни было образом ограничить рост цен, то, по закону 
рыночной экономики, резко упадет предложение, после 
чего страна может столкнуться с  дефицитом сахара. 
«Впрочем, вряд ли дело дойдет до талонов»,— говорит 
эксперт, добавляя, что рост цен на сахар, конечно, мо-
жет косвенно повлиять на себестоимость кондитерских 
изделий, но  роста цен на  них все равно не  ожидается 
из-за слабого потребительского спроса. «Их будут про-
сто меньше покупать у тех производителей, кто решится 
повысить цены»,— говорит Тимур Нигматуллин. Ана-
стасия Соснова уверена, что дефицит продукта легко 
можно покрыть импортом, поэтому цены на сахар легко 
корректируются. «Повышение цен на  сахар не  может 
привести к аналогичному повышению цен на кондитер-
ские изделия, поскольку сахар является лишь одним 
из ингредиентов»,— говорит она.

Аналитики ГК  «Финам» вообще не  отмечают се-
рьезного роста цен на сахар. По их словам, если такой 
рост и  существует, то  только локальный. Эксперты 
группы компаний утверждают, что с  начала года бир-
жевая стоимость сахара марки Sugar №  11 и  по  со-
стоянию на  сегодняшний день снизилась на  16,61  %, 
несмотря на то что в конце сентября падение достигало 
более 36  %. По  сорту Sugar №  16 снижение с  начала 
года и до настоящего момента составляет 7,83 %. Как 
отмечает Алексей Коренев, стоит учитывать тот факт, 
что в  стране существуют значительные накопленные 
запасы с предыдущих годов и рекордных урожаев. Так, 
по его словам, по состоянию на 1 августа избыточные 
запасы сахара только на российских сахарных заводах 
составляли, по  приблизительным оценкам экспертов, 
не менее 250  тыс.  тонн. «Некоторое снижение урожая 
в этом году и использование части ранее накопленных 
запасов вполне способно стабилизировать и сбаланси-
ровать рынок»,— подытожил аналитик. Он также доба-
вил, что, по данным агентства Williams, на 4 сентября 
2018  года из  портов Бразилии в  страны СНГ, Грузии 
и  страны Балтии номинировано в  этом году десять 
судов суммарным тоннажем 368, 894 тыс. тонн, из ко-

торых семь общим тоннажем 269 и 694 тыс.  тонн уже 
было разгружено.

Заместитель руководителя ФАС Андрей Цыганов 
ранее отмечал, что увеличение объемов торговли са-
харом на  бирже сделает в  итоге цены на  продукцию 
более прогнозируемыми. По  его словам, исчезнет 
почва для  обвинения участников сахарного рынка 
в недобросовестных действиях, так как станет понятно, 
на  каком основании они устанавливают ту  или иную 
цену в контрактах. Для расширения биржевой торговли, 
по  мнению заместителя руководителя антимонополь-
ной службы, самой бирже необходимо больше работать 
как с  производителями, так и  с  потребителями. «При 
условии правильной организации биржевой торговли 
цена, которая формируется на  бирже, является спра-
ведливой, поэтому на  ее  основе можно будет опреде-
лять цены в  конкретных контрактах между поставщи-
ками и потребителями»,— говорит господин Цыганов.

В ФАС напоминают, что торговля сахаром на бир-
же началась весной 2017  года, а  сейчас она только 
набирает обороты. «Объемы сахара, которые торгуют-
ся на бирже, составляют менее 1 % от общего объема 
производства сахара в стране. Этого недостаточно для 
обеспечения ликвидности проводимых торгов  и, как 
следствие, признания репрезентативности формируе-
мой на  бирже цены»,— отмечает Анна Мирочиненко. 
Она подчеркивает, что только экономическая состав-
ляющая может заставить хозяйствующий субъект пойти 
торговать на биржу. В связи с этим, по ее мнению, требу-
ются дополнительные меры со стороны регулирующих 
органов для обеспечения привлекательности биржевых 
торгов. Кроме того, участникам рынка предложено вне-
дрить в своих практиках антимонопольный комплаенс. 
«В этой работе важную роль может сыграть Союзросса-
хар, который может при содействии ФАС взять на себя 
разработку типового внутреннего акта, определяющего 
правовые и  организационные меры, направленные 
на обеспечение соблюдения компанией требований ан-
тимонопольного законодательства и  предупреждение 
его нарушения»,— цитирует слова госпожи Мирочи-
ненко пресс-служба Федеральной антимонопольной 
службы. n



— Какие тенденции на рынке телекома были 
заметны в 2018 году? Как «Мегафон» на них ре-
агировал?
— Очевидно, что продолжился тренд на повсе-
местную цифровизацию жизни. Люди стремят-
ся к мобильности и хотят получать как можно 
больше услуг за одну единицу времени. Поэтому 
мы работали над тем, чтобы абоненты получали 
хорошую скорость интернета, в какой бы точке 
Краснодарского края они ни находились, и мог-
ли пользоваться нашими услугами. Мы продол-
жили увеличивать зону покрытия и пропускную 
способность сети. В первую очередь это косну-
лось особо значимых городов региона — Красно-
дара и курортов на побережье. Но мы постепен-
но заходим и в малые населенные пункты, так 
как понимаем, что люди активно передвигаются 
по Кубани и хотят везде пользоваться одинаково 
качественной связью и интернетом. В 2018 году 
мы запустили сеть LTE в 26 новых городах края. 
И благодаря этому увеличили свою абонентскую 
базу. В этом году она приросла довольно значи-
тельно — в том числе за счет перехода к нам або-
нентов других операторов.

— С покрытием понятно — оно обеспечивается 
строительством станций. А как быть с качеством 
связи? Принято считать, что на него влияет 
слишком много факторов, и вряд ли оно уже 
станет лучше, чем сейчас. Так ли это?
— Около 10 лет назад по-настоящему быстрым 
считался интернет на скорости 42 Мбит/с. Его 
тогда обеспечивала 3G-сеть. А уже сегодня наши 
абоненты качают за доли секунд интернет-тра-
фик в сети LTE-Advanced, где максимально до-
ступные скорости достигают 300 Мбит/c. Эта 
технология передачи данных уже запущена в 
Краснодаре, Анапе, Новороссийске, Геленджи-
ке и еще 22 населенных пунктах. Средние ско-
рости в LTE-Advanced в Краснодаре составляют 
114 Мбит/с, что значительно выше, чем в сетях 
3G/4G.

 Понятно, что строить станции до бесконечно-
сти нельзя. Но можно и нужно повышать эффек-
тивность уже существующей инфраструктуры, в 
том числе посредством Big Data. Отслеживать, как 
люди перемещаются по городу, где они проводят 
большую часть времени, видеть весь городской 
трафик и находить пути оптимизации работы 
сети. Любой город, особенно крупный, непре-
рывно меняется, и мы оперативно модернизи-
руем сеть. Конечно, в этом нам помогают наши 
преимущества — «Мегафон» обладает самым 
широким частотным спектром в регионе и под-
держивает работу LTE сразу на нескольких часто-
тах — 2600, 1800 и 800 мегагерц.

— Чем еще приходится конкурировать, помимо 
качества связи? Насколько сейчас велика роль 
сервиса?
— Сегодня обслуживание абонентов уже не огра-
ничивается основными услугами, вроде разгово-
ров по телефону и использования мобильного 
интернета. Конечно, мы видим ключевые тен-
денции и учитываем их в своих стратегиях. Кли-
енты все меньше пользуются «голосом» и все 
больше — социальными сетями, мессенджерами, 
смотрят видео. Но никто не знает, как изменятся 
потребности людей завтра. Поэтому наша задача 
намного глобальнее, чем просто оказание услуг. 

Мы хотим создать среду вокруг каждого нашего 
абонента, в которой ему будет комфортно. Пред-
ставьте, что приезжаете на берег моря и ищете, 
где отдохнуть. На одном пляже хороший песок, 
на другом — чистая вода, а на третьем — лежаки 
и зонтики. Так вот, мы хотим, чтобы нашим або-
нентам не приходилось выбирать, и они могли 
получить все и сразу. Не нагружать их ненужны-
ми сервисами, а предоставлять именно то, что 
им нужно. Разумеется, попутно повышая дове-
рие к нам как к оператору и формируя привле-
кательную ценовую политику.

Мы запустили безлимитный интернет по 
очень доступной цене. Создали цифровую ин-
фраструктуру, которая позволяет клиенту решать 
задачи, даже не связанные с мобильной связью. 
К примеру, сегодня наши абоненты могут опла-
чивать покупки в любом магазине средствами со 
счета мобильного одним касанием, заказав нашу 
банковскую карту через приложение. У нас есть 
целый ряд партнеров, которые предоставляют 
бонусы владельцам таких карт — будь то скидка 
или кэшбек. Для киноманов мы разработали сер-
вис «МегаФон ТВ», где можно смотреть любимые 
каналы, фильмы или сериалы в любое время в 
любом месте. Еще одно новшество для тех, кто 
следит за инновациями,— тариф «Умные вещи» 
для управления IoT-устройствами через интер-
нет. Это и есть «умная» и комфортная среда, к со-
зданию которой мы стремимся.

— А каковы задачи бизнеса — чего он ждет от со-
трудничества с оператором?
— У каждой компании свои задачи, и понять их 
можно лишь тщательно изучив то, чем она зани-
мается. В основе наших новых бизнес-продуктов 
лежат исследования потребностей клиентов с 
разным размером и типом бизнеса. Предло-
жения подбираются в том числе с помощью 
инструментов Big Data. На их основе мы можем 
создавать индивидуальные корпоративные та-
рифы. Один из таких шагов — запуск нашей ли-
нейки «Управляй!», основные преимущества 
которой  — максимально точно подобранные 
тарифные планы по цене от 350 рублей в месяц, 
единая география звонков и мобильного интер-

нета по России, а также обнуленный трафик на 
полезные для бизнеса сервисы — мессенджеры, 
облачные сервисы, навигацию. Кроме того, на 
тарифах «Управляй» доступен кэшбэк в размере 
7 % от суммы счета, который можно копить, а за-
тем тратить на покупку услуг и партнерских сер-
висов, помогающих в развитии бизнеса.

И один из таких сервисов, который, к сло-
ву, также работает на базе Big Data — «МегаФон. 
Таргет» — таргетированная sms-рассылка для 
эффективных коммуникаций с клиентом. С помо-
щью сервиса можно рассказать конкретно вашей 
аудитории о новых услугах, продуктах, опове-
стить об открытии точки продаж или офиса, от-
правив сообщение на мобильный. Работает это 
просто — рассылку можно создать в личном ка-
бинете, «нарисовав» портрет целевого клиента 
по десяткам параметров (геолокации, интересам, 
спискам веб-ресурсов).

Сегодня предприниматели готовы к новым 
технологичным решениям, поскольку понима-
ют, что это позволяет резко увеличить эффек-
тивность бизнеса, «поручив» многие задачи 
приборам. Распространение технологии NB-IoT 
повысило интерес к «Интернету вещей» в на-
шей стране, и я думаю, что он будет лишь возрас-
тать. Мы к этому готовы. Установка одного такого 
объекта связи не требует существенных затрат 
времени, бюджета и сил.  Размером примерно с 
папку для бумаг формата А4 станция NB-IoT с по-
мощью радиомоста соединяется с полноценной 
базовой станцией, и на месте раздает 4G-интер-
нет и WiFi. Это значит, что мы можем очень быстро 
развернуть надежное NB-IoT-покрытие по запро-
су нашего клиента. Особенно это актуально для 
аграриев: в сезон полевых работ они могут уда-
ленно мониторить состояние транспорта, расход 
топлива, время отдыха водителей, следование 
маршрутам с помощью «умных» датчиков, сооб-
щающихся в нашей сети NB-IoT.

— Конкуренция на рынке телекома региона до-
вольно высока. В чем по вашему мнению состо-
ят ключевые преимущества «Мегафона»?
— Первое — это, конечно, же качество связи. У 
нас самая современная инфраструктура связи 

с широчайшим LTE-покрытием в крае, предо-
ставляющим скорости мобильного интернета до 
300 Мбит/с. Территорию края и республики Ады-
геи обслуживают порядка 6 500 базовых станций 
всех стандартов.

Поэтому уже второй год «МегаФон» удер-
живает лидерские позиции по предоставлению 
высокоскоростного интернета в крае. По ре-
зультатам исследования компании Ookla заме-
ров скорости мобильного интернета абонентами 
в приложении SpeedTest в России, «МегаФон» в 
Краснодаре стабильно показывает самые высо-
кие средние скорости скачивания среди всех опе-
раторов. Так, в третьем квартале этот показатель 
составил 16,5 Мбит/с, а в сети LTE — 21,9 Мбит/с. 
В  Сочи 4G-скорость еще выше — 25,04 Мбит/с. 
Ну и объем трафика, конечно, за эти 9 месяцев в 
сети LTE вырос в 1,5 раза.

Второе — удобные тарифы и опции. Что-
бы наши цифровые абоненты не ограничивали 
пользование интернетом гигабайтами, мы запу-
стили опцию «Безлимитный интернет» на та-
рифах «Включайся!». При этом стоимость услуг 
связи остается привлекательной — например, 
абонентская плата за 700 минут и интернет без 
границ на тарифе «Общайся» составит всего 
450 рублей.

И третье — наша маркетинговая политика. 
Вся наша активность направлена на то, чтобы 
абонент «МегаФона» чувствовал себя на особом 
положении — ощущал заботу, получал скидки и 
приоритетное обслуживание. Многие крупные 
культурные, музыкальные и спортивные события 
абоненты «МегаФона» могут посещать, пользу-
ясь существенными скидками на вход.

— Некоторые участники рынка телекома сейчас 
полностью уходят в онлайн и сокращают свои 
сети салонов. Какой позиции в этом смысле при-
держивается «Мегафон»?
— Для нас важно, чтобы абоненты могли полу-
чать весь спектр услуг по первому запросу. Не-
смотря на то, что большую часть вопросов або-
ненты решают посредством дистанционных 
сервисов, мы развиваем не только интернет-об-
служивание, но и собственную розницу, где кли-
енты смогут с помощью специалиста подобрать 
необходимое устройство и тарифы. В следую-
щем году мы планируем существенно увеличить 
количество фирменных салонов и в Краснодаре, 
и в районных центрах.

— Какие еще планы на 2019 год?
— Главная задача — это, конечно, увеличение 
абонентской базы, поскольку это основа нашего 
бизнеса. Добиваться мы этого будем за счет уве-
личения покрытия LTE-Advanced, развития сетей 
2G/3G/4G, повышения скорости интернета и ка-
чества обслуживания. Запланирована большая 
программа строительства базовых станций. В 
частности, мы хотим еще больше укрепить свои 
позиции на побережье. Также будем участвовать 
в развитии цифровой экономики региона, ра-
ботать как с бизнесом, так и с государственным 
сектором. Мы можем предложить Краснодарско-
му краю много интересных вещей, связанных с 
организацией парковочных пространств, рабо-
ты ситуационных центров, систем оповещения 
о бедствиях и многих других направлений, ко-
торые сейчас актуальны. Так что работы много.

«�Мы�создаем�вокруг�
клиента�зону�комфорта»
Директор регионального отделения ПАО «Мегафон» по Краснодарскому краю и республике 
Адыгея Игорь Остатюк — о том, чем оператор намерен привлекать клиентов, о качестве 
связи и пользе «Интернета вещей»
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Краснодарский край, по словам экспертов,— глав-
ный винодельческий регион России. Продукция 
региона экспортируется на мировые рынки и име-
ет шансы занять там свое место. Вместе с  тем 
производители на местах жалуются на несовер-
шенство отраслевого законодательства, тяжкое 
налоговое бремя и постоянные препоны со сто-
роны контролирующих органов. В  ответ на  это 
региональные и федеральные законодатели уже 
выступили с  рядом инициатив, которые должны 
облегчить долю отечественных виноделов.

Несмотря на  то  что продукция кубанских виноделов 
сегодня выходит на мировые рынки и получает престиж-
ные награды, по  мнению международных экспертов, 
российскому вину необходимо пройти еще большой 
путь, чтобы встать в один ряд даже с продукцией таких 
стран, как Чили, Аргентина и Новая Зеландия, не гово-
ря уже об Испании и Франции. Но, как отметил на про-
шедшем в  октябре этого года Всероссийском саммите 
виноделов в  Абрау-Дюрсо винный эксперт Оз Кларк, 
за  последние три-четыре года российские вина стали 
широко известны за  рубежом и  приблизились к  меж-
дународному качеству. Независимый эксперт по винам 
Центральной и  Восточной Европы Даррел Джозеф 
считает, что именно автохтонные и  игристые вина 
Краснодарского края имеют преимущества для выхода 
на мировой винный рынок, поскольку остальные сорта 
представлены большинством стран, занимающихся 

виноделием, а у российских сортов есть свой неповто-
римый вкус. «Еще 30  лет назад никто не  знал о  вине 
из Новой Зеландии, а 20 лет назад — о вине из Чили, 
а сегодня это ведущие винодельческие страны мира. Я 
думаю, что если все сложится удачно, то у России есть 
самые завидные перспективы в этом направлении»,— 
сказал эксперт.

В ЗАЩИТУ МЕСТНОГО СЫРЬЯ В Красно-
дарском крае с  5  августа 1998  года действует закон 
«О виноградарстве и производстве продуктов перера-
ботки винограда в Краснодарском крае», и уже на про-
тяжении 20 лет им регулируются процессы, связанные 
с подготовкой сырья и выпуском конечной продукции. 
Но сегодняшние реалии таковы, что для сохранения ка-
чества кубанских вин и доверия к ним покупателей тре-
буются определенные поправки в  законодательство. 
«Начиная с 2014 года, напомню, вина у нас в регионе 
стали производиться с защищенными географическим 
указанием и  наименованием места происхождения. 
То  есть человек, покупая бутылку кубанского вина, 
знает, что сделали его именно из ягоды, произрастаю-
щей в определенном месте Краснодарского края, а не 
из  виноматериала, выпущенного, скажем, где-нибудь 
в Перу или Чили. Наши местные производители имеют 
право приобретать акцизные марки на  произведен-
ную ими алкогольную продукцию, исходя из  декла-
рируемого объема винограда. Но в  последнее время 
отмечена тенденция, когда под „защищенное” вино 
„подгоняется” продукция, не  соответствующая месту 
происхождения винограда. Это, во-первых, мешает ра-
ботать хозяйствующим субъектам, выпускающим каче-
ственный продукт, и, во-вторых, вводит в заблуждение 
самого потребителя»,— рассказывает Юрий Бурлачко. 
По  его словам, для  того чтобы поддержать местных 
производителей и  повысить качество кубанских вин, 
в  2019  году профильный комитет законодательного 
собрания края планирует внести изменения в действу-
ющий на территории Краснодарского края закон о ви-

ноградарстве и  производстве продуктов переработки 
винограда.

Как рассказала „ЭР“ председатель Ассоциации 
производителей винограда и  алкогольной продукции 
Краснодарского края Наталья Чибинева, нет ничего пло-
хого в  том, что кубанские производители вина делают 
его из  привозного виноматериала. По  ее  словам, если 
продукция с  защищенным географическим указани-
ем (ЗГУ) или с  защищенным наименованием места 
происхождения (ЗНМП) облагается сегодня налогом 
примерно 5 руб. с бутылки, то вино из привозного ви-
номатериала — примерно 18 руб. с бутылки. Остальное, 
по  мнению участницы рынка,— вопрос выбора потре-
бителя: какое вино он предпочитает  — из винограда, 
выращенного на  кубанской земле, или из  привозного 
материала, что никоим образом не предполагает другой 

уровень качества конечного продукта.
Юрий Бурлачко также считает, что камень преткно-

вения в деле развития виноградарства на Кубани — от-
сутствие ключевых маркетинговых особенностей, отли-
чающих местные вина на  внешних рынках. «Наиболее 
актуальная задача в данный момент — показать всем, 
что в России, в  том числе и на Кубани, есть собствен-
ные сорта, имеющие индивидуальные характерные 
признаки и  по своим органолептическим свойствам 
не уступающие традиционным европейским сортам вин. 
Сейчас в  этом направлении ведется активная работа, 
и  в  Краснодарском крае мы развиваем собственные 

ВСЕ ВИНО В НАЛОГАХ И ЗАКОНАХ
КУБАНСКИЕ ПАРЛАМЕНТАРИИ ПЫТАЮТСЯ ОБЛЕГЧИТЬ ЖИЗНЬ РОССИЙСКИМ ВИНОДЕЛАМ ДМИТРИЙ МИХЕЕНКО

ПРОБЛЕМА В НАДЕЛЕНИИ 
РЕГИОНОВ ПРАВОМ ЛИЦЕНЗИРОВАТЬ 
НЕБОЛЬШИЕ ВИНОДЕЛЬНИ КРОЕТСЯ 
В ТОМ, ЧТО ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО 
МОЖЕТ БЫТЬ ИЗМЕНЕНО ТОЛЬКО 
ДЛЯ ВСЕХ СУБЪЕКТОВ РФ, ОДНАКО 
ДАЛЕКО НЕ ВСЕМ ИЗ НИХ ЭТО НУЖНО

ПО МЕРЕ РОСТА ПРОДАЖ КУБАНСКОГО ВИНА 
БУДЕТ УВЕЛИЧИВАТЬСЯ И ПЛОЩАДЬ ВИНОГРАДНИКОВ 
В РЕГИОНЕ
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ГОСПОДДЕРЖКА
Кубань сегодня — единственный регион страны, где осуществляется поддержка винодельческой 
промышленности. За последние два года погектарные ставки выросли в четыре-пять раз. Только 
этом году на субсидирование процентов по кредитам на покупку технологического оборудования 
виноделам было выделено 11,3 млн руб. Если в 2015 году на закладку и уход за виноградниками 
было направлено 223,1 млн рублей, то в 2018 году – уже 420 млн. Ставки субсидий по закладке 
виноградников были увеличены в 2,6 раза, на установку шпалеры – в 3,5 раза. Площади закладки 
виноградных насаждений постоянно увеличиваются. В текущем году планами специализированных 
предприятий предусмотрена закладка виноградников на площади 2,1 тыс. га, что стало самым высо-
ким показателем за последние семь лет и на 31% больше уровня 2017 года.
Всего же общая площадь виноградников в Краснодарском крае составляет 25,4 тыс. га. За последние 
пять лет валовое производство ягоды выросло на 25 % — со 150 тыс. до 200 тыс. тонн. Виноградар-
ством в крае занимается 212 хозяйств, в том числе 65 специализированных и 147 крестьянско-фер-
мерских. Основные виноградарские и винодельческие предприятия находятся в Темрюкском районе, 
Анапе, Крымском районе, Геленджике и Новороссийске. По словам губернатора Краснодарского края 
Вениамина Кондратьева, винодельческая отрасль дает 5 млрд руб. налогов региональной казне и 10 
тыс. рабочих мест.

По данным минсельхоза, Кубань вышла на первое место в России по объемам производства вина 
и шампанского. В 2017 году в крае разлито 13,6 млн. дал вина – 42% общероссийского объема и 
3,6 млн. дал игристых вин (28%). Экспорт винодельческой продукции края продолжает расти – с 84 
тыс. дал в 2015 году до 300 тыс. дал в 2017 году. В июне этого года в Министерстве экономического 
развития РФ были подписаны соглашения об увеличении поставок кубанского вина в Европу.
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питомники. Их уже несколько»,— рассказывает спикер 
заксобрания.

В  то  же время парламентарий отмечает наличие 
на российском потребительском рынке большого коли-
чества фальсифицированных вин  — низкокачествен-
ной, зачастую поддельной продукции, реализуемой 
по  демпинговым ценам. Это, по  его словам, снижает 
конкурентоспособность вина, произведенного из сортов, 
имеющих более высокую себестоимость и  требующих 
длинных инвестиций в выращивание винограда и орга-
низацию винодельни. «Наличие фальсификатов несет 
опасность для  здоровья, а  реализация такого товара 
по  низким ценам наносит непоправимый ущерб эко-
номике государства, бюджетам субъектов РФ, а  также 
всем законопослушным производителям винограда и 
вина. Присутствие на  рынке дешевого фальсификата 
препятствует и  инвестициям в  отечественное виногра-
дарство и  модернизацию перерабатывающей отрасли, 
использованию почвенно-климатического потенциала 
юга России для  создания новых рабочих мест и  росту 
доходов бюджета»,— резюмирует господин Бурлачко.

РЕГИОН ТРЕБУЕТ ПОЛНОМОЧИЙ В июле 
этого года совет законодателей Краснодарского края 
выдвинул инициативу по  внесению в  Госдуму  РФ из-
менений в  федеральный закон «О  государственном 
регулировании производства и оборота этилового спир-
та, алкогольной и  спиртосодержащей продукции…» 
(ФЗ №171). Речь в поправке идет о лицензировании не-
больших винодельческих хозяйств на территории края, 
которые пока лишены возможности реализовывать 
свою продукцию по  причине отсутствия разрешитель-
ной документации. Такие хозяйства называют гаражны-
ми винодельнями, и они не имеют права выйти на рынок 
розничной торговли. На  Кубани, по  словам экспертов, 
гаражных виноделов десятки, но,  по  информации 
Юрия Бурлачко, только пять таких производителей вин 
в  регионе имеют лицензию Росалкогольрегулирования 
(РАР), которую получают в Москве. Кубанские законода-
тели предлагают передать полномочия по выдаче этой 
лицензии субъектам Российской Федерации.

Еще двумя годами ранее руководитель Управления 
по  виноградарству и  алкогольной промышленности 
Минсельхоза Краснодарского края Олег Толмачев отме-
чал, что РАР предъявляет очень жесткие требования к га-
ражным виноделам и делает фактически невозможным 
получение ими фермерских лицензий на производство 
и  реализацию вина из-за  административных препон. 
Аналитик ГК «Финам» Алексей Коренев считает, что во-
просами лицензирования виноделов должны занимать-
ся местные власти, поскольку они лучше информирова-
ны о положении дел в отрасли и на местах, более гибки 
в части принятия решений или совершенствования нор-
мативно-правовой базы. Однако президент НО «Союз 
виноградарей и виноделов России» Леонид Попович 
уверен, что проблема в  наделении регионов правом 
выдавать лицензии на  производство винодельческой 
продукции небольшим винодельням кроется в том, что 
законодательство может быть изменено только для всех 
субъектов федерации, однако далеко не  всем субъек-
там это нужно. Поэтому, по  его словам, для  внесения 
изменений в  закон необходима позиция не  только од-
ного региона, а консолидированная инициатива от всех 
винодельческих регионов России. «Если эта инициатива 
будет озвучена, то  я не  сомневаюсь ни  на  минуту, что 
она будет принята на федеральном уровне»,— говорит 
господин Попович.

ИЗ ГАРАЖА НА СВЕТ Гаражным виноделам, 
которые, не  имея лицензии, могут производить вино 
только для  личного потребления, нужна легализация. 
Такова позиция участников рынка. А  это означает: вы-
ход из  тени с  последующей уплатой фермерами всех 
установленных законом налогов. Только после этого, 
по мнению Юрия Бурлачко, можно будет говорить о том, 
что в  России наряду с  крупными хозяйствами будет 
процветать и виноделие малых форм, ориентированное 
на производство настоящего терруарного вина. Однако, 
по словам Леонида Поповича, регионам ни в коем слу-
чае нельзя, прикрываясь красивым словосочетанием 
«гаражное виноделие», потакать тем, кто нарушает за-
кон. «Если, допустим, какой-нибудь „гаражник” не  вы-

полняет установленные законом требования, у  тех  же 
„Кубань вина” или  „Фанагории” возникает логичный 
вопрос: почему это я  должен соответствовать закону, 
а  Иванов Иван Иванович  — нет, и  только потому что 
он назвал себя гаражным виноделом? Это противоречие 
можно решить только одним способом: тот, кто хочет 
производить и продавать вино, должен получить лицен-
зию и осуществлять свою деятельность в соответствии 
с законом»,— считает президент Союза виноградарей 
и виноделов России.

Сегодня, по словам господина Поповича, гаражному 
виноделу получить лицензию просто, однако, получив 
ее, небольшие винодельческие предприятия превраща-
ются в крестьянско-фермерские хозяйства (КФХ), у ко-
торых появляется лимит на  производство продукции. 
Это 5 тыс. дал или примерно 65 тыс. бутылок вина в год. 
Чтобы уменьшить налоговое бремя, «гаражникам», 
по  словам эксперта, необходимо сохраниться на  еди-
ном сельхозналоге (ЕСХН)  — 6  % с  объема. «Сейчас 
мы работаем с  федеральными Минфином и  Минсель-
хозом, а также профильным комитетом Госдумы, чтобы 
внести изменения в 171-ФЗ. Они разрешат производить 
крестьянско-фермерским хозяйствам не 5 тыс. дал вина 
в год, как сейчас, а 15 тыс. дал, или не 65 тыс. бутылок, 
а  около 150  тыс. бутылок. Второе изменение, которое 
сейчас находится в  процессе принятия: лицензия кре-
стьянско-фермерским хозяйствам, производящим ви-
нодельческую продукцию, будет выдаваться на 15 лет, 
а не на пять, как сейчас. И третий момент: мы усилено 
работаем с  Минфином  РФ, чтобы распространить 
на  тех, кто делает вино, режим единого сельхозналога 
плюс уплату акцизов. Вопрос пока находится на стадии 
подготовки проекта. Если все эти моменты будут реали-
зованы (увеличен объем производимой КФХ продукции 
и  уменьшено налогообложение), то  это будет большое 
достижение для развития отрасли. Однако, согласно На-
логовому кодексу, может возникнуть ситуация, что тот 
объем денег, который КФХ выручат за счет увеличения 
производства продукции, все равно заставит их платить 
НДС»,— говорит Леонид Попович.
Юрий Бурлачко считает, что проблема гаражных вино-
делов кроется и в отсутствии заинтересованности КФХ 
в  легализации своей деятельности. «Наши крестьян-
ско-фермерские хозяйства могут и  хотят производить 

вино легально. Но  подавляющая их  часть находится 
в  тени. Этому способствует отсутствие администра-
тивного регламента по  лицензированию малых форм 
хозяйствования в  виноделии. А  также  то, что многие 
аграрии, планирующие развивать виноделие, постепен-
но утрачивают интерес к реализации своих планов, видя 
в  перспективе лишь обязательный переход на  общую 
систему налогообложения, так как статья 346.2 Налого-
вого кодекса РФ устанавливает невозможность уплаты 
ЕСХН производителями подакцизных товаров. В данном 
случае может помочь инициатива по разработке и утвер-
ждению федеральным Минсельхозом нормативного 
правового акта по  лицензированию производства ви-
нодельческой продукции из  отечественного виногра-
да»,— говорит спикер заксобрания.
По  мнению Натальи Чибиневой, гаражным виноделам 
необходимо вступать в саморегулируемые организации, 
которые призваны защищать и  оберегать начинающих 
виноградарей и  виноделов. В  то  же время, по  словам 
эксперта, производителям сложно работать в ситуации, 
когда с федерального уровня постоянно спускаются но-
вые правила игры для виноделов. «Например, с нового 
года вводятся новые акцизные марки, а не все произво-
дители готовы перемаркировать остатки своей продук-
ции. Вводится поголовный помарочный учет, и не факт, 
что с 1 апреля или с 1 июля, например, ничего не поме-
няется в законодательстве»,— сетует собеседница „ЭР“.

ПЛАНЫ НА ПОКАЗАТЕЛИ СТОЛЕТНЕЙ 
ДАВНОСТИ На  Всероссийском саммите виноде-
лов  — 2018 были утверждены целевые показатели 
развития отрасли к  2030  году. Так, согласно планам 
отечественных виноделов и  виноградарей, площадь 
виноградников в стране за ближайшие 12 лет необходи-
мо довести до 350 тыс. га (такой объем виноградников 
был в  России до  революции). Планируется достигнуть 
объема сбора винограда до  3  млн  тонн, произвести 
до 210 млн дал вина, увеличить потребление винодель-
ческой продукции в России до 250 млн дал. Также в пла-
нах создать до  2  тыс. виноградарско-винодельческих 
хозяйств, включая малые и  крестьянско-фермерские, 
а также развить отрасль винного туризма. В частности, 
планируется обеспечить посещение и  прием до  2  млн 
винных туристов в  год. Также в  ассоциации надеются 
достичь показателя ежегодного получения не  менее 
50 международных наград российскими брендами 
винодельческой продукции. Планируется довести чис-
ло высокопроизводительных рабочих мест в  отрасли 
до 500 тыс.

«Сегодня мы находимся на пятом месте в мире по по-
треблению винодельческой продукции. Важно выйти 
на  пятое место в  мире по  ее производству»,— говорит 
Леонид Попович. В  настоящее время, по  его словам, 
производство вина в стране прекратило падение, а рост 
доходов населения стал позволять надеяться на  увели-
чение потребления вина и дальнейшее отвоевание потре-
бителей у рынка крепких алкогольных напитков. На сего-
дняшний день, по словам Леонида Поповича, сохраняется 
соотношение импортных и отечественных вин на полках 
магазинов 70 на 30, что является максимально допусти-
мым для  нормального функционирования отечествен-
ной винодельческой отрасли. «Было  бы оптимальным, 
если бы отечественные вина занимали 73–75 % от общего 
количества продукции»,— говорит он.

По словам Юрия Бурлачко, продвижение кубанской 
винодельческой продукции на  зарубежных рынках 
требует высоких затрат. Но  предприятиям Красно-
дарского края необходимо участвовать в  крупных 
дегустационно-демонстрационных мероприятиях, 
международных винных выставках в Китае, Германии 
и  Великобритании. «В  течение двух последних лет 
наблюдается тенденция роста поставок относительно 
недорогих импортных вин, цена на которые снизилась 
при  стабилизации валютного курса. Это обстоятель-
ство является серьезным барьером для  увеличения 
объемов продаж именно российского вина. Его  доля 
в розничной сети составляет сейчас в среднем только 
57 %. Остальные 43 % — импортные вина, причем со-
вершенно ординарного качества, относящиеся к самой 
дешевой ценовой категории, закупаемые российскими 
оптовыми компаниями-импортерами. В  качестве мер, 
которые могли  бы улучшить сложившуюся ситуацию, 
могли бы стать квотирование общего годового объема 
поставок импортного бутилированного вина в РФ и за-
градительные таможенные пошлины на  импортную 
винодельческую продукцию»,— говорит спикер зако-
нодательного собрания. n

ПРИСУТСТВИЕ НА РЫНКЕ 
ДЕШЕВОГО ФАЛЬСИФИКАТА 
ПРЕПЯТСТВУЕТ ИНВЕСТИЦИЯМ 
В ОТЕЧЕСТВЕННОЕ ВИНОГРАДАРСТВО 
И МОДЕРНИЗАЦИЮ ПЕРЕРАБОТКИ 
И ПОКА НЕ ПОЗВОЛЯЕТ ПОЛНОСТЬЮ 
ИСПОЛЬЗОВАТЬ КЛИМАТИЧЕСКИЙ 
ПОТЕНЦИАЛ ЮГА РОССИИ

ОСНОВНЫЕ ВИНОГРАДАРСКИЕ И ВИНОДЕЛЬЧЕСКИЕ 
ПРЕДПРИЯТИЯ КРАЯ НАХОДЯТСЯ В ТЕМРЮКСКОМ 
РАЙОНЕ, АНАПЕ, КРЫМСКОМ РАЙОНЕ, ГЕЛЕНДЖИКЕ 
И НОВОРОССИЙСКЕ
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— В чем преимущества Краснодар-
ского филиала РСХБ в работе с сег-
ментами малого и среднего бизнеса?
— Поддержка и развитие малого и 
среднего бизнеса — приоритетное 
направление деятельности для на-
шего банка уже многие годы. Россель-
хозбанк постоянно разрабатывает но-
вые предложения и сервисы для МСБ, 
повышает конкурентоспособность 
продуктов с учетом современных 
тенденций на рынке и потребностей 
клиентов. В настоящее время РСХБ 
предлагает своим клиентам более 
40 программ, адаптированных под по-
требности малого и среднего бизнеса, 
в том числе на пополнение оборотных 
средств и инвестиционные цели. При 
этом Банк не только выступает фи-
нансовым партнером, но и оказывает 
экспертную и консультационную под-
держку компаниям при организации 
деятельности, помогает оптимизиро-
вать условия заключения кредитных 
сделок с получением финансовой го-
сударственной поддержки на наилуч-
ших для клиента условиях.

Что касается конкретных цифр, 
то по состоянию на текущую дату 
кредитный портфель клиентов фи-
лиала, ведущих свою деятельность 
в этих сегментах, составляет 4,4 млрд 
рублей. За 10 месяцев 2018 года фи-
лиал направил им 4 млрд рублей. 
Более 70 % от общего объема выдач 
(более 3 млрд рублей) приходится 
на АПК. На поддержку малых форм 
хозяйствования Банк предоста-
вил 810 млн рублей. Всего с начала 
2018 года клиентам МСП выдано бо-
лее 180 кредитов.

Наряду с этим Банк продолжа-
ет демонстрирует динамику привле-
чения средств клиентов, предлагая 
широкую линейку депозитов для 
размещения временно свободных 
денежных средств в рублях и ино-
странной валюте организациям, ин-
дивидуальным предпринимателям и 
физическим лицам, занимающимся 
частной практикой. Гибкие условия 
программ предусматривают возмож-
ности периодического получения 
процентов, пополнения счета и со-
вершения расходных операций. По 
итогам 10 месяцев 2018 года портфель 
привлеченных средств филиала по 

направлению МСБ превысил 13 млрд 
рублей. Прирост показателя с начала 
года составил 73 %.

Если говорить о нефинансовой 
поддержке, то одним из ее примеров 
в этом году является проведение в 
Краснодаре значимого в мире биз-
неса форума «Дело за малым!».  В ка-
честве надежного партнера админи-
страции Краснодарского края Банк 
оказал спонсорскую поддержку фо-
руму и содействовал тому, чтобы его 
площадка собрала более 12 тысяч 
участников, среди которых — состо-
явшиеся бизнесмены и начинающие 
предприниматели, заинтересован-
ные в реализации современных под-
ходов к бизнесу. Формат меропри-
ятия был достаточно интересным: 
участники взаимодействовали с 
успешными деловыми людьми на 
лекциях, мастер-классах и тренингах, 
узнавали новые кейсы на семинарах, 
обменивались опытом на круглых 
столах, находили партнеров по биз-
несу, реализуя свои намерения с по-
мощью продуктов РСХБ.

— В настоящее время поддержка 
Россельхозбанка большей частью 
распространяется на малый и сред-
ний бизнес в агропромышленном 
комплексе. Филиал расширяет взаи-
модействие с непрофильными отрас-
лями?
— Россельхозбанк придерживается 
стратегии универсального Банка. Не-
сомненно, поддержка предприятий и 
предпринимателей, осуществляющих 
свою деятельность в сфере сельского 
хозяйства и перерабатывающей про-
мышленности, является для нас при-
оритетным направлением. В нашей 
кредитной линейке предусмотрено 
20 специализированных продуктов. 
С ростом внимания муниципалитета 
к такой стратегической области, как 
сельское хозяйство, и агропромыш-
ленному комплексу в целом, возрас-
тает и роль филиала Банка в реализа-
ции всех программ поддержки данных 
направлений. Доля АПК в структуре 
общего кредитного портфеля Красно-
дарского филиала Банка — 68 %, или 
97 млрд рублей.

Но также часто за кредитами в 
филиал обращаются предприятия 
промышленности, торговли, строи-
тельства, сферы услуг и других пер-
спективных отраслей. При этом с 
любым представителем бизнеса мы 
готовы выстраивать долгосрочные 
партнерские отношения на принци-
пах взаимовыгодного сотрудничества 
и обоюдного развития. Уже сейчас мы 
можем говорить о росте кредитования 
отрасли промышленности всех сег-
ментов — до 28 млрд рублей, торгов-
ли — до 4 млрд рублей.

Банк представлен развитой фи-
лиальной сетью в 32 муниципальных 
образованиях Кубани, что делает по-
лучение наших продуктов и услуг до-
ступнее.

— Расскажите о льготном кредитова-
нии МСБ.
— Краснодарский региональный 
филиал Россельхозбанка является 
основным участником государствен-
ного механизма льготного кредито-
вания АПК и обеспечивает по нему 
основной объем выдач. Активное уча-
стие филиала в программе способ-
ствует повышению эффективности 
доведения господдержки до аграри-
ев и получению высокого урожая в 
Краснодарском крае. Наш филиал — 
в тройке лидеров в системе банка по 
предоставлению данного вида кре-
дитных ресурсов.

С начала года Краснодарский фи-
лиал предоставил сельхозпроизво-
дителям малого и среднего бизнеса 
более 1,3 млрд рублей льготных кре-
дитов, из них почти 1,2 млн рублей — 
на проведение сезонных работ. Из 
общего объема средств индивидуаль-
ным предпринимателям и крестьян-
ско-фермерским хозяйствам выдано 
кредитов на сумму около 750 млн ру-
блей. Всего на данный момент дого-
воры о выдаче льготных кредитов 
заключены с более чем  130 предпри-
ятиями АПК.

Большей частью финансирование 
предоставлено на текущие цели, в том 
числе закупку посевного материала, 
минеральных удобрений, средств за-
щиты растений, запасных частей и ГСМ 
для сельхозтехники. Также хозяйства 
получили финансовый стимул к пере-
вооружению сельхозпарков, закупке 
нового оборудования сельхозназна-
чения, реализации перспективных 
инвестиционных проектов в области 
производства, переработки и реали-
зации сельхозпродукции.

Если говорить о новых продуктах 
для фермеров, то АО «Россельхозбанк» 
разрабатывает программу кредитова-
ния для членов Ассоциации крестьян-
ских (фермерских) хозяйств и сельско-
хозяйственных кооперативов России 
(АККОР), которая призвана значитель-

но упростить процедуру оформления 
кредита и сократить сроки рассмот-
рения заявки. Воспользоваться спе-
циальным предложением РСХБ смогут 
юридические лица и главы КФХ-члены 
АККОР десяти регионов страны, в чис-
ле которых Краснодарский край.

Кроме того, банк является парт-
нером по исполнению программы 
стимулирования кредитования субъ-
ектов малого и среднего предпри-
нимательства, реализуемой АО «Фе-
деральная корпорация по развитию 
малого и среднего предприниматель-
ства» (Корпорация МСП) совместно с 
Банком России. По ней финподдерж-
ку получают предприятия, являющи-
еся субъектами МСП в соответствии 
с Федеральным законом от 24 июля 
2007 г. № 209-ФЗ, и осуществляющие 
свою деятельность в таких отраслях, 
как сельское хозяйство, обрабатыва-
ющее производство, производство и 
распределение электроэнергии, газа 
и воды, строительство, транспорт и 
связь, туристская деятельность, а так-
же производство и реализация им-
портозамещающей продукции.

Согласно условиям программы, 
филиал Банка предлагает льготное 
финансирование по фиксирован-
ной процентной ставке по кредитам 
в сумме от 10 млн до 1 млрд рублей. 
Процентные ставки установлены для 
субъектов малого бизнеса на уров-
не 10,6 % годовых, среднего бизне-
са — 9,6 % годовых. Помимо понижен-
ной процентной ставки клиент имеет 
возможность получить при недоста-
точности собственного залога поручи-
тельство Корпорации МСП совместно 
с  поручительством УНО «Фонд раз-
вития бизнеса Краснодарского края» 
в  размере до 70 % от суммы кредита.

Также с этого года банк приступил 
к финансированию на льготных усло-
виях экспортных кредитов и намерен 
наращивать объемы кредитования 
экспортно ориентированных сельско-
хозяйственных и перерабатывающих 
предприятий. Статус уполномочен-
ного банка позволяет РСХБ выдавать 
кредитные ресурсы клиентам-экспор-
терам, их покупателям и банкам-парт-
нерам, финансирующим приобре-
тение российской продукции, по 
сниженным ставкам. В настоящее вре-
мя РСХБ сформировал линейку про-
дуктов для экспортеров, в том числе 
программы финансирования внешне-
торговых операций, конверсионные 
операции, РКО, документарные опера-
ции, включая аккредитивы, хеджиро-
вание валютных рисков, банковские 
гарантии. Размер предельного фи-
нансирования по одному экспортно-
му проекту составляет 15 млрд рублей, 
при реализации проектов по органи-
зации экспортно-ориентированных 
производств — 30 млрд рублей.

«�РСХБ�повышает�конкурентоспособность�
продуктов�с учетом�современных�тенденций»
Большинство кредитно-финансовых организаций ставят в приоритет взаимодействие с малым 
и средним бизнесом нашего региона. Продукты совершенствуются, финансовая поддержка 
растет. О комплексной поддержке малого и среднего бизнеса края со стороны АО «Россельхозбанк» 
рассказала заместитель директора Краснодарского филиала РСХБ Екатерина Кучерова

Ре
кл

ам
а

« Часто за кредитами обращаются предприятия 
промышленности, торговли, строительства, сферы 
услуг и других перспективных отраслей. С любым 
представителем бизнеса мы готовы выстраивать 
долгосрочные партнерские отношения»
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За год на Кубани поголовье свиней выросло на 
20 %, до 490 тыс. голов. Это пока еще очень да-
леко до 1 млн голов 2010 года, однако это самый 
высокий показатель после массовых вспышек 
АЧС в 2012 году. Кубань растет «по свиньям» тем-
пами, в четыре раза опережающими среднерос-
сийские. По мнению экспертов, к увеличению 
стада производителей подталкивают рекордный 
рост цен на мясо, большие объемы экспорта и 
постоянный спрос перерабатывающих предпри-
ятий.

Краснодарстат опубликовал данные о росте пого-
ловья свиней в 2018 году. По информации статистиче-
ского ведомства, на сентябрь 2018 года оно составило 
490,5 тыс. голов, что на 80 тыс. больше, чем в тот же 
период прошлого года. Таким образом, за год поголовье 
увеличилось на 20 %, что в четыре раза превышает сред-
нероссийскую динамику. Статистика свидетельствует, 
что количество свиней в хозяйствах края увеличивается 
с 2016 года, когда произошло несколько вспышек АЧС и 
оно сократилось с 434 тыс. до 367 тыс. животных.

Рост происходит в первую очередь за счет агро-
предприятий. В КФХ и СПХ после вспышек африканской 
чумы свиней в 2012 году их поголовье снизилось до 
незначительных величин на фоне масштабных профи-
лактических акций.

НАУЧИЛИСЬ ЖИТЬ С АЧС Руководитель 
департамента ветеринарии Краснодарского края Роман 
Кривонос отмечает, что рост поголовья происходит на 
фоне усиления мер по профилактике африканской чумы 
свиней как со стороны ветеринарных служб, так и самими 
хозяйствующими субъектами. «Предприятия тщательно 
следят за соблюдением ветеринарного законодательства. 
Проводится сплошной мониторинг эпизоотической ситу-
ации по краю. За истекший период 2018 года проведено 
более 70 тыс. исследований проб от живых животных и 
убитых на бойнях, а также от павших животных на пред-
приятиях и бойнях на предмет наличия вируса АЧС»,— 
приводит данные господин Кривонос.

По данным департамента ветеринарии, на Кубани 
сегодня разведением свиней занимаются 34 хозяйству-
ющих субъекта (Краснодарстат приводит другие све-
дения — 27 предприятий). Все организации, занимаю-
щиеся свиноводством, в том числе КФХ, имеют 3 – 4-й 
уровень компартмента. «Если и происходят единичные 
заражения, то, как правило, речь идет о больных живот-

ных, завезенных из других регионов. В таких случаях мы 
сразу предупреждаем всех участников отрасли, они про-
веряют и при необходимости усиливают меры защиты 
на своих предприятиях. По сути АЧС — это лакмусовая 
бумажка, которая показывает уровень бездействия на 
предприятии. Если требования биологической безопас-
ности выполняются неукоснительно, угроза значительно 
снижается»,— подчеркивает господин Кривонос. Он 
также добавляет, что сегодня участники рынка из дру-
гих регионов все чаще прорабатывают варианты запуска 
свиноводческих комплексов на Кубани.

Генеральный директор ООО «Дымов. Юг» (входит 
в ГК «Дымов») Алексей Абакумцев подтверждает, что 
рост интереса к свиноводству в крае происходит благо-
даря тому, что на предприятиях научились работать в 
условиях угрозы АЧС. «Пришло понимание, как и что 
надо делать, чтобы предотвратить вспышки вируса»,— 
говорит господин Абакумцев.

ЗА ЧЕЙ СЧЕТ РАСТЕМ? По данным Крас-
нодарстата, основными производителями свинины 
в Краснодарском крае в ноябре 2018 года являлись 
«Агрокомплекс им. Н.  И.  Ткачева» (Выселки, принад-
лежит семье бывшего губернатора Кубани и министра 
сельского хозяйства Александра Ткачева), АО «Нива» 
(Белоглинский район, собственники — группа лиц), 
ООО «Кубанский бекон» (площадки в Павловском и Ка-

лининском районах, входит в структуры «Агрокомплек-
са им. Н. И. Ткачева»), АО «Агрообъединение „Кубань”» 
(Усть-Лабинский район, бенефициар — Олег Дерипа-
ска), свиноводческий комплекс ООО «СП „Октябрь”» 
(Калининский район, бенефициар — Олег Макаревич). 
Данные по каждой организации в отдельности в Крас-
нодарстате предоставить отказались, сославшись на 
коммерческую тайну.

За минувший год поголовье свиней в перечис-
ленных выше предприятиях существенно выросло — 
с 176,4 тыс. голов в ноябре 2017 до 305,3 тыс. голов в 
ноябре нынешнего года. Доля лидеров в общем объеме 
поголовья увеличилась с 54,1 % до 68,5 %.

В частности, по данным участников рынка, по-
головье значительно приросло в подразделениях 
«Агрокомплекса им. Н. И. Ткачева» в Павловском и Ка-
лининском районах края, на самом предприятии от ком-
ментариев по этому поводу отказались. В агрообъеди-
нении «Кубань» сообщили, что увеличение поголовья в 
течение года было незначительным. Получить коммен-
тарии от АО «Нива» и ООО «СП „Октябрь”» не удалось.

ЦЕНА ПОДСТЕГНУЛА ПРОИЗВОДСТВО 
Эксперт института конъюнктуры аграрного рынка 
(ИКАР) Анна Кудрякова отмечает, что рост произ-
водства свинины и увеличение поголовья продолжает-
ся по всей России. Это происходит на фоне увеличения 
объема переработки мяса на крупнейших предприятиях 
отрасли, что сокращает объем предложений на рынке 
и создает условия для формирования высоких цен как 

КУБАНЬ ОБРАСТАЕТ САЛОМ
ПОГОЛОВЬЕ СВИНЕЙ НАЧАЛО ВОССТАНАВЛИВАТЬСЯ ПОСЛЕ ВСПЫШЕК АЧС 2012 ГОДА АНДРЕЙ НИМЧЕНКО

ЦЕНЫ СТИМУЛИРОВАЛИ 
УВЕЛИЧЕНИЕ ОБЪЕМОВ 
ПРОИЗВОДСТВА. 
В КРАСНОДАРСКОМ КРАЕ 
В АВГУСТЕ 2018 ГОДА ЕГО 
РОСТ ПО СРАВНЕНИЮ С ТЕМ ЖЕ 
ПЕРИОДОМ 2017 ГОДА СОСТАВИЛ 
16 % (6,4 ТЫС. Т ПО СРАВНЕНИЮ 
С 5,6 ТЫС. Т В АВГУСТЕ 2017 ГОДА). 
ИЮЛЬСКИЙ ПРИРОСТ ОБЪЕМОВ 
БЫЛ И ТОГО ВЫШЕ — 29 %

РЕЙТИНГ

Крупнейшие производители свинины в РФ по итогам 2017 года
Место Производитель Голов, тыс. Доля рынка, %

1 АПХ «Мираторг» 415,16 10,9

2 ГК «Черкизово» 211,75 5,5

3 ГК «Русагро» 207,42 5,4

4 ГК «Агро-Белогорье» 178,90 4,7

5 ООО «Великолукский свиноводческий комплекс» 175,01 4,6

6 ООО «Агропромкомплектация» 163,16 4,3

7 АО «Сибирская аграрная группа» 129,78 3,4

8 ООО «Копитания» 106,52 2,8

9 ГК «Агроэко» 90,00 2,4

10 ООО «Агрофирма “Ариант”» 87,07 2,3

Источник: Национальный союз свиноводов

ИЗЗА УГРОЗЫ АЧС В ЛИЧНЫХ ХОЗЯЙСТВАХ ПОЧТИ 
НЕ ОСТАЛОСЬ СВИНЕЙ. А ТАМ, ГДЕ ОНИ ВСЕТАКИ 
СОДЕРЖАТСЯ, ПРАВИЛА БЕЗОПАСНОСТИ ПОСТОЯННО 
КОНТРОЛИРУЮТСЯ ВЕТСЛУЖБОЙ
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на кусковую свинину, так и на полутушу. По данным 
госпожи Кудряковой, в этом году ценник побил все 
предыдущие рекорды, поднявшись в августе практиче-
ски до 200 руб. за килограмм мяса в полутуше второй 
категории. В дальнейшем до середины октября рынок 
демонстрировал некоторое снижение стоимости сви-
нины, однако затем цена начала отыгрывать назад.

Потребительские цены на свинину по Красно-
дарскому краю с 2014 года держатся в пределах 
270 – 290 руб. на мясо на кости и 320 – 340 руб. на бес-
костное мясо, демонстрируя тенденцию к повышению, 
сообщает Краснодарстат.

По информации Минсельхоза РФ, изменения 
коснулись также стоимости свиней в живом весе. 
С 2016 года по март 2018 происходило снижение цены 
до 85 руб. за 1 кг. После этого к ноябрю 2018 года цена 
поднялась до 113,5 руб. за 1 кг в живом весе.

Цены стимулировали увеличение объемов произ-
водства. В Краснодарском крае в августе 2018 года 
его рост по сравнению с тем же периодом 2017 года 
составил 16 % (6,4 тыс. т по сравнению с 5,6 тыс. т в 
августе 2017 года). Июльский прирост объемов был и 
того выше — 29 %.

В целом по России цифры выглядят несколько 
скромнее. С сентября 2017 по сентябрь 2018 года 
производство выросло на 9,7 % — с 2,71 млн т до 
2,97 млн т. Тем не менее это самый существенный рост 
по мясу основных сельскохозяйственных животных. 
Показатели по говядине составили 6,6 % (на фоне 
снижения поголовья на 1,2 %), по мясу птицы — на 
1,4 (при снижении поголовья на 1,6 %).

СПРОС «ГРЕЕТ» РЫНОК По мнению Анны 
Кудряковой из ИКАР, периодическое увеличение сто-
имости мяса в течение года обусловлено в основном 
стабильным спросом перерабатывающих предприятий, 
которые сталкиваются с уменьшением объема предло-
жений на рынке в определенный период времени. Уве-
личение экспорта мяса также сокращает наличие мяса 
внутри страны, что способствует росту цен. В частно-

сти, именно экспорт был одним из важных стимулов 
увеличения цены на мясо в ноябре 2018 года, говорит 
эксперт.

Минсельхоз РФ приводит данные по экспорту-им-
порту мяса (без учета стран ЕАЭС), согласно которым 
экспорт свинины с 2017 по 2018 год (данные на 1 но-
ября по каждому году) вырос на 21 % — с 53,3 тыс. 
до 64,6 тыс. т. При этом импорт за то же время сни-
зился в 4,2 раза — с 264,3 тыс. т до 63,4 тыс. т. Таким 
образом, обеспечение сырья для переработки проис-
ходило прежде всего за счет внутренних резервов 
отрасли.

Опрошенные „ЭР” эксперты отмечают, что на 
проекты по увеличению поголовья прежде всего 
ориентированы крупные компании, имеющие и 
перерабатывающие, и свиноводческие комплексы. В 
частности, Алексей Абакумцев из ГК «Дымов» сооб-
щил, что компания реализует проект строительства 
свиноводческого комплекса в Ивановской области 
для обеспечения нужд трех своих перерабатывающих 
предприятий.

Анна Кудрякова из ИКАР считает, что рост объемов 
переработки в ближайшей перспективе будет как ми-
нимум сохраняться на том же уровне, а на некоторых 
предприятиях продолжится увеличение мощностей. 
«Это станет одним из факторов, стимулирующих раз-
витие отрасли»,— говорит эксперт. По ее словам, по 
объемам экспорта ситуация менее предсказуема.

Среди основных факторов, которые в ближайшем 
будущем окажут заметное влияние на рынок, госпо-
жа Кудрякова называет открытие с ноября 2018 года 
поставок мяса из Бразилии. Пока ценообразование 
на бразильскую свинину неизвестно. Тем не менее 
оно хоть и должно стимулировать некоторое сниже-
ние цен, но вряд ли сильно повлияет на конъюнктуру 
рынка, считает госпожа Кудрякова. «В любом случае 
маржинальность свиноводческих хозяйств в послед-
ние шесть месяцев 2018 года достаточно высока, 
как и существующие сегодня цены»,— подытожила 
собеседница „ЭР”. n

ХРОНИКА АЧС
По информации Краснодарстата на 2010 год поголовье свиней в Краснодарском крае достига-
ло 1 млн особей. В следующие годы на фоне массовых вспышек АЧС оно резко снизилось и к 
2013 году составляло лишь 289 тыс. голов.

Последняя крупная вспышка АЧС была зарегистрирована в 2012 году: в хозяйствах всех катего-
рий тогда было уничтожено 176 тыс. голов свиней. Эпизоотия нанесла ущерб таким крупным участ-
никам рынка, как фирма «Агрокомплекс», агрохолдинги «Каневской» и «Кубань», «Делимит», 
Краснодарский откормочный комплекс, племзавод «Индустриальный». После этого региональные 
власти ввели чрезвычайные меры защиты от угрозы заражения. Так, на территории Кубани практи-
чески ликвидировали свиней в личных подсобных хозяйствах края, поскольку считалось, что они 
могли стать очагом распространения АЧС из-за несоблюдения правил защиты. Сегодня, по дан-

ным ветслужбы региона, свиньи 
содержатся лишь в 201 личном 
хозяйстве в количестве 2106 го-
лов. Условия содержания в ЛПХ 
постоянно контролируют вете-
ринарные службы. В 2010 году 
количество свиней в ЛПХ со-
ставляло 286 тыс.

С 2012 года случаи АЧС 
стали единичными. В 2013 году 
был обнаружен очаг заболева-
ния в дикой фауне, в 2014 году 
чума свиней не фиксировалась, 
в 2015 году опять был случай 
заболевания, в 2016 АЧС на 
Кубани фиксировали трижды, 
в том числе в очередной раз 
пострадала ферма АО «Дан 
Куб» (учредитель — датский 
холдинг Dan-Invest A/S), где 
было уничтожено более 30 тыс. 
голов. При этом у предприятия 

был четвертый уровень компартмента. Всего за время существования комплекс «Дан Куба» закры-
вали три раза, сегодня он не работает, юрлицо, по данным «СПАРК-Интерфакс», находится под 
наблюдением. Тем не менее по информации участников рынка, учредитель АО «Дан Куб» рассмат-
ривает возможность возобновления производства.

В 2017 году в крае произошла одна вспышка «африканки» на ферме ООО АПК «Петровский» в 
Славянском районе края, было уничтожено 4,5 тыс. голов. В начале 2018 года карантин по АЧС был 
введен на ООО «Свинокомплекс „Развильненский”» Тимашевского района, уничтожено 11 тыс. го-
лов. В сентябре «африканку» зафиксировали на территории агрофирмы «Роговская» Тимашевско-
го района, карантинная зона составила 10 кв. м, о забое животных не сообщалось.

«Моя�Станица»
метит в столицу
Усть-Лабинск стал научно-образовательным центром, 
где специалисты крупного агробизнеса, представители 
крестьянско-фермерских хозяйств, известных торговых 
брендов, торгующих экологически чистой продукцией, 
и ученые-биологи собираются, чтобы обсуждать 
преимущества использования местных сырьевых ресурсов, 
выращивания локальных сортов, их защиты, хранения 
и сбыта, а также развитие местных торговых марок. 
Успешный опыт уже представили крестьянско-фермерское 
хозяйство «Сокольский», СПК «Родина» и частные фермеры. 
Первым подобным примером экспорта новой торговой 
марки на краевом уровне может стать усть-лабинский 
бренд «Моя Станица», магазины и продукция которого уже 
начали появляться в Сочи и Усть-Лабинске. 

Мясо, мясные полуфабрикаты, хлебобулоч-
ные изделия, муха и сахар, произведенные 
на трех усть-лабинских предприятиях под 
новой торговой маркой «Моя Станица», 
все чаще появляются на прилавках кра-
евых магазинов. Главное, что объединя-
ет эти продукты питания: сделаны они из 
сырья, которое производитель получает 
у местных усть-лабинских аграриев и бе-
режно перерабатывает. Пока  основными 
производителями товаров «Моя  Станица» 
являются мясоперерабатывающий комби-
нат «Кубань», сахарный завод «Свобода» 
и компания по хранению зерна и произ-
водству хлебобулочной продукции «Эле-
ватор». Новый бренд продолжил традицию 
усть-лабинских производителей продуктов 
питания — делать товар высокого качества 
по доступной цене.

Мука без улучшителей

Для производства своей муки усть-ла-
бинский «Элеватор» использует зерно 
краснодарской селекции, выращенное под 
контролем своих специалистов. Таким об-
разом, в компании уверены, что в сырье 
нет пестицидов и токсичных элементов. 
Немаловажно и то, что при производстве 
муки никаких добавок, позволяющих по-
высить клейковину или добиться большей 
белизны, на усть-лабинском предприятии 
использовать не принято.

«Мягкий и теплый климат Кубани позво-
ляет зерну приобрести высокие мукомоль-
ные качества и обеспечить красивый цвет 
муке. Мы не используем в производстве 
никаких улучшителей вкуса и других доба-
вок. Мы поставили перед собой задачу —  

Магазины «Моя Станица» 
заходят на Кубань
На сегодняшний день под брендом «Моя Станица» в крае работают шесть 
магазинов, расположенных в Сочи (одна точка размещается в зоне ожидания 
вылета Международного аэропорта Сочи), и на родине бренда – в Усть-Лабинске. 
Планируется, что в текущем году в Усть-Лабинске появятся еще три такие торговые 
точки. Перспективным направлением для развития розницы в компании считают 
соседнюю Адыгею. В 2019 году «Моя Станица» рассчитывает открыть три новых 
магазина в Краснодаре и еще пять — в Динском, Тбилисском и Кореновском 
районах. Собственные магазины позволяют торговать продуктами «Моей Станицы» 
по ценам ниже среднерыночных, поскольку в этом случае полностью исключены 
посредники и снижены затраты предприятий на логистику.
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создать продукцию без всякой химии»,— 
рассказала директор по производству пред-
приятия Ольга Горобец.

Мука торговой марки «Моя Станица» полу-
чила высокую оценку у независимого эксперта 
в краснодарском институте пищевой и пере-
рабатывающей промышленности. Анализ дал 
отличные показатели по критериям: хлебопе-
карные свойства муки, стабильность теста при 
разделке и его эластичность. Также эксперты 
оценили натуральный желтоватый оттенок 
муки. 

Хлеб, сделанный 
вручную
Это удивительно, но остались еще на Куба-
ни места, где хлеб пекут вручную по старым 
традициям: режут тесто, раскладывают его по 
формам, ставят в печь… Два цеха по произ-
водству хлеба «Фермерский», сдобы и кон-
дитерских изделий, построенные компанией 
«Элеватор», также выпускают продукцию под 
торговой маркой «Моя Станица». 

«Когда машина делает хлеб, в тесте проис-
ходит сдавливание пор, хлеб получается не на-
столько воздушным. А человеческие руки со-
здают хлеб с особым вкусом, потому что люди 
вкладывают в него частичку своей души. Кро-
ме того, при выпечке мы используем старые 
домашние рецепты, передаваемые из поколе-
ния в поколение. Это тот самый хлеб, который 
столетия назад пекли в русской печи. Когда мы 
привезли свой хлеб в краснодарский институт 
пищевой и перерабатывающей промышленно-
сти, его специалисты были приятно удивлены. 
На Кубани его никто больше не производит»,— 
отметила Ольга Горобец.

С этим соглашаются посетители усть-ла-
бинского магазина, где реализуются продук-
ты «Моя Станица». «Хлеб „Фермерский” очень 
вкусный и ароматный. Я специально захожу 
сюда после работы, чтобы принести домой 
свежую горячую буханку»,— рассказывает Та-
тьяна Ефремова, проживающая рядом с мага-
зином.

Но не хлебом единым кормит усть-ла-
бинское предприятие. В ассортименте сдоба и 
кондитерские изделия: плюшки, сочники, руле-
ты и т. п. Всего около 40 наименований. Есть у 
этих товаров одна особенность, свойственная 
всем натуральным продуктам: срок годности 
очень короткий. Например, хлеб сохраняет 
свою свежесть от 24 до 36 часов.

В ближайших планах «Элеватора» — ре-
ализовывать свою продукцию не только в 
Усть-Лабинском районе, но и на территории 
края и его столицы — Краснодара. Скоро мука, 
хлеб и хлебобулочные изделия под маркой 
«Моя Станица» появятся в «Пятерочке», в дол-
госрочной перспективе — в «Ашане», «Метро», 
«О`кей» и «Ленте».

Никакой заморозки!

Свежие мясо и субпродукты производятся под 
брендом «Моя Станица» на усть-лабинском 
МПК «Кубань»». Так же, как и в компании «Эле-
ватор», на МПК особые требования предъяв-
ляют к производителю сырья. Животные по-
ступают на комбинат только с близлежащих 
ферм: работники предприятия прекрасно 
знают, чем кормили свиней и крупный рога-
тый скот и в каких условиях их выращивали. 
К тому же на мясокомбинате осуществляет 
собственный контроль независимая лабора-

тория, которая оценивает не только сырье, но 
и конечный продукт.

«До того, как наше предприятие начало 
выпуск продукции под брендом «Моя Стани-
ца», мы реализовывали свежее мясо в круп-
ные точки общепита, включая элитные ресто-
раны Краснодара. Купив наше мясо, вы можете 
быть уверены, что оно точно такое же, как и то, 
что лежит на кухонном столе у шеф-повара хо-
рошего ресторана»,— рассказал директор МПК 
«Кубань» Николай Шамухин.

Мясо и субпродукты на МПК «Кубань» не 
замораживают, поэтому срок их реализации не 
превышает 48 часов, а субпродукты хранятся 
в специальных вакуумных лотках. Кстати, роз-
ничная цена на продукцию усть-лабинского 
комбината вполне конкурентоспособная, в 
собственных магазинах «Моей Станицы» мясо 
стоит даже дешевле, чем у некоторых красно-
дарских ритейлеров.

«Мы с семьей живем в частном секторе, во 
дворе у нас есть мангал. Так вот мясо для шаш-
лыка я обычно беру в этом магазине (магазин 
«Моя Станица»,— прим.). Шашлык получается 
сочный и мягкий. Конечно, многое зависит от 
того, кто готовит шашлык, но и мясо должно 
быть отличным»,— рассказал Владимир Бога-
тырев, выбравший набор для шашлыка на вы-
ходные. 

Мясо, субпродукты, а также полуфабрика-
ты (колбаски, маринованный шашлык, котле-
ты) под брендом «Моя Станица» можно при-
обрести в розничных сетях «Магнит», «Лента», 
«О`кей» и «Метро», расположенных на терри-
тории Краснодарского края, в том числе и в 
Краснодаре. Как утверждает производитель, 
наибольшим спросом у жителей Кубани поль-
зуются свиной окорок, ребрышки «Традицион-
ные» в маринаде, рулька «По-домашнему» и 
готовый набор для холодца.
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Усть-лабинские бренды
В Усть-Лабинске началась работа над формированием территориальной идентичности, 
созданием уникальных брендов, а также стимулированием предпринимательской 
активности и туристической привлекательности района. Первый шаг к этому сделан. 
Хлеб «Усть-Лабинский» был придуман в рамках проекта Фонда поддержки социальных 
инициатив «Вольное Дело» и фонда «Большая Земля». Его уже пекут в трех пекарнях 
Усть-Лабинска: маленькая «Провинция», в бывшем колхозе «Родина» и современном 
КФХ «Сокольский». Это сорт хлеба по типу подового ремесленного долгого брожения 
с солодовой заваркой, который сохраняет характерный аромат и вкус хлеба. На этом 
усть-лабинцы не остановились. Летом этого года на рынок выведен новый бренд «Моя 
Станица», который станет как наименованием продуктов, так и названием региональной 
розничной сети магазинов. В краевые супермаркеты уже поступила продукция новой 
торговой марки из Усть-Лабинска — «Моя Станица».
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Региональный минсельхоз разрабатывает меры 
поддержки фермеров, которые будут внедрять в 
своих хозяйствах роботизированные молочно-то-
варные фермы. Речь идет о выделении грантов 
на строительство по программе развития семей-
ных ферм, а также о субсидировании кормоза-
готовительных станций. Сегодня в России уже 
более сотни роботизированных МТФ, на Кубани 
же — всего одна. Участники рынка разделились 
во мнениях. Одни говорят о положительном опы-
те внедрения такой техники для большого стада. 
Другие считают целесообразным использование 
роботов лишь в небольших хозяйствах. 

Администрация Краснодарского края прорабатывает во-
прос о выделении субсидий на создание машинно-тех-
нологических станций, заготавливающих корма для 
роботизированных молочно-товарных ферм (МТФ). По 
данным министрерства сельского хозяйства, обсуждает-
ся выделение 50 млн руб. из бюджета на каждую МТС, 
включая расходы на обустройство площадки и приобре-
тение техники. Одна станция рассчитана на обслужива-
ние не менее пяти роботизированных ферм, на каждой 
из которых, в свою очередь, содержатся порядка 70 
голов КРС. Таким образом, общая численность стада, 
снабжаемого кормами с одной МТС, составит 350 коров. 
Хозяйствам, где используется менее пяти роботов-ТМФ, 
предлагают объединяться в кооперативы.  

Как пояснили в ведомстве, сегодня минсельхоз го-
товит комплекс мероприятий по внедрению роботизиро-
ванных ферм в Краснодарском крае. Прорабатываются 
различные схемы: на 70 коров с одним роботом-дояром, 
на 140 и 280 голов с двумя и четырьмя соответственно. 
Для этого ведомством был изучен опыт эксплуатации 
роботизированных МТФ в Калужской, Московской, Ря-
занской и Тульской областях. 

По данным портала robotrends.ru, в России созда-
но уже более сотни роботизированных ферм. Красно-
дарский край же относится к числу регионов, где они 
практически не применяются. В регионе только одна 
подобная МТФ в КФХ «Асоскова» в Павловском районе 
Кубани, где содержится до 80 голов КРС. Кроме того, 
гранты на строительство по  программе развития семей-
ных животноводческих ферм получили КФХ «Боровец», 
«Лущик» и «Назаренко» из Горячего Ключа, Северского 
и Крыловского районов. Точные суммы субсидий в мин-
сельхозе не называют, по программе максимальный 
размер гранта на одно КФХ составляет 30 млн руб., но 
не более 60 % затрат. Минсельхоз оценивает стоимость 
одной роботизированной МТФ на 70 голов в 70 млн руб. 
Главный экономист ОАО «Важское» (Архангельская об-
ласть) Анна Труфанова оценила инвестиции в создание 
роботизированной МТФ на 505 голов в 200–300 млн руб. 
(восемь единиц системы доения VMS фирмы Delaval).

По данным госпожи Труфановой, их компания при-
меняет роботов в доении с 2011 года, на сегодня в экс-
плуатации 13 систем VMS, обслуживающих 820 голов 
КРС. В планах — установить еще шесть единиц. Сред-
несуточный надой на одну корову составляет 25,9 лит-
ров в сутки, что на 1,6 литра больше, чем на доильном 

зале типа «Елочка». Годовой надой на одну корову на 
VMS — 9455 литров. «Себестоимость литра молока 
одинакова, но система VMS показывает ряд других 
преимуществ. Снижаются трудозатраты — для обслу-
живания дойного стада в 505 голов потребуется де-
вять операторов роботизированной системы доения, а 
на ферме с доильным залом „Елочка” и поголовьем 
540 голов — 13–15 рабочих»,— говорит госпожа Тру-
фанова. Среди других преимуществ она отмечает от-
сутствие допзатрат на строительство доильного зала, 
снижение риска травм из-за того, что исключается 
перегон коров на доение, меньший уровень стресса у 
животных, единый рацион на все стадо. Кроме того, 
увеличивается срок продуктивного долголетия коров, 
почти в три раза снижается заболеваемость маститом 
(до 3,8 % от общего стада в год). 

Вместе с тем директор производственного хозяй-
ства «Калужская нива. Восток» (Калужская область, 
входит в ГК «Эко-Нива») Алексей Саенков заявляет, 
что применение роботизированных МТФ в крупных 
хозяйствах нецелесообразно. «У нас используется 12 
роботов на стадо 1800 голов, это самый большой подоб-

ный комплекс в Европе. Кроме того, есть комплекс на 
2800 голов КРС, обслуживаемых системой доения „Ка-
русель” на 72 места. Маржинальность этих комплексов 
одинакова, качество молока и там, и там — высшей 
категории, надои, показатели по болезням стада и т. д. 
также примерно равны. На этапе запуска мы рассчиты-
вали, что приобретение роботов позволит сэкономить на 
количестве доярок. Это действительно так, однако по-
требовалось ввести в штат дорогостоящих специалистов 
по обслуживанию этой сложной техники. В результате 
общие затраты сравнялись с теми, что мы несем при ис-
пользовании „Карусели”. Мы пришли к выводу, что при 
крупном производстве выгоднее применять более про-
стую технику, поскольку она требует меньших первона-
чальных вложений, меньших ресурсов в обслуживании, 
а значит, снижаются риски для бизнеса»,— отмечает 
господин Саенков. 

По мнению Алексея Саенкова, массовое внедрение 
роботизированных МТФ возможно в мелких хозяйствах, 
но только при условиях возмещения государством зна-
чительной части затрат на приобретение оборудования 
и сервисное обслуживание. «Сегодня в России приме-
няются дорогие комплексы импортного производства. 
Устанавливать их без поддержки государства нерента-
бельно. Кроме того, существуют нюансы по сервису. Да-
леко не у всех компаний есть развитая система складов 
и сервисных центров на территории РФ. В результате 
в случае поломки может потребоваться много времени 
на получение нужных запчастей из-за рубежа, а также 
на ожидание специалиста-ремонтника. Это может при-
водить к длительным простоям и убыткам для бизне-
са»,— говорит Алексей Саенков. 

По словам госпожи Труфановой, к трудностям вне-
дрения и эксплуатации роботов можно отнести высо-
кую стоимость импортного оборудования, отсутствие 
качественных российских аналогов, дорогое сервисное 
обслуживание и запчасти, затраты на обучение персо-
нала. «Внедрение МТФ в России возможно, если будет 
господдержка в виде субсидий на строительство, лизинг 
или предоставление кредитов по минимальным став-
кам»,— подытожила госпожа Труфанова. n

КОРОВАМ ОБЕЩАЛИ РОБОТОВ
АДМИНИСТРАЦИЯ КРАЯ ЗАЯВИЛА О ПОДДЕРЖКЕ ВНЕДРЕНИЯ АВТОМАТИЗИРОВАННЫХ 
МОЛОЧНО-ТОВАРНЫХ ФЕРМ АНДРЕЙ НИМЧЕНКО

ГОСПОДДЕРЖКА
К 2030 ГОДУ КУБАНЬ ПЛАНИРУЕТ УВЕЛИЧИТЬ ПРОИЗВОДСТВО МОЛОКА ДО 2,1 МЛН ТОНН
По данным администрации Краснодарского края, в 2017 году производство молока в регионе соста-
вило 1,4 млн тонн. В рамках программ стимуляции развития молочно-товарных ферм планируется к 
2030 году довести его до 2,1 млн тонн. В 2017 году на поддержку отрасли было направлено 1,1 млрд 
руб. Сегодня край занимает второе место в стране по производству молока в сельхозорганизациях, 
лидирует по переработке молочной продукции. Почти 40 % всего произведенного на Кубани молока 
приходится на малые животноводческие фермы. По результатам работы региональной программы по 
созданию семейных ферм за последние три года 33 хозяйства получили гранты, объем финансирова-
ния составил 375,5 млн руб. На качественное обновление поголовья КРС, приобретение «молодняка» 
выделили больше 125 млн руб. Еще 340 млн руб. получили племенные хозяйства края. 

Кроме того, производители имеют возможность кредитоваться под рекордно низкие 3–5 % годо-
вых, часть затрат берет на себя государство.

РЕЙТИНГ

Топ-5 регионов с наибольшим 
развитием роботизированных ТМФ

Количество 
хозяйств Регион

37 Калужская область 

11 Свердловская область

7 Татарстан

6 Кировская область

4 Вологодская, Московская  
 области, Коми, Пермский край

Где еще есть роботы-МТФ 
Количество  
хозяйств Регион

3  Мордовия, Тюменская область

2  Ленинградская, Нижегородская, 
Рязанская, Тамбовская, 
Ярославская области, Удмуртия 

1  Архангельская, Ивановская, 
Калининградская, Липецкая, 
Самарская, Сахалинская, 
Тверская, Томская, Тульская 
Ульяновская области; 
Краснодарский, Забайкальский, 
Камчатский, Приморский 
Ставропольский, Хабаровский 
края, Башкирия

 Источник: robotrends.ru

РОБОТИЗАЦИЯ ЖИВОТНОВОДЧЕСКИХ ФЕРМ ПРИВОДИТ 
К ПОВЫШЕНИЮ КАЧЕСТВА МОЛОКА И СНИЖЕНИЮ 
КОЛИЧЕСТВА БОЛЕЗНЕЙ СТАДА, ГОВОРЯТ УЧАСТНИКИ 
ОТРАСЛИ
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— Рынок мобильной связи сейчас 
довольно конкурентен. С чем из-
начально было связано решение 
создать нового виртуального опе-
ратора?
— За последние годы Тинькофф вы-
строил целую экосистему вокруг 
своего банковского бизнеса и про-
должает ее расширять. Ценность та-
кой экосистемы заключается в том, 
что каждый элемент, услуга повыша-
ет ее привлекательность для чело-
века. А каждый новый клиент повы-
шает привлекательность экосистемы 
для остальных. В декабре прошлого 
года мы запустили нового мобиль-
ного оператора — «Тинькофф Мо-
байл», который стал гармоничной 
частью экосистемы Тинькофф. Связь 
и банковские услуги похожи, потому 
что в обеих сферах потребителю ну-
жен высокотехнологичный продукт 
для ежедневного пользования.

Перед запуском «Тинькофф Мо-
байла» мы детально изучили рынок 
и увидели, что другие мобильные 
операторы удовлетворяют далеко 
не все потребности абонентов. Так 
мы нашли свою нишу — людей, для 
которых клиентский опыт важнее 
цены, людей, которые уже устали от 
существующего уровня сервиса, по-
стоянных подписок, неудобных ин-
терфейсов.

Поэтому мы предложили кли-
ентам то, чего они действительно 
заслуживают,— связь в том виде, 
в каком она должна быть, как мы 
формулируем это сами для себя. Мы 
вышли с вполне конкурентными та-
рифами, но от других нас отличает 
уровень абонентского обслужива-
ния, удобный продукт и наши осо-
бенные предложения, к примеру 
выгодный роуминг.

— Изначально оператор начал рабо-
тать в Москве и Санкт-Петербурге. А 
как его приняли в регионах?
— Краснодарский край стал для нас 
первым крупным регионом после 
двух столиц. Сюда, как и в другие 
регионы, мы вышли не просто как 
очередной мобильный оператор, а 
как настоящая альтернатива дей-
ствующим операторам. Спрос на 
наши услуги на Кубани превышает 

даже наши самые смелые прогнозы. 
И мы в очередной раз убедились, что 
все делаем правильно — даем людям 
то, чего им раньше не хватало. Мы 
нашли ту добавленную стоимость, 
которая востребована на рынке.

— Чего именно не хватало? Другие 
операторы сейчас в основном кон-
курируют тарифами. А что предла-
гает «Тинькофф Мобайл»?
— Сейчас везде слишком много го-
ворят о тарифах. Наши тарифы не 
уникальны — мы смотрим на эко-
номическую ситуацию в регионах и 
формируем свои цены в соответствии 
с рынком. «Тинькофф Мобайл» от-
личается уникальным набором услуг 
и особым отношением к клиенту. Мы 
много внимания уделяем тому, чтобы 

сделать нашего мобильного операто-
ра человечнее, проще. Мы, по сути, 
разбираем связь по деталям и соби-
раем ее заново так, чтобы клиенту 
стало понятно и удобно. Мы смотрим 
на потребительский опыт, дорабаты-
ваем детали, убираем неактуальные 
сервисы и получаем удобный в ис-
пользовании продукт.

Например, абоненты «Тинькофф 
Мобайла» могут самостоятельно со-
брать подходящий тариф и потом 
менять его хоть каждый день, допла-
чивая только разницу в цене. У нас 
нет обязательного минимума минут 
или гигабайтов — мы первые в Рос-
сии дали возможность выбрать ноль 
минут или гигабайт.

В мобильном приложении у нас 
есть удобная детализация. Можно по-

смотреть все платные услуги, которые 
когда-либо совершал клиент, стои-
мость каждого звонка, остатки минут 
и гигабайтов. Мы сделали удобные 
фильтры, чтобы можно было в два 
клика выяснить всю нужную инфор-
мацию, например, посмотреть свои 
траты в роуминге за последний год. 
Такого нет ни у кого. Это, кстати, лиш-
ний раз доказывает, что нам нече-
го скрывать — у нас все прозрачно и 
можно самому в этом убедиться.

— Какие новые для рынка идеи счи-
таете особенно важными?
— Больше всего мы гордимся тем, 
что за такой короткий срок сделали 
очень много. Мы построили нового 
мобильного оператора за полгода. 
После запуска в Москве и Санкт-Пе-
тербурге мы вышли в новые регио-
ны, запустили новые продукты, 
провели акции для действующих и 
потенциальных клиентов.

Аналитическое агентство Tele-
comDaily недавно признало наше 
роуминговое предложение самым 
выгодным в двух из трех категорий 
потребления (экономный и средний 
уровень потребления) за границей. 
Мы отключаем фоновое обновле-
ние приложений в роуминге, чтобы 
у клиентов не было неожиданных 
списаний, и они могли сэкономить в 
поездке — это возвращаясь к разго-
вору о человечности.

Опять же, для удобства абонен-
тов мы сделали виртуальный номер, 
с которого можно звонить и отправ-
лять SMS, при этом не раскрывая 
свой основной номер. Подобная 
услуга уже была у других операторов, 
но, на мой взгляд, мы реализовали ее 
лучше.

— Способствует ли росту абонент-
ской базы интеграция с сервисами 
«Тинькофф Банка»?
— Конечно, какая-то часть клиентов 
банка является и нашими абонен-
тами — это все происходит в рамках 
одной экосистемы. Но к нам актив-
но присоединяются и те, кто рань-
ше вообще не пользовался услугами 
Тинькофф.

— Виртуальному оператору не нуж-
но заниматься строительством ба-
зо вых станций. Но обслуживать 
абонентов — нужно. Как реализован 
сервис?
— Сотрудники нашего центра обслу-
живания абонентов всегда опера-
тивно решают все вопросы — этим 
мы, кстати, тоже очень гордимся. Не 
нужно бесконечно ждать переклю-
чения с оператора на оператора: 
наши сотрудники берут трубку в 
течение 10 секунд и все решают, где 
бы клиент ни находился и с какой 

проблемой бы ни звонил. А еще у нас 
всегда можно проконсультироваться 
в чате, онлайн.

Сотрудники колл-центра — на-
стоящие профессионалы, и у них вы-
сокая мотивация. Они тоже делают 
связь лучше. К примеру, если у або-
нента возникает серьезная техниче-
ская проблема, они сразу же переда-
ют всю информацию ответственному 
сотруднику в компании или партне-
ру. То есть проблемы не падают меж-
ду стульев, мы их решаем.

— Вы выбрали довольно нетипич-
ную для рынка модель продаж сим-
карт — удаленную. Почему?
— Этот опыт мы взяли из банкинга. 
У АО «Тинькофф Банк» нет отделе-
ний — все клиенты обслуживаются 
удаленно, а большая сеть представи-
телей все оперативно доставляет по 
всей России. Такой же принцип мы ис-
пользуем и в «Тинькофф Мобайле». 
И, надо сказать, что удаленные про-
дажи SIM-карт себя вполне оправды-
вают. Люди активно оформляют их 
на сайте, в мобильном приложении 
и через звонки в колл-центр. Наши 
SIM-карты еще можно приобрести в 
магазинах и на сайте «Связного». Но, 
помимо этого, мы еще устанавливаем 
собственные точки продаж в круп-
ных торговых центрах.

— 2018 год стал для оператора 
стартовым. Что конкретно уже успе-
ли сделать и каков следующий шаг?
— Итоги подводить пока рано — 
все-таки с момента запуска про-
шло мало времени. Но те показате-
ли, которые мы видим, в частности 
в  Краснодарском крае, нас прият-
но удивляют. Этот год был для нас 
очень важным. Это был первый год 
после нашего выхода на рынок, мы 
запускали новые регионы, налажи-
вали процессы, исправляли ошиб-
ки. В  глобальных планах — продол-
жить выходить в регионы и наладить 
наш большой бизнес по всей стра-
не. И для абонентов мы продолжим 
запускать интересные продукты и 
открывать новые точки продаж.

«�Тарифам�уделяют�
слишком�много�внимания»
В 2018 году в Краснодарском крае начал работу новый виртуальный оператор под известным 
брендом. Генеральный директор «Тинькофф Мобайл» Георгий Чесаков рассказал, почему 
абоненты теперь смотрят не на тарифы, а на сервисы и удобство работы с оператором

« Аналитическое агентство Tele comDaily 
недавно признало наше роуминговое 
предложение самым выгодным в двух из трех 
категорий потребления (экономный и средний 
уровень потребления) за границей»
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В глобальных планах — 
продолжить выходить 
в регионы и наладить 
наш большой бизнес 
по всей стране. 
И для абонентов 
мы продолжим 
запускать интересные 
продукты и открывать 
новые точки продаж
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ИНФРАСТРУКТУРА

ИНФРАСТРУКТУРА

ПО РЕЛЬСАМ В ОБХОД И ПО ПРЯМОЙ
КАКИЕ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЕ ПРОЕКТЫ ПЛАНИРУЕТСЯ РЕАЛИЗОВАТЬ НА КУБАНИ 
В БЛИЖАЙШЕМ БУДУЩЕМ ДМИТРИЙ МИХЕЕНКО

Станция Краснодар Северо-Кавказской желез-
ной дороги — это и узловой пересадочный пункт 
на черноморские курорты и северокавказские 
здравницы, и форпост для грузов со всей Рос-
сии, следующих к портам Азово-Черноморского 
бассейна. Железнодорожные ветки делят город 
на несколько частей, становясь причиной пробок 
и отсутствия единого городского пространства, 
именно поэтому власти города и края первооче-
редным шагом для развития железнодорожной 
инфраструктуры региона видят вынос основных 
мощностей РЖД за город. Уже пущен в тестовом 
режиме обход Краснодара, по которому грузовые 
составы, направляющиеся к портам, минуют ме-
гаполис. На очереди ликвидация железнодорож-
ной ветки, ведущей мимо вокзала Краснодар-II. 
Помимо этих проектов, сроки реализации которых, 
кажется, маячат в ближайшем будущем, РЖД не 
отказывается от планов построить на территории 
Краснодарского края высокоскоростные маги-
страли, по которым путь от столицы региона до 
Москвы составит всего пять с половиной часов, а 
также связать наконец-то железной дорогой ма-
териковую Россию с Республикой Крым. В какой 
стадии сейчас реализация этих проектов, разби-
рался корреспондент „ЭР”. 

ГРУЗ ПЕРЕЛОЖАТ НА ОБХОД В комплекс-
ном Плане модернизации и расширения магистральной 
инфраструктуры на период до 2024 года, утвержденном 
председателем правительства России Дмитрием Медве-
девым 30 сентября этого года (опубликован на официаль-
ном сайте кабмина РФ), перед РЖД поставлена задача 
увеличить пропускную способность железнодорожных 
подходов к морским портам Азово-Черноморского бас-
сейна до 125,1 млн тонн. Одним из инфраструктурных 
решений, способствующих достижению этого планового 
показателя, стало открытие 23 ноября рабочего движе-
ния поездов по железнодорожному обходу Краснодара. 
Кроме того, как рассказали в РЖД, новая ветка призвана 
улучшить транспортную ситуацию в Краснодаре, так как 
транзитный грузопоток теперь будет выведен с линии, 
идущей через краевой центр и Тимашевск, на участок 
Тимашевская—Крымская. Рабочее движение позволяет 
доставлять строительные грузы и выполнять работы по 
обустройству верхнего строения пути с использованием 
специализированной железнодорожной техники.

«Строительство железнодорожного обхода Красно-
дара является частью проекта развития и обновления 
железнодорожной инфраструктуры на подходах к портам 
Азово-Черноморского бассейна, который предусматрива-
ет комплексную реконструкцию участка Максим Горький 
(локомотивное депо в Волгограде.— „ЭР”)—Котельни-
ково—Тихорецкая—Крымская. Его реализация позволит 
увеличить пропускную способность в направлении портов 
Юга России, обеспечив перевозку грузов в объеме, кото-
рый, по оценкам Института экономики развития транспор-
та, может достигнуть более 125 млн тонн в год»,— расска-
зал заместитель генерального директора ОАО «РЖД» по 
строительству Олег Тони.

Отметим, что в 2012 году на заседании научно-тех-
нического совета ОАО «РЖД» по вопросу развития 
железнодорожной инфраструктуры транспортного узла 
Новороссийск и Таманского полуострова объем пер-

спективных грузопотоков с участием железнодорожного 
транспорта в сообщении с портами региона оценивался 
в размере до 118 млн тонн к 2020 году, с ростом более 
чем в два раза к уровню 2011 года. 

В РЖД уточняют, что активная фаза строительства 
обхода Краснодарского железнодорожного узла на-
чалась в 2017 году. В ходе реализации проекта была 
построена новая железнодорожная линия протяженно-
стью 65 км от станции Козырьки до станции Гречаная, 
проходящая по территории Кореновского, Тимашевского 
и Калининского районов Краснодарского края. На этом 
участке появились новые станции Кирпили и Бейсужек.

Проектом предусмотрены также пересечения ав-
томобильной и железной дорог на разных уровнях, 
включая путепроводы для сельхозтехники. Стоимость 
проекта составляет более 36 млрд руб. Финансирование 
осуществляется из средств федерального бюджета и 
собственных средств ОАО «РЖД».

Летом этого года губернатор Краснодарского края, 
инспектируя строительство железнодорожного обхода 
кубанской столицы, отметил, что сейчас через краевой 
центр проходит основная масса транзитных грузов, 
направляемых в Новороссийск. Кроме того, по его сло-
вам, после открытия автомобильной части Крымского 
моста трафик между полуостровом и Кубанью вырос 
на 35–40 %. «Запуск обхода Краснодарского желез-
нодорожного узла открывает новые возможности для 
транспортного развития краевого центра и позволит 
перенаправить более 50 % грузовых составов»,— под-
черкнул глава региона. В администрации Кубани до-
бавляют, что Краснодарский обход — это двухпутная 
электрифицированная железнодорожная линия с двумя 
разъездами. Его проектирование началось еще в 2013 
году, а строительство — в 2017-м.

Как недавно заявил министр транспорта РФ Евгений 
Дитрих в рамках «открытого диалога» в Совете Феде-
рации, реконструкция ближних и дальних подходов к 
российским портам Азово-Черноморского бассейна 

будет осуществляться за счет собственных средств 
ОАО «РЖД» без привлечения денег из федерального 
бюджета. 

ИЗ КРАСНОДАРА ВЫНЕСУТ ПУТИ Еще 
один глобальный проект по освобождению Краснодара 
от поездов — перспективное закрытие железнодорож-
ной ветки от Солнечной улицы до вокзала Краснодар-I. 
Железная дорога разрезает центр города на две части, 
над ней проходят всего три автомобильных путепровода 
(на Офицерской, Садовой и Северной улицах), при этом 
железнодорожные пути имеют низкую загруженность, 
так как используется альтернативный объезд. Городские 
власти считают, что будет логично освободить центр 
кубанской столицы от громоздкой железнодорожной 
инфраструктуры.

В феврале этого года на инвестиционном форуме в 
Сочи мэр Краснодара Евгений Первышов и генеральный 
директор ЗАО «Отраслевой центр внедрения» (ОЦВ, 
дочерняя компания РЖД) Юрий Тыртышов подписали 
соглашение, которое предусматривает вынос из города 
железнодорожной ветки от станции Компрессорная до 
станции Краснодар-I. Пути протяженностью 7–10  км 
планируется демонтировать, а на освобожденной 
площади построить транспортно-инженерные комму-
никации (например, скоростной трамвай), здания об-
щественно-делового, производственного и жилищного 
назначения. «Реализация проекта потребует десятка 
миллиардов рублей. При оперативном решении всех 
поставленных задач и согласований реализация проекта 
займет порядка трех лет»,— сообщили тогда в ОЦВ. 

Поезда, которые сейчас ходят по этой ветке через 
железнодорожный вокзал Краснодар-II (в том числе 
электропоезда до станций Староминская и Тимашев-
ская, а также «Ласточка» до Ростова-на-Дону), долж-
ны пустить по модернизированному железнодорож-
ному участку от Витаминкомбината в обход города по 
юго-восточному направлению до примыкания к ветке 

Тихорецкого направления, ведущей к станции Красно-
дар-I. «На сегодняшний день это однопутная железная 
дорога, что вынуждает РЖД активно пользоваться 
веткой, идущей через центр Краснодара. В дополнение 
к существующему пути предусмотрено проложить еще 
два и перенаправить сюда пассажирские составы. Таким 
образом освободится порядка 70 га земель, по которым 
мы совместно с администрацией города и края сможем 
выбрать наиболее эффективный способ их дальнейшего 
использования»,— рассказал господин Тыртышов. Как 
ранее заявлял господин Первышов, ликвидации ветки 
будет также способствовать открытие грузового обхода 
Краснодара, что позволит увести почти 100 % грузового 
транспорта, проходящего транзитом через кубанскую 
столицу. «Можно там и скоростной трамвай разместить, 
и движение автомобильного транспорта. Проработка 
еще ведется. Станция Краснодар-II выйдет из использо-
вания РЖД. Там не будет сортировки»,— сообщил мэр. 

НА ВЫСОКИХ СКОРОСТЯХ В сентябре 
этого года на совещании по вопросам формирования 
Стратегии пространственного развития России до 2025 
года, прошедшем в Москве при участии представителей 
администрации Краснодарского края, Кубань включили 
в состав Южного макрорегиона, по территории которо-
го пройдут две высокоскоростные железнодорожные 
магистрали (ВСМ). Какие именно ВСМ планируется 
построить на территории Кубани, не уточняется, од-
нако, согласно «Программе развития скоростного и 
высокоскоростного движения на сети железных дорог 
ОАО  "РЖД" на перспективу до 2020 года», опублико-
ванной на официальном сайте РЖД в 2015 году, через 
Краснодарский край должна пройти одна из трех ВСМ 
первой очереди Москва—Ростов-на-Дону—Адлер, 
протяженностью 1540 км. В РЖД уточняют, что под 

ЗАПУСК ОБХОДА КРАСНОДАРСКОГО 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО УЗЛА 
ОТКРЫВАЕТ НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ 
ДЛЯ ТРАНСПОРТНОГО РАЗВИТИЯ 
КРАЕВОГО ЦЕНТРА И ПОЗВОЛИТ 
ПЕРЕНАПРАВИТЬ БОЛЕЕ 50 % 
ГРУЗОВЫХ СОСТАВОВ

СЕЙЧАС ЧЕРЕЗ КРАСНОДАР ПРОХОДИТ ОСНОВНАЯ МАССА 
ТРАНЗИТНЫХ ГРУЗОВ, НАПРАВЛЯЕМЫХ В НОВОРОССИЙСК
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высокоскоростной магистралью имеется в виду новая 
(не модернизированная существующая) специализиро-
ванная железнодорожная линия, предназначенная для 
поездов со скоростями движения 200–400 км/ч. В до-
кументе прописано, что участок ВСМ-3 Ростов—Красно-
дар—Адлер должен быть построен в 2021–2025 годах. 
После 2030 года в планах строительство высокоскорост-
ной магистрали от Краснодара на Юровский (ж/д-стан-
ция на линии Крымская—порт Кавказ) с ответвлениями 
на Анапу и Новороссийск и далее в Крым. «На направ-
лении Москва—Краснодар перспективный тариф в сле-
довании на высокоскоростном или скоростном поезде 
будет ниже, чем средневзвешенный на существующих 
видах транспорта. Это связано с высокой долей суще-
ствующего пассажиропотока в воздушном сообщении 
на таких дальних по расстоянию корреспонденциях»,— 
говорится в программе. Планируется, что на поездах по 
ВСМ добраться из Москвы до Краснодара можно будет 
всего за 5 часов 35 минут (сейчас от 19 часов и дольше). 

«Эффекты от реализации проекта ВСМ-3 будут 
усилены за счет реализации других железнодорожных 
проектов в регионе. В частности, ускорение движения 
на участке Краснодар—Крымская за счет сооружения 
грузового обхода Краснодара, а также перспективный 
мостовой переход через Керченский пролив создадут 
инфраструктуру, по которой могут быть организованы 
скоростные маршруты из Москвы и других городов 
через Краснодар по ВСМ-3: в Крым, в Анапу (целевое 
время в пути от Краснодара — 2 часа), в Новороссийск 
(целевое время в пути от Краснодара — 2:20)»,— гово-
рится в тексте программы. Строительство двухпутейной 
ВСМ-3 от Москвы до Адлера в реалиях 2015 года оцени-
валось в 372,8 млрд руб., бюджетный эффект от реали-
зации проекта рассчитывался в сумме 602,1 млрд руб.

Летом этого года глава Чечни Рамзан Кадыров обра-
тился к президенту России Владимиру Путину с прось-
бой включить в стратегию пространственного развития 
страны до 2025 года новую Транскавказскую ВСМ от 
Краснодара до Грозного. В обращении он сообщил, что 
РЖД планирует строительство выделенной высокоско-
ростной линии Центр—Юг (Москва—Адлер), а также 
Ставрополь—Невинномысск—Минеральные Воды, 
а вот столицу Чечни этот проект никак, по его словам, 
не затрагивает. Господин Кадыров предложил в каче-
стве первого этапа ВСМ Центр—Юг построить участок 
Ростов-на-Дону—Краснодар и отдельно к нему уже — 
Краснодар—Грозный через Майкоп, Черкесск, Минво-
ды, Нальчик и Владикавказ. Президент поручил главе 
Минэкономики Максиму Орешкину и министру транс-
порта Евгению Дитриху рассмотреть возможность вклю-
чения проекта в программу. В перспективе ВСМ должна 
пройти от Краснодара через Грозный до Махачкалы. 

Однако в опубликованном в конце сентября Плане 
модернизации и расширения магистральной инфра-
структуры на период до 2024 года высокоскоростной 
магистрали до столицы Чечни не появилось. Как, впро-
чем, не очень активно чиновники РЖД вспоминают и 
про ВСМ от Москвы до Адлера, откладывая ее реализа-
цию на перспективу, сосредоточившись пока на первой 
планируемой к запуску высокоскоростной магистрали от 
Москвы до Казани (далее — до Екатеринбурга). 

ПО ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГЕ В КРЫМ В дека-
бре 2019 года планируется открыть полноценное дви-
жение поездов по Крымскому мосту. Как сообщили в 
пресс-службе агентства «Крымский мост», в середине 
ноября этого года строители уже завершили работы 
по сооружению опор железнодорожной части моста, а 
завершение установки пролетов на суше и в море пла-
нируется в первом квартале 2019 года. Осенью следую-
щего года на мосту планируется завершить устройство 
верхнего строения пути. «Железнодорожная часть 

Крымского моста отвечает требованиям II категории 
железнодорожных линий и включает два пути. По рас-
четным данным, пассажирские поезда смогут развивать 
здесь скорость до 120 км/ч. Скорость грузовых поездов 
— до 80 км/ч. Железная дорога рассчитана на пропуск 
составов весом до 7100 тонн»,— сообщают в агентстве. 

Летом этого года гендиректор ФГУП «Крымская же-
лезная дорога» Алексей Гладилин рассказал ТАСС, что 
на Крымский полуостров после завершения строитель-
ства ж/д-моста будут ходить пассажирские поезда из 
11 городов России. Уже в первый год через Керченский 
пролив, согласно прогнозам, в обе стороны проедут 6 млн 
человек. В настоящее время в Крыму осуществляется 
только пригородное сообщение, на котором курсирует 
53 поезда, однако, по словам господина Гладилина, уже 
согласован график движения на десять пар пассажирских 
поездов, которые будут обращаться между Евпаторией, 
Симферополем, Севастополем, Феодосией с Москвой, 
Санкт-Петербургом, Мурманском, Екатеринбургом, Каза-
нью, Ростовом-на-Дону, Воркутой, Архангельском, Челя-
бинском, Пермью и Новосибирском. По словам чиновни-
ка, согласовано расписание по 17 направлениям, однако 
не все поезда будут ежедневными. «Прорабатывается 
вопрос обеспечения финансирования приобретения парка 
пассажирских вагонов и тяги под обеспечение этого дви-
жения»,— сообщил собеседник агентства.

По словам главы Минтранса РФ Евгения Дитриха, 
в 2018 году будет закуплено 65 двухэтажных пасса-
жирских вагонов, и первые составы в два яруса начнут 
курсировать на южном направлении. «Нам бы хотелось, 
когда будет открыто железнодорожное сообщение с Рес-
публикой Крым, задействовать их в первую очередь на 
этом направлении»,— подчеркнул господин Дитрих в 
своем обращении к Федеральному Собранию. В то же 
время министр отметил проблему с электрификацией 
железных дорог в Крыму. По его словам, в Минтран-
се рассматривается несколько проектов, в том числе 
проекты по электрификации линии, но это очень дорого-

стоящие проекты, поэтому вполне возможно, что власти 
в будущем заменят электротягу на подходе к Крымскому 
мосту или сразу после него на тепловоз. «Он будет но-
вый, современный, хороший, и будем таскать дальние 
поезда именно тепловозом. А пригородное движение 
обеспечим тоже такими специальными дизель-электри-
ческими электричками»,— рассказал Евгений Дитрих. 

Что касается железнодорожного сообщения городов 
Краснодарского края с городами Крымского полуострова, 
то пока никаких официальных заявлений по этому пово-
ду сделано не было. Власти Кубани не исключают, что 
в случае открытия Крымского моста возможно пустить 
«Ласточку» из краевого центра, например, в Симферо-
поль, но пока это только на уровне разговоров. Сейчас 
же в Крым с помощью железнодорожного транспорта 
можно доехать, воспользовавшись услугой «Единого 
билета». Его, по информации РЖД, можно оформить 
в период курортного сезона на сайте и в кассах «дочки» 
РЖД АО «ФПК» (Федеральная пассажирская компания). 
На поезде жители России могут проследовать до станции 
Анапа или Краснодар-I, а далее автобус везет туристов 
до Судака, Феодосии, Симферополя, Ялты, Севастополя, 
Евпатории и Керчи. Все рейсы состыкованы по времени 
отправления. Организована также служба поддержки пас-
сажиров с багажом при пересадке. Аналогичная услуга 
действует в аэропорте Анапа. Помимо Крыма, с желез-
нодорожного вокзала, а также аэропорта Сочи «Единым 
билетом» можно добраться до городов Абхазии. n

В НОЯБРЕ ЭТОГО ГОДА СТРОИТЕЛИ 
УЖЕ ЗАВЕРШИЛИ СООРУЖЕНИЕ 
ОПОР ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОЙ 
ЧАСТИ КЕРЧЕНСКОГО МОСТА, 
А ЗАВЕРШЕНИЕ ПРОЛЕТОВ НА СУШЕ 
И В МОРЕ ПЛАНИРУЕТСЯ В ПЕРВОМ 
КВАРТАЛЕ 2019 ГОДА

НА КРЫМСКИЙ ПОЛУОСТРОВ ПОСЛЕ ЗАВЕРШЕНИЯ 
СТРОИТЕЛЬСТВА ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО МОСТА БУДУТ 
ХОДИТЬ ПАССАЖИРСКИЕ ПОЕЗДА ИЗ 11 ГОРОДОВ РОССИИ
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ЛОПАСТИ УПИРАЮТСЯ В ЗЕМЛЮ
ПОЯВЯТСЯ ЛИ ВЕТРОВЫЕ ЭЛЕКТРОСТАНЦИИ В КРАСНОДАРСКОМ КРАЕ АНДРЕЙ УЛЬЧЕНКО

Пока на  Кубани говорят о  строительстве ветро-
электростанций (ВЭС), в  Адыгее уже возводится 
подобный объект мощностью 150 МВт. Два инве-
стора АО «Новавинд» (входит в структуру «Росато-
ма») и испанская Elawan Energy изучают площадки 
под ВЭС в Темрюкском и Ейском районах и собира-
ют разрешительную документацию. Общий объем 
инвестиций двух компаний в  электроэнергетику 
Кубани предположительно составит 28 млрд руб. 
Как отметили в «Новавинд», Краснодарскому краю 
присущи «типовые проблемы при решении вопро-
сов по оформлению земельных участков, а также 
возможности, стоимости и  срокам реализации 
технологического присоединения объектов гене-
рации к электрическим сетям».

ДВА ИНВЕСТОРА АО  «Новавинд» готово ин-
вестировать в  ветряные электростанции на  Кубани 
20,5  млрд  руб. В  качестве площадок под  строитель-
ство ВЭС рассматриваются участки, расположенные 
в Темрюкском и Ейском районах. Предполагаемая общая 
мощность электростанций составит 200  МВт. «На  ото-

бранных площадках ведется измерение ветрового по-
тенциала и  производится сбор исходно-разрешитель-
ной документации. На площадке в Темрюкском районе 
проводятся изыскания, идет оформление земельных 
участков и проводятся прочие мероприятия, необходи-
мые для  организации строительства ВЭС»,— проком-
ментировали „ЭР“ в компании. Где конкретно будут раз-
мещаться ВЭС, в  «Новавинд» рассказать отказались, 
сославшись на коммерческую тайну.

По  данным «СПАРК-Интерфакс», АО  «Новавинд» 
зарегистрировано в  Москве в  сентябре 2017  года. 
Компания входит в структуру госкорпорации «Росатом» 
и на 100 % принадлежит АО «Атомэнергопром». Устав-
ный капитал организации составляет 1,1 млрд руб.

В  ноябре Кубань с  визитом посетило руководство 
другого энергохолдинга — испанской Elawan Energy. Как 
сообщил источник в  администрации края, представите-
ли компании одобрили земельный участок под  строи-
тельство ВЭС. Планируется, что объект будет построен 
в поселке Береговой Запорожского сельского поселения 
Темрюкского района. По  предварительным данным, 
здесь появятся до  30 ветроэлектрических установок 
общей мощностью 90  МВт, сообщается на  сайте адми-
нистрации района. Размер инвестиций составит более 
7,5 млрд руб. Ввод ветропарка в эксплуатацию заплани-
рован на 2020 год. Основной инвестор проекта — Elawan 
Energy. Испанская компания реализует четыре проек-
та в  России  — в  Калуге, Санкт-Петербурге, Тольятти 
и в Краснодарском крае. А также управляет ветропарками 
общей мощностью 1200 МВт в США, Бразилии, Мексике, 
Испании, Бельгии, Польше, Турции и других странах.

Соинвестором проекта, а  также техническим 
консультантом испанской компании выступает ЗАО «Вет-
рогенерирующая компания» (ВГК). На протяжении двух 
лет на  площадке в  Темрюкском районе проводились 
профессиональные ветроизмерения  — техническая 

и  экономическая осуществимость строительства ВЭС 
подтверждена, сообщил „ЭР“ гендиректор компании 
Алексей Рудаков. «Прошедшая встреча представителей 
власти с  инвестором была позитивной: руководство 
администрации края выразило готовность продолжить 
сопровождение проекта и полную поддержку в его ре-
ализации»,— рассказал он.

По  словам господина Рудакова, уже разработана 
схема выдачи электрической мощности, согласован-
ная с  профильными ведомствами, а  также получено 
разрешение от  Федерального агентства воздушного 
транспорта на  размещение ветропарка с  точки зрения 
безопасности авиаполетов.

По  данным «СПАРК-Интерфакс», ВГК за-
регистрирована в  2011  году в  Москве, владеют 
компанией частные лица, их имена не  указаны. 
Уставный капитал  — 3  млн  руб., среднесписочная 
численность работников компании  — два человека. 
Выручка от продаж в 2017 году составила 500 тыс. руб., 
убыток  — 1,7  млн  руб. Кредиторская задолженность 
в 2017 году выросла с 1,9 млн руб. до 4,7 млн руб.

ЭНЕРГОДЕФИЦИТ В ПОМОЩЬ
По  мнению участников рынка, Кубань перспективна 

с точки зрения инвестиций в ветровую энергетику. «С уче-
том того, что электрогенерация на Таманском полуостро-
ве отсутствует, а  транзитные линии на Крым не решают 
вопросы электроснабжения Темрюкского района, конечно 
же, эта электрогенерация будет иметь и  экономический 

и социальный эффект. К примеру, выработанной в тече-
ние года электроэнергии с нашей ВЭС хватит на покрытие 
годового энергопотребления такого города, как Темрюк 
с 40-тысячным населением»,— сообщил Алексей Руда-
ков. С этим согласны и в АО «Новавинд». «На наш взгляд, 
Краснодарский край имеет высокий уровень ветрового 
потенциала, а  также является энергодефицитным, что 
создает предпосылки для  активного развития ветровой 
генерации»,— сообщили в компании.

Однако уже на  первоначальном этапе «Новавинд» 
столкнулся с присущими российским регионам пробле-
мами: «Краснодарский край — регион с большим опы-
том реализации крупнейших инвестиционных проектов, 
вместе с  тем Кубани присущи и  типовые проблемы 
при  решении вопросов по  оформлению земельных 
участков, а  также возможности, стоимости и  срокам 
реализации технологического присоединения объектов 
генерации к  электрическим сетям. Все эти вопросы 
в  рабочем порядке решаются специалистами нашей 
компании при  содействии краевых властей в  рамках 
действующего законодательства РФ и  Краснодарского 
края»,— пояснили „ЭР“ в компании.

АДЫГЕЯ ОБОШЛА КУБАНЬ Между тем 
компания «Нововинд» уже реализует инвестиционный 
проект по строительству ВЭС в соседней с краем Респуб-

КСТАТИ
На российском рынке ветроэнергетики практически всю квоту по строительству ВЭС в этом году 

выбрала финская Fortum в партнерстве с «Роснано». Финны получили 98,8 МВт из квоты 100 МВт 
с вводом в 2019 году, 226,8 МВт из 229,94 МВт на 2021 год и 497,7 МВт из 500 МВт на 2023 год. Еще 
30  МВт досталось «ВетроОГК» (которая собирается строить ВЭС на  Кубани)  — 10  МВт с  вводом 
в 2019 году и 20 МВт в 2021 году. Источник: «Коммерсантъ»

АО «НОВАВИНД» ГОТОВО 
ИНВЕСТИРОВАТЬ В ВЕТРЯНЫЕ 
ЭЛЕКТРОСТАНЦИИ НА КУБАНИ 
20,5 МЛРД РУБ. В КАЧЕСТВЕ 
ПЛОЩАДОК ПОД СТРОИТЕЛЬСТВО 
ВЭС РАССМАТРИВАЮТСЯ 
УЧАСТКИ, РАСПОЛОЖЕННЫЕ В 
ТЕМРЮКСКОМ И ЕЙСКОМ РАЙОНАХ. 
ПРЕДПОЛАГАЕМАЯ ОБЩАЯ 
МОЩНОСТЬ ЭЛЕКТРОСТАНЦИЙ 
СОСТАВИТ 200 МВТ

ПО МНЕНИЮ УЧАСТНИКОВ РЫНКА, КУБАНЬ ПЕРСПЕКТИВНА 
С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ ИНВЕСТИЦИЙ В ВЕТРОВУЮ ЭНЕРГЕТИКУ
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ТЕНДЕНЦИИ

лике Адыгея. АО «ВетроОГК» (входит в АО «Новавинд») 
в июле 2018 года получило разрешение на строительство 
объекта общей мощностью 150  МВт. Окончание строи-
тельства было запланировано на декабрь, однако в планы 
энергетиков вмешался природный катаклизм. В  конце 
октября на  территории Адыгеи была объявлена чрезвы-
чайная ситуация, вызванная выпадением аномального 
количества осадков, приведшим к затоплению ряда рай-
онов.

Газета «Коммерсантъ» сообщала, что 31  октября 
гендиректор компании Александр Корчагин уведомил 
участников оптового энергорынка о  том, что из-за  сти-
хии «ВетроОГК» может задержать ввод ВЭС в  Адыгее. 
Ущерб, нанесенный стихией, до  сих пор не  подсчитан. 
«Пришли в аварийное состояние несколько десятков мо-
стовых сооружений, что ограничило доставку строитель-
ных материалов на площадку. Были остановлены работы 
по фундаментам в связи с затоплением оснований рост-
верков. Водная стихия разрушила более 10  км дороги. 
Мы создали комиссию по оценке последствий с участием 
представителей региональных органов власти и оценива-
ем последствия ущерба, который причинил природный 
катаклизм»,— сообщили „ЭР“ в компании.

ЗЕЛЕНАЯ КОНКУРЕНЦИЯ Возврат инвести-
ций, вложенных в генерации на возобновляемых источни-
ках энергии (ВИЭ), обеспечивает конечный потребитель, 
рассказывают эксперты „ЭР“. Заключая договор о предо-
ставлении мощности (ДПМ), инвестор принимает на себя 
обязательства по строительству и вводу в эксплуатацию 
новых генерирующих объектов, а ему, в свою очередь, га-
рантируется возмещение затрат через повышенную стои-
мость мощности. Программа государственной поддержки 
ВИЭ-генераций действует в России до 2024.

«Ежегодно в стране на конкурсной основе отбираются 
проекты ВИЭ. Право на их реализацию получает участник, 
предложивший, в частности, наименьшую величину плано-
вых капитальных затрат на  1  КВт установленной мощно-
сти объекта. На основании этого и ряда других критериев 
Администратор торговой системы (АТС) НП „Совет рынка” 
(регулятор энергорынков) отбирает наиболее эффектив-
ные предложения, по которым с инвестором заключаются 
ДПМ. На протяжении 15 лет инвестору возмещаются за-
траты за счет повышенных платежей. С 2017 года норма 
доходности установлена на  уровне 12  %»,— рассказал 
„ЭР“ эксперт-аналитик АО  «Финам» Алексей Калачев. 
Между тем опрошенные „ЭР“ участники рынка отмечают, 
что участие в  конкурсе не  единственный способ вернуть 
инвестиции при строительстве ВЭС, в частности возможна 
кооперация с теми компаниями, которые уже имеют ДПМ.

Острая конкуренция во  время конкурсного отбора 
на  строительство ветроэлектростанций и  солнечных 
электростанций (СЭС) на 2019–2023 годы, писала газета 
«Коммерсантъ», привела к  рекордному снижению пре-
дельных CAPEX (капитальных расходов). Самый низкий 
CAPEX по ВЭС в РФ составил $930–1000 за 1 кВт против 
средних мировых цен $1212 за  1  кВт (данные Lazard), 
по СЭС в РФ $1 тыс. за 1 кВт при среднемировой цене 
$1375 за 1 кВт. Таким образом ВИЭ-генерации могут ско-
ро сравняться со  стоимостью строительства традицион-
ных электростанций — $1,8 тыс. за 1 кВт угольных ТЭС 
и $800 за 1 кВт газовой ТЭС. При этом КИУМ (коэффи-

циент использования установленной мощности) ВЭС — 
27–30 %, а средний КИУМ по стране около 46 %.

«Снижение заявленного CAPEX в российских проек-
тах ВИЭ в  этом году обусловлено условиями конкурса 
на  включение нового объекта в  схему развития элек-
троэнергетики и высокой конкуренцией участников, что 
позволяет заподозрить их  в  демпинге»,— сообщил 
господин Калачев. В  то  же время эксперт считает, что 
есть и объективные причины снижения CAPEX в ветро-
энергетике. Более 80  % затрат при  строительстве ВЭС 
приходится на собственно генерирующее оборудование. 
Стоимость установок постепенно снижается. Этому 
способствует как общее развитие технологий, так и осо-
бые условия. «В  частности, для  российских проектов 
ВИЭ установлены требования по  степени локализации 
производства оборудования (производство техники 
и  комплектующих на  территории России): на  текущий 
год степень локализации используемого оборудования 
должна быть не  менее 55  %, со  следующего года  — 
не  менее 65  %. Падение курса рубля в  этом году поз-
воляет экономить за  счет отечественного оборудова-
ния»,— отмечает Алексей Калачев.

В компании «Новавинд» отмечают, что удешевление 
затрат на  производство электроэнергии на  основе ВИЭ 

является общемировой тенденцией. «Что же касается сто-
имости того или иного вида возобновляемых источников 
энергии, то, по данным АТС, самые высокие капитальные 
затраты показывает гидрогенерация (имеются в  виду 
малые ГЭС). Капитальные затраты по  генерирующим 
объектам, функционирующим на основе энергии солнца 
и ветра, сопоставимы, но, поскольку КИУМ по ветру по-
чти вдвое больше, чем по  солнцу, одноставочная цена 
на  электроэнергию объектов ветровой генерации наи-
меньшая»,— сообщили в компании.

ГОСПОДДЕРЖКА ПРОДОЛЖИТСЯ По-
скольку развитие ВИЭ-генерации ложится дополнитель-
ным бременем на  конечного потребителя, а  CAPEX ВЭС 
и СЭС непрерывно снижается, в России развернулась дис-
куссия, стоит ли поддерживать зеленую энергетику после 
2024 года, и если да, то на какой период и каким образом. 
В  конце мая «Совет рынка» спрогнозировал индикатив-
ные показатели ВИЭ в  России. Речь, в  частности, идет 
о достижении «сетевого паритета» (когда нормированная 
стоимость электроэнергии, получаемой с помощью ВИЭ, 
равна цене электричества из сети, добываемого традици-
онными станциями). По оценкам регулятора, достижение 
паритета для СЭС может быть достигнуто в 2037–2042 го-
дах (зависит от снижения стоимости технологий), для ВЭС 
в 2023–2029 годах, для малых ГЭС — 2025–2032 годы.

В  СМИ сообщалось, что в  начале ноября министр 
энергетики  РФ Александр Новак заявил, что возглав-

ляемое им ведомство сейчас обсуждает в правительстве 
возможное продление программы по поддержке ВИЭ-ге-
нерации до  2035  года, а  также ее параметры. Об  обсу-
ждаемых условиях поддержки стало известно „ЭР“. Речь, 
в  частности, идет о  поэтапном росте локализации  — 
до 100 % для СЭС и до 90 % для ВЭС. Основное обору-
дование должно соответствовать 719-му Постановлению 
Правительства (определяет принципы признания техники 
российской). Также поступило предложение привязать 
поддержку ВИЭ к экспорту: разрешить инвесторам заку-
пать оборудование только у  тех отечественных заводов, 
которые выполняют квоту по экспорту — сначала 10 % от 
произведенного оборудования, потом 30–40 %.

«Разговоры о  необходимости изменения модели 
стимулирования уже идут, но  не  думаю, что полностью 
отказаться от дотаций для развития ВИЭ за счет осталь-
ной энергосистемы получится в ближайшем будущем. Я 
полагаю, ближе к 2024  году будет разработана, пролоб-
бирована и принята новая программа на следующий срок. 
Если в  стране создаются новые предприятия по  произ-
водству оборудования для  ВЭС, то  их придется обеспе-
чивать заказами. А они создаются — буквально недавно 
„Северсталь”, „Роснано” и  испанская Windar Renovables 
заключили соглашение о  создании совместного пред-
приятия „Башни ВРС” по  производству стальных башен 
ветроэнергетических установок. В  Ульяновской области 
организуется производство лопастей для  ветрогенера-
торов, „Новавинд” планирует развернуть на  площадке 
„Атомэнергомаша” производство генераторов»,— про-
комментировал господин Калачев. n

ВОЗВРАТ ИНВЕСТИЦИЙ, ВЛОЖЕННЫХ 
В ГЕНЕРАЦИИ НА ВОЗОБНОВЛЯЕМЫХ 
ИСТОЧНИКАХ ЭНЕРГИИ (ВИЭ), 
ОБЕСПЕЧИВАЕТ КОНЕЧНЫЙ 
ПОТРЕБИТЕЛЬ. ЗАКЛЮЧАЯ ДОГОВОР 
О ПРЕДОСТАВЛЕНИИ МОЩНОСТИ 
(ДПМ), ИНВЕСТОР ПРИНИМАЕТ 
НА СЕБЯ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА 
ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ И ВВОДУ 
В ЭКСПЛУАТАЦИЮ НОВЫХ 
ГЕНЕРИРУЮЩИХ ОБЪЕКТОВ, А ЕМУ, 
В СВОЮ ОЧЕРЕДЬ, ГАРАНТИРУЕТСЯ 
ВОЗМЕЩЕНИЕ ЗАТРАТ ЧЕРЕЗ 
ПОВЫШЕННУЮ СТОИМОСТЬ 
МОЩНОСТИ

УДЕШЕВЛЕНИЕ ЗАТРАТ НА ПРОИЗВОДСТВО 
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ НА ОСНОВЕ ВОЗОБНОВЛЯЕМЫХ 
ИСТОЧНИКОВ  ОБЩЕМИРОВАЯ ТЕНДЕНЦИЯ

В каких регионах 
строительство ВЭС  
выгодно?
В силу погодно-климатических условий эф-
фективными для использования ВЭУ являет-
ся все Арктическое побережье от Кольского 
полуострова до Чукотки, а также побережья 
Берингова и Охотского морей, считает экс-
перт-аналитик АО «Финам» Алексей Калачев. 
Зонами эффективного применения ветро-
установок также являются: Архангельская, 
Астраханская, Волгоградская, Калининград-
ская, Камчатская, Ленинградская, Новоси-
бирская, Пермская, Ростовская, Тюменская 
области, Краснодарский, Приморский, Хаба-
ровский края, республики Дагестан, Калмы-
кия, Карелия, Хакасия, Саха (Якутия).
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— 25 сентября банк «Возрождение» вошел в 
финансовую корпорацию ВТБ, которая стала 
его ключевым акционером. Что в связи с этим 
изменилось?
— Это дало нам возможность использовать опыт 
и технологические разработки ВТБ, при этом 
сохраняя собственные преимущества, основное 
из которых — клиентоориентированный сервис. 
Например, мы обновили мобильные прило-
жения для физических лиц, а также запускаем 
мобильный банк для клиентов — юридических 
лиц. Другой положительный момент, связан-
ный с партнерством с ВТБ,— в том, что все ве-
дущие рейтинговые агентства, такие как АКРА, 
«Эксперт РА», Moody’s повысили рейтинги кре-
дитоспособности банка «Возрождение» сразу 
на несколько ступеней. Это подтверждает его 
стабильные рыночные позиции и гарантирует 
клиенту надежность. Кроме того, теперь мы мо-
жем предлагать ряд узкоспециализированных 
продуктов, которые доступны только банкам 
с высоким уровнем рейтинга. Конечно же, это 
открывает для нас новые возможности.

— Чем сейчас отличается продуктовая линей-
ка банка? Какие предложения вы бы назвали 
«флагманскими»?
— Банк постоянно следит за конъюнктурой рын-
ка и продуктами, которые востребованы у кли-
ентов из разных сегментов — физических лиц, 
макро — и микробизнеса, начинающих пред-
принимателей. И все эти сегменты нами охва-
чены, при этом мы постоянно совершенствуем 
свои программы. К примеру, недавно мы об-
новили условия сразу нескольких розничных 
продуктов. В частности, кредит «Для полно-
го счастья» сейчас предусматривает ставку от 
10,8 %, срок до 7 лет и сумму до 3 млн руб. А если 
физическое лицо является зарплатным клиен-
том, то сумма кредита может быть увеличена до 
5 млн руб. Второй продукт — депозит «Добрые 
традиции» с максимальной ставкой 7,4 % — для 
зарплатных клиентов, пенсионеров или вообще 
любых клиентов, оформивших депозит посред-
ством мобильного приложения или сайта банка, 
и 7,2 % — для остальных клиентов. Кроме того, 
наши зарплатные проекты имеют ряд преиму-
ществ: обслуживание без комиссии, зачисление 
денежных средств на счета сотрудников в тече-
ние часа, возможность установки банкомата на 
территории предприятия, получение кэш-бэ-
ка и снятие без комиссии наличных денежных 
средств во всех банкоматах на территории стра-

ны, возможность переводить определенные 
суммы денег с карты на карту без дополнитель-
ных расходов, дистанционные банковские сер-
висы для юридических лиц и многие другие.

Ассортимент продуктов для бизнеса также 
очень широк. В том числе благодаря тому, что мы 
работаем со всеми программами господдержки — 
Министерства сельского хозяйства, Министерства 
промышленности и торговли, поддержки малого 
и среднего предпринимательства, программе по 
приобретению белорусский техники и т. д. Актив-
но сотрудничаем с Унитарной некоммерческой 
организацией «Гарантийный фонд поддерж-
ки субъектов малого и среднего предпринима-
тельства Краснодарского края» и другими учре-
ждениями региона, поддерживающими бизнес. 
Каждая из этих программ направлена на опре-
деленный перечень бизнес-направлений — будь 
то производство, пищевая промышленность или 
сельское хозяйство. И это позволяет нам эффек-
тивно работать с клиентами, представляющими 
разные отрасли экономики.

Хочу отметить, что мы всегда настроены 
на партнерские отношения с клиентом, и если 

предлагаем предпринимателю кредит, то од-
новременно и множество других продуктов, 
позволяющих ему сэкономить при ведении сво-
ей хозяйственной деятельности, таких как услу-
ги инкассации, депозиты, факторинг. Например, 
если клиент инкассируется в нашем банке, то эти 
денежные средства могут быть приняты в каче-
стве обеспечения по кредиту, и ему не придется 
думать, где брать залог. Мы стараемся исходить 
из целей клиента и специфики его деятельности 
для предложения тех продуктов, которые дей-
ствительно необходимы.

— Сейчас некоторые банки, напротив, стара-
ются оптимизировать свои бизнес-процессы, 
чтобы оказывать услуги еще быстрее. Как это 
сочетается с индивидуальным подходом, о ко-
тором вы говорите?
— Действительно, банки сейчас стремятся к 
максимальному переходу на дистанционное 
обслуживание, и «Возрождение» не является 
исключением. Однако клиент должен помнить, 
что при желании он всегда может прийти в 
офис банка и рассчитывать на индивидуаль-
ный подход. Не он должен подстраивать свои 
потребности под нашу линейку продуктов, 
а мы свою работу строим так, чтобы клиен-
ту было комфортно. Да, конвейерная модель 
банковского обслуживания имеет свою плю-
сы — она эффективна и позволяет ускорить ра-
боту. Но с учетом того, что рынок финансовых 
услуг сейчас довольно насыщен, в лице банка 
клиент старается найти партнера, который бу-
дет учитывать его интересы.

— Как в банке сейчас реализовано дистанци-
онное обслуживание?
— Сейчас все банки стараются постоянно улуч-
шать свои онлайн-сервисы. Поэтому наша за-
дача — предвосхитить потребности клиента и 
своевременно подсказывать, как пользовать-
ся теми или иными услугами удаленно. Если 
говорить о том, как это реализовано в нашем 
банке, то сегодня достаточно открыть расчет-
ный счет — после этого фактически нет необ-

ходимости посещать банк. А физические лица 
могут скачать приложение «Возрождение Он-
лайн» в AppStore, а совсем скоро оно появится 
и в GooglePlay.

— Драйвером банковского рынка в этом году 
стала ипотека — в основном благодаря рекорд-
но низкой процентной ставке. Останется ли она 
такой же и в 2019 году после повышения клю-
чевой ставки Банком России?
— Мы тоже заметили заметный рост ипотеч-
ных сделок в этом году, который во многом 
объяснялся привлекательными ставками: 
например, в августе среднерыночная став-
ка составляла 9,5 % по первичному жилью и 
9,7 % — по вторичному. Свою роль сыграла 
и программа государственной поддержки 
для семей с детьми. Конечно, такой уровень 
ставок стимулировал людей к решению жи-
лищных вопросов. Сейчас платеж по креди-
ту зачастую ниже, чем ежемесячная плата за 
аренду квартиры. Также не стоит забывать, 
что рынок жилья в регионе продолжает ак-
тивно развиваться, что также способствует 
интересу к ипотеке. В банке «Возрождение» 
спрос на жилищное кредитование тоже рас-
тет, поскольку у нас можно оформить ипотеку 
со ставками от 9,2 % годовых как по первич-
ному, так и вторичному рынку. А также можем 
предложить ипотеку с минимальным перво-
начальным взносом или даже без, что очень 
востребовано у населения.

Однако, скорее всего, в связи с повышени-
ем ключевой ставки Банком России ипотечные 
ставки начнут увеличиваться уже в 2019 году. 
Насколько — пока сложно сказать. Но то, что 
ипотеку выгоднее брать сейчас — очевидно.

— Сохраняется ли спрос на рефинансирование 
кредитов? Что вы можете предложить клиен-
там, которым интересна эта услуга?
— В последние несколько лет люди очень ак-
тивно кредитовались, зачастую не обращая 
внимания на ставку — больше интересовал 
размер ежемесячного платежа. Сегодня у них 
есть возможность обратиться к нам за рефи-
нансированием, которое позволяет перевести 
кредиты из сторонних банков в единый кредит 
банка «Возрождение» с более низкой процент-
ной ставкой. По сути, мы «выкупаем» эти дол-
ги у других банков и клиент может оплачивать 
их как один кредит по рыночной ставке — от 
10,8 %. Это довольно удобно, так как не нужно 
постоянно думать, какой кредит ты уже опла-
тил, а какой еще нет.

— Год еще не закончился, но, наверняка, уже 
можно делать какие-то выводы. Каким он стал 
для банка «Возрождение»?
— Однозначно успешным. В первую очередь 
это, конечно же, связано с появлением нового 
акционера, что кардинально изменило жизнь 
банка. Можно сказать, весь 2018 год был подго-
товкой к этому событию. Но и помимо этого есть, 
чем гордиться: реализовано много проектов, 
запущены новые сервисы — так, мы перешли на 
совершенно новую цифровую платформу для 
обслуживания частных лиц. Аналогичный пере-
ход сейчас осуществляется и для работы с юри-
дическими лицами. Продуктовая линейка банка 
была диверсифицирована с учетом потребно-
стей клиентов и запросов рынка. Уверена, что 
все изменения станут залогом нашего успешно-
го развития.

«�Наша�задача�—�подстроить�продукты�
под потребности�клиента»
ВРИО Управляющего Краснодарским филиалом банка «Возрождение» Ольга Губа о том, 
почему дистанционное обслуживание и индивидуальный подход — не взаимоисключающие понятия.
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« Мы всегда настроены на партнерские 

отношения с клиентом, и если 
предлагаем предпринимателю 
кредит, то одновременно и множество 
других продуктов, позволяющих 
ему сэкономить при ведении своей 
хозяйственной деятельности, таких 
как услуги инкассации, депозиты, 
факторинг»
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Главный драйвер роста розничного рынка — ипо-
тека стала дорожать. Вслед за частными банками 
поднимать процентные ставки стали и государ-
ственные. Разворот тренда после удешевления 
кредитов обозначил главный игрок ипотечного 
рынка - Сбербанк, который 22 октября сообщил о 
повышении процентных ставок на 0,4 п.п. 

С конца августа процентные ставки по ипотеке подняли 
уже несколько крупных банков. Среди них — Сбербанк, 
Райффайзенбанк, Абсолют-банк, Транскапиталбанк, 
Россельхозбанк, агентство «Дом.РФ», «Уралсиб», банк 
«Зенит», банк «Санкт-Петербург». В среднем повыше-
ние составило от 0,5 до 1 процентного пункта. В пресс-
службе ВТБ уточнили, что банк «внимательно следит за 
конъюнктурой рынка». «Возможные изменения будут 
зависеть от развития экономической ситуации, дина-
мики ключевой ставки Банка России и, как следствие, 
стоимости фондирования»,— добавили в ВТБ. 

СМЕНА ВЕКТОРА Обещание дешевой ипо-
теки — причем в обозримой перспективе — было 
одним из предвыборных обещаний президента Вла-
димира Путина. На тот момент — в конце 2017 года 
— казалось, все условия располагали к тому, чтобы 
процентные ставки продолжили снижаться. Однако в 
середине 2018 года стало понятно, что слишком много 
факторов мешает реализации этого проекта. В усло-
виях удорожания стоимости фондирования и ограни-
чения ресурсов привлечения (достаточно посмотреть, 
как напряженно в последнее время проходят аукционы 
Минфина по размещению ОФЗ) банки вынуждены 
поднимать кредитные ставки. «С одной стороны, из-
за геополитических рисков, роста волатильности и 
инфляции растет стоимость ресурсов на внутреннем 
рынке,— объясняет предправления Абсолют-банка Та-
тьяна Ушкова.— С другой — ужесточение монетарной 
политики привело к оттоку капитала с рынков разви-
вающихся стран, ослаблению национальных валют и 
повышению процентных ставок по всем инструментам 
фондового рынка». По словам зампреда правления 
банка «Дельтакредит» Ирины Аслановой, доходность 
облигаций федерального займа с начала лета уве-
личилась более чем на 130 базисных пунктов, и это 
отразилось на стоимости привлечения фондирования. 
«Ситуация на рынках капитала вряд ли быстро стаби-
лизируется из-за нестабильной обстановки на разви-
вающихся рынках и введения новых санкций против 
России»,— предупреждает госпожа Асланова.

Таким образом, из-за роста стоимости ресурсов 
банки вынуждены корректировать ставки и по кредит-
ным продуктам, включая ипотеку. И этот процесс только 
начался. «Повышение ключевой ставки Банком России 
говорит о том, что в краткосрочной перспективе рассчи-
тывать на снижение ставок не стоит, до конца года повы-
шение средних ставок может составить 0,5-1 процент-
ного пункта»,— прогнозируют в агентстве «Дом.РФ».

СЛОВЕСНЫЕ ИНТЕРВЕНЦИИ В госструкту-
рах пытаются сохранить «статус-кво», делая основной 
акцент на доступности ипотечных кредитов. «Доступ-
ность ипотеки в последние два года значительно по-
высилась: ставки опустились с 12-13% в начале 2017 
года до 9,42% по ипотечным кредитам, выданным в 
августе»,— подчеркивают в «Дом.РФ». Эти же тезисы 
легли в основу статьи премьер-министра Дмитрия Мед-
ведева, опубликованной в журнале «Вопросы экономи-
ки». «В настоящее время рыночные ставки ипотечных 
кредитов опустились на рекордно низкий с момента 
появления этого рынка уровень, а объем кредитования 
стал рекордно высоким»,— говорится в статье.

Ситуация с ипотекой — одна из основных тем в 
заявлениях чиновников и руководителей госструктур. 
При этом во всех этих заявлениях звучат оптимисти-
ческие ноты. Например, глава Сбербанка Герман Греф 
недавно выступил с заявлением о снижении ипотечных 

ставок — правда, речь шла о «средней ставке по порт-
фелю». Об этом он докладывал Владимиру Путину. 
Иными словами — удешевление кредитов Сбербанка 
сейчас происходит не за счет снижения ставок по но-
вым программам, а за счет рефинансирования креди-
тов, выданных в 2014-2015 годах, в том числе другими 
банками.

Вслед за ним с неожиданным заявлением об ипо-
теке выступила и глава ЦБ Эльвира Набиуллина. «Тем-
пы роста достаточно высокие по ипотечным кредитам, 
и анализ показывает, что это происходит именно из-за 
того, что мы держим инфляцию под контролем,— 
заявила госпожа Набиуллина.— И повышение ставки 
ключевой направлено на то, чтобы держать инфляцию 
под контролем таким образом, чтобы долгосрочные кре-
диты — также снижались по ним ставки. И мы исходим 
из того, что это будет происходить по ипотечным кре-
дитам». Правда, на практике происходит наоборот  — 
повышение ключевой ставки приводит к удорожанию 
стоимости фондирования, а это сразу же негативно 
отражается на стоимости кредитов. «Снижение или рост 
процентных ставок в первую очередь зависит от стоимо-
сти фондирования для банков,— подчеркивает началь-
ник управления массового рынка и кредитных продуктов 
Райффайзенбанка Андрей Морозов.— Так, повышение 
ставок в августе было связано с ростом долгосрочных 
ставок фондирования на рынке. Мы подняли ставки по 
ипотеке для сохранения минимального уровня доходно-
сти. Предыдущее повышение ставок было в конце 2014 
года».

Одновременно ряд чиновников выступили с заяв-
лениями, в которых опять прозвучали обещанные пре-
зидентом параметры — ипотека под 7-8% годовых, 
однако во всех этих заявлениях звучит одна оговорка: 

такие ставки будут к 2024 году. Об этом, в частности, 
недавно заявили в Минфине и Минстрое. «Достижение 
уровня процентной ставки по ипотеке в 7% представля-
лось маловероятным и до ухудшения внешних условий 
в 2018 году»,— рассуждает Ирина Асланова из банка 
«Дельтакредит». «О снижении ставок до 7-8% говорили 
как о среднесрочной перспективе — то есть в горизонте 
двух-трех лет,— уточняет Татьяна Ушкова.— Сейчас 
большинство прогнозов были пересмотрены, и сроки 
сдвинулись». По ее мнению, данный уровень достижим 
при условии, что ситуация на рынке стабилизируется.

ИПОТЕКА ПОКА РАСТЕТ Пока, несмотря на 
смену тренда, выдачи ипотеки растут и банки хвастают-
ся рекордами. Абсолют-банк в сентябре выдал на 56% 
больше, чем год назад, а всего за третий квартал — на 
73% больше, чем в третьем квартале 2017 года. В банке 
«Дельтакредит» в сентябре выдали на 12% больше, 
чем год назад, а прирост за третий квартал по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого года составил 
19%. В Райффайзенбанке в сентябре рост составил 
28%, а за квартал — 45%. В ВТБ сообщили, что объем 
выдач в сентябре и за третий квартал 2018 года вырос 
примерно на 60% по сравнению с аналогичными пе-
риодами прошлого года. Впрочем, нельзя исключать, 
что это происходит и потому, что заемщики пытаются 
успеть зафиксировать пока еще низкие ставки, пони-
мая, что в обозримой перспективе условия выдач будут 
ухудшаться.

Однако объемы рефинансирования, что было важ-
ным драйвером роста ипотечных выдач, уже начали сни-
жаться, признают участники рынка. В течение 2017-2018 
годов заемщики активно меняли кредиторов в поисках 
более выгодных условий кредита. Особенно активно 
рефинансировалась ипотека, взятая в 2014-2015 годах, 
когда ставки были на пиковых значениях и доходили до 
15-16% годовых. «Пик рефинансирования пройден,— 
считает Татьяна Ушкова.— Большинство заемщиков 

уже воспользовались возможностью и оформили новые 
кредиты на лучших условиях, поэтому объемы в сентя-
бре снизились». Это подтверждают и другие участники 
рынка. «В связи с повышением процентных ставок мы 
наблюдаем небольшое снижение объемов, в том числе 
по рефинансированию»,— говорит Андрей Морозов из 
Райффайзенбанка.

НЕОПРЕДЕЛЕННОСТЬ С ЦЕНАМИ По 
мнению экспертов, цены на жилье в ближайшее время, 
скорее всего, будут расти. «Есть понимание, что новые 
поправки к 214  ФЗ могут повысить стоимость строи-
тельства и повлиять на стоимость квадратного метра. 
Произошедшее повышение ключевой ставки повлияет 
на ставки по ипотечным кредитам. В совокупности эти 
два фактора могут оказать влияние на динамику цен на 
рынке недвижимости»,— прогнозирует Андрей Моро-
зов из Райффайзенбанка.

Хотя, по мнению Татьяны Ушковой, не исключе-
но, что не будет резкого влияния законодательных 
изменений на рынок, ведь большинство крупнейших 
застройщиков получили разрешение на строительство 
заблаговременно. «Ослабление национальной валю-
ты и рост инфляции, по идее, могут подтолкнуть цены 
вверх,— продолжает она.— Однако возможное паде-
ние покупательской активности, в том числе и в сегменте 
недвижимости, будет стабилизировать цены на текущем 
уровне».

Рост ставок и цен на жилье приведет к снижению 
спроса на ипотеку, прогнозирует ведущий аналитик по 
банковским рейтингам агентства «Эксперт РА» Екатери-
на Щурихина. «Однако пока стоимость недвижимости 
относительно стабильна, а ставки находятся в комфорт-
ном диапазоне, поэтому до конца года у заемщика есть 
возможность получить ипотечную ссуду на выгодных 
условиях»,— резюмирует она. В агентстве «Дом.РФ» 
ожидают, что по итогам года будет выдано около 1,5 млн 
ипотечных кредитов на 3 трлн руб. n

ИПОТЕКА УСТАЛА ДЕШЕВЕТЬ
НА РЫНКЕ ФОРМИРУЕТСЯ УСТОЙЧИВЫЙ ТРЕНД НА ПОВЫШЕНИЕ ПРОЦЕНТНЫХ СТАВОК ЮЛИЯ ИВАНОВА
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ИЗЗА РОСТА СТОИМОСТИ РЕСУРСОВ БАНКИ ВЫНУЖДЕНЫ 
КОРРЕКТИРОВАТЬ СТАВКИ И ПО КРЕДИТНЫМ ПРОДУКТАМ, 
ВКЛЮЧАЯ ИПОТЕКУ
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„ЭКОНОМИКА РЕГИОНА“: В  2018  году был 
принят краевой закон «О дополнительных 
мерах защиты прав участников долевого 
строительства». Он  позволил выделять 
в качестве компенсации земельные участ-
ники девелоперам, которые берутся за до-
стройку проблемных объектов. Кто-то уже 
воспользовался такой возможностью? 
И о каких именно участках идет речь?
АНДРЕЙ АЛЕКСЕЕНКО: Среди земельных 
участков, которые рассматриваются для 
выделения застройщикам, участвующим 
в  решении проблемы долгостроев, есть 
достаточно большие земельные мас-
сивы. В  этом году в  Краснодаре было 
сформировано девять крупных участков, 
которые могут использоваться в  рамках 
компенсационных мер. Кроме того, есть 
территория площадью 1,5  тыс.  га, кото-
рая была передана из федеральной соб-
ственности муниципалитету  — между по-
селками Знаменский и  Новознаменский. 
По  сути, это новый перспективный рай-
он города, проект планировки которо-
го в  ближайшее время уже может быть 
утвержден. Он разработан в соответствии 
со  всеми нормами градостроительно-
го проектирования, там предусмотрена 
необходимая транспортная и  социальная 
инфраструктура. По масштабам район бу-
дет сопоставим с центром города. Поэто-
му земля есть, и  уже сегодня благодаря 
компенсационным мерам достраивается 
ряд проблемных объектов.

Кроме того, сейчас мы  работаем над 
внесением дополнений в  закон, которые 
позволят выделять субсидии муниципаль-
ным образованиям для выплат денежных 
компенсаций затрат застройщиков, до-
страивающих проблемные объекты, кото-
рые сами по себе не имеют инвестицион-
ной привлекательности.

„ЭР“: Много ли еще таких объектов в крае?
А. А.: Сейчас в «дорожную карту» включе-
ны 73 долгостроя. На 16 из них уже найде-
ны инвесторы. На семи объектах застрой-
щики планируют все-таки завершить 
строительство самостоятельно. А  вот 
по  50  объектам инвестиционной привле-
кательности нет, и  там решить проблему 
можно только за  счет компенсационных 
мер.
„ЭР“: Проблема долгостроев зрела в Крас-
нодарском крае годами. Какова вероят-
ность, что ее  удастся окончательно ре-
шить?
А.  А.: Прежде всего, вступили измене-
ния в  ФЗ  №  214 «Об  участии в  долевом 
строительстве», которые исключили воз-
можность привлечения средств граждан 
напрямую по  новым объектам. Теперь, 
в соответствии с законом, действуют дру-
гие инструменты — собственные средства 
либо открытие счетов эскроу в аккредито-
ванных банках. Считаю, что эти поправки 
в  закон максимально защищают права 
граждан, так как использовать средства 
по  своему усмотрению застройщики 
больше не смогут — это будут контроли-
ровать финансовые структуры.

Кроме того, администрацией ведет-
ся жесткий контроль за  соблюдением 
застройщиками всех градостроительных 
норм и  наличием технических условий. 
Также мы  следим за  тем, чтобы девело-
перы не  нарушали сроков ввода в  экс-
плуатацию своих домов. Чтобы было по-
нятно: с 1 июля 2017 по 1 июля 2018 года 
для получения заключения о соответствии 
проектной декларации и  застройщика 
требованиям ФЗ  №  214 в  департамент 
по  надзору в  строительной сфере Крас-
нодарского края поступило 741 заявление 
от 161 компании. Выдано было лишь 178 
заключений о соответствии.

Сейчас у нас на контроле находится 
131 объект, имеющий определенные рис-
ки для дольщиков. В  Краснодаре их  83, 
в Сочи и Анапе — по 12, в Туапсинском 
районе  — шесть, в  Новороссийске  — 
пять, в  Горячем Ключе  — четыре, в  Ге-
ленджике  — три, в  Ейске  — два, в  Ка-
невском, Тихорецком и  Усть-Лабинском 
районах — по одному. И сейчас уже мож-
но говорить, что есть предпосылки для 
того, чтобы все застройщики, получив-
шие разрешения, исполнили свои обяза-
тельства в срок.
„ЭР“: Насколько энергично муниципалите-
ты сейчас решают проблему самостроев? 
И где их сейчас больше всего?
А.  А.: Конечно, эта проблема характерна 
для городов с  наиболее высоким спро-
сом на жилье. В районах, мало привлека-
тельных для застройки, она практически 
отсутствует. Скажу так: самострои появ-
ляются там, где жажда наживы переходит 
рамки разумного. Яркий пример  — это 
Сочи, где самовольное строительство, 

к  сожалению, приняло системный харак-
тер. И  боремся мы  с  этим тоже систем-
но. Сейчас ситуация в  Сочи коренным 
образом изменилась к  лучшему. Не  все 
самострои снесены, но новых уже не по-
является. Активно используется такой 
инструмент, как судебная неустойка 
за неисполнение решения суда: когда суд 
обязал застройщика снести самовольно 
возведенный объект, а  он  этого делать 

не  хочет. Раньше снос таких домов был 
настоящей проблемой, поскольку у  Фе-
деральной службы судебных приставов 
не было финансирования для того, чтобы 
самим привести в  исполнение решение 
суда о сносе, а у муниципалитетов просто 
не было таких полномочий. Со вступлени-
ем в  силу ФЗ  №  340 «О  внесении изме-
нений в  Градостроительный кодекс  РФ» 
в этом году такие полномочия появились. 

«НЕ ВСЕ САМОСТРОИ СНЕСЕНЫ, НО НОВЫХ 
УЖЕ НЕ ПОЯВЛЯЕТСЯ» 2018 ГОД ПРОШЕЛ В КРАСНОДАРСКОМ КРАЕ 
ПОД ЭГИДОЙ БОРЬБЫ С САМОСТРОЯМИ И РЕШЕНИЯ ПРОБЛЕМЫ ОБМАНУТЫХ ДОЛЬЩИКОВ. 
О ТОМ, КАКИЕ ТРЕБОВАНИЯ СЕЙЧАС ПРЕДЪЯВЛЯЮТСЯ К НОВЫМ ЗОНАМ ЗАСТРОЙКИ И САМИМ 
ДЕВЕЛОПЕРАМ И НЕ ПРИВЕДУТ ЛИ ОНИ К СОКРАЩЕНИЮ РЫНКА, В ИНТЕРВЬЮ „ЭКОНОМИКЕ 
РЕГИОНА“ РАССКАЗАЛ ВИЦЕ-ГУБЕРНАТОР АНДРЕЙ АЛЕКСЕЕНКО ИНТЕРВЬЮ ВЗЯЛ МИХАИЛ ЛУКАШОВ

СИТУАЦИЯ В ОТРАСЛИ
Сейчас на  рынке долевого строительства Краснодарского края действуют 347  застройщиков, кото-
рые возводят 876 объектов. Сроки сдачи квартир перенесены по 240 жилым комплексам. В 2018 году 
из числа домов с превышением сроков исполнения обязательств в регионе введены в эксплуатацию 
74 многоквартирных дома общей площадью 1,1 млн кв. м (15,5 тыс. квартир). Достройкой проблемных 
объектов занимаются 16 инвесторов.

«АДМИНИСТРАЦИЕЙ ВЕДЕТСЯ 
ЖЕСТКИЙ КОНТРОЛЬ 
ЗА СОБЛЮДЕНИЕМ ЗАСТРОЙЩИКАМИ 
ВСЕХ ГРАДОСТРОИТЕЛЬНЫХ НОРМ 
И НАЛИЧИЕМ ТЕХНИЧЕСКИХ УСЛОВИЙ. 
ТАКЖЕ МЫ СЛЕДИМ ЗА ТЕМ, 
ЧТОБЫ ДЕВЕЛОПЕРЫ НЕ НАРУШАЛИ 
СРОКОВ ВВОДА В ЭКСПЛУАТАЦИЮ 
СВОИХ ДОМОВ. ЧТОБЫ БЫЛО 
ПОНЯТНО: С 1 ИЮЛЯ 2017 ПО 1 ИЮЛЯ 
2018 ГОДА ДЛЯ ПОЛУЧЕНИЯ 
ЗАКЛЮЧЕНИЯ О СООТВЕТСТВИИ 
ПРОЕКТНОЙ ДЕКЛАРАЦИИ 
И ЗАСТРОЙЩИКА ТРЕБОВАНИЯМ 
ФЗ № 214 В ДЕПАРТАМЕНТ ПО 
НАДЗОРУ В СТРОИТЕЛЬНОЙ 
СФЕРЕ КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ 
ПОСТУПИЛО 741 ЗАЯВЛЕНИЕ ОТ 161 
КОМПАНИИ. ВЫДАНО БЫЛО ЛИШЬ 
178 ЗАКЛЮЧЕНИЙ О СООТВЕТСТВИИ»
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И сегодня муниципалитеты активно предъ-
являют иски застройщикам, и суды прини-
мают решения о выплате неустойки, раз-
мер которой может составлять 5–100 тыс. 
руб.  за  сутки. Это само по  себе сильно 
бьет по  карману нерадивые застройщи-
ков, а кроме того, может закончиться для 
них банкротством компании и  арестом 
их  личного имущества. Таким образом, 
борьба с  самостроями должна бази-
роваться на  трех основных принципах: 
неотвратимости наказания, отсутствии 
экономической выгоды и публичности дея-
тельности девелоперов. Когда эти факто-
ры соблюдаются, самострои в  принципе 
не появляются.
„ЭР“: Не  приведут  ли изменения 
в  ФЗ  №  214  к резкому спаду объемов 
строительства в регионе?
А.  А.: Думаю, что они приведут к  резкому 
сокращению количества недобросовест-
ных строительных компаний. Например, 
тех, которые начинали свою деятель-
ность не  с  подготовки разрешительной 
и проектной документации, а с привлече-
ния денег дольщиков. К сожалению, есть 
примеры, когда застройщик, имея только 
земельный участок, который по правилам 
землепользования и  застройки вообще 
не предназначался для жилищного строи-
тельства, сразу вешал рекламу и начинал 
продавать несуществующие квартиры. 
А  средства привлекали не  по  договорам 
долевого участия, а, например, по  до-
говорам соинвестирования. К  счастью, 
уже сейчас таких, с  позволения сказать, 
«девелоперов» на  рынке практически 
не осталось.

Обновленный ФЗ  №  214 гарантиру-
ет, что либо объект будет построен, либо 
дольщики получат обратно свои деньги. 
И  я  считаю, что относительно долевого 
строительства законотворчество дошло 
до своего логического завершения.

Основной фактор, сдерживающий 
развитие жилищного строительства 
в регионе, другой — рост себестоимости 
строительства многоквартирных домов. 
Среди иных причин  — большое количе-
ство предложений на  первичном рынке 
и недостаточный рост доходов населения. 
Однако уже можно смело говорить, что 
большинство добросовестных застрой-
щиков активно работают в новых реалиях 
действующего законодательства, строят 
и  вводят в  эксплуатацию комфортабель-
ные жилые комплексы, которые имеют 
всю необходимую инфраструктуру — со-
циальную и инженерную. Они и останутся 
драйверами рынка.
„ЭР“: В  этом году губернатор издал рас-
поряжение, согласно которому на первой 
линии курортных городов должно строить-
ся не жилье, а туристическая инфраструк-
тура. Означает  ли это, что если сейчас 
девелопер попытается получить разре-
шение на  строительство на  побережье, 
то ему откажут?
А. А.: Жилья там не будет. Даже апартамен-
ты, которые отчасти тоже можно считать 
курортной инфраструктурой,— это тоже 
условно разрешенный вид строительства. 
Распоряжение губернатора рекоменду-
ет всем муниципальным образованиям 
азово-черноморского побережья внести 
изменения в  правила землепользования 
и  застройки, запрещающие строитель-
ство возле моря. Некоторые муниципали-
теты это уже сделали, некоторые к этому 
уже близки. Думаю, что до конца года но-
вые правила начнут действовать во  всех 
прибрежных населенных пунктах.

„ЭР“: До сих пор не решен вопрос о том, 
какое жилье и  как можно будет строить 
в  центре города. Что вы  думаете по  это-
му поводу: нужны  ли там вообще много-
квартирные дома и сколько должно быть 
этажей?
А.  А.: Есть понятие исторического посе-
ления с определенными границами, вну-
три которых существуют свои ограниче-
ния, в том числе и по этажности. Жилые 
объекты тут могут строиться, но с учетом 
этих ограничений — не выше шести эта-
жей. И  это, на  мой взгляд, вполне нор-
мально. Да, это будет дорого, но  ведь 
мы  говорим о  центре города  — нельзя 
застраивать его блочными конструкци-
ями и  делать там экономкласс. Кроме 
того, в  городе достаточно больших тер-
риторий, которые более уместно застра-
ивать многоквартирным фондом. А  цен-
тральную часть необходимо сохранить 
в историческом формате, иначе мы про-
сто потеряем Краснодар — его дух и ин-
дивидуальность.
„ЭР“: Тем не менее в Краснодаре есть ста-
рый фонд, от  которого рано или поздно 
все равно придется избавляться. Где в го-
роде возможна реновация?
А.  А.: Реновация  — это интересное ре-
шение, однако она так или иначе влечет 
за  собой усиление инфраструктурной 
нагрузки на  территории. Просто потому 
что возрастет количество проживающих 
людей на  единицу площади. Для приме-
ра возьмем Черемушки  — большой рай-
он города, где в  советское время было 
построено огромное количество «хруще-
вок». Рано или поздно этот район дей-
ствительно придется перестраивать, хотя 
и  не  сегодня и  не  завтра. Вопрос в  том, 
как именно это делать. Если  бы у  нас 
окрестности Ставропольской улицы были 
недоуплотнены населением, то  строи-
тельство многоквартирных домов здесь 
имело бы смысл. Но ведь на самом деле 
все наоборот. Транспортная и  социаль-
ная инфраструктура там просто не  вы-
держит еще большее количество лю-
дей. И не очень понятно, где там строить 
новые школы и  детские сады. Поэтому 
строительство многоэтажек лишь усугу-
бит там проблемы. Да, это будет красивое 
и современное жилье, но жить-то там как? 
Так что, думаю, городу еще предстоит раз-
работать решения, аналогичные ренова-
ции, но подходить к этому вопросу нужно 
очень обдуманно. n

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

— Какова сейчас ситуация на строитель-
ном рынке региона? С чем связано падение 
объемов ввода жилья?
— 2018 год еще не закончился, и многие 
застройщики, в том числе и мы, ждут доку-
менты, чтобы получить заветные акты ввода 
жилья в эксплуатацию. Поэтому об итогах, я 
думаю, правильнее говорить в первом квар-
тале следующего года, когда будут сданы 
ряд проектов, которые сейчас находятся 
в стадии завершения. Однако уже можно 
утверждать, что контролирующие органы 
стали более требовательно относиться к 
объектам. Они тщательно отслеживают на-
личие социальной и коммунальной инфра-
структуры, ряд других параметров. И неко-
торые застройщики, понимая, что не могут 
выполнить какие-то из этих требований и 
не получат вовремя акты ввода, на основа-
нии законодательных норм переносят сроки 
строительства, чтобы соблюсти все правила.

Что касается нашей компании, то мы 
расширяем свои границы и увеличиваем 
объемы. Мы запустили проект «Белые росы» 
в станице Динской, разрабатываем новые 
проекты в городе. Скоро запустим проект на 
улице Суворова «Graff Суворов». Но работаем 
и за пределами Краснодара. Таким образом, 
мы не уходим в сегмент массовой застройки, 
а все-таки придерживаемся определенного 
постулата нашей компании строить яркие 
проекты, которые помогут людям раскрыть 
свою индивидуальность и выйти из привыч-
ных рамок проживания в стандартном блоч-
ном жилье.

— Объемы строительства сократились в 
основном в Краснодаре. Означает ли это, 
что девелоперы стали больше интересо-
ваться другими городами края?
— Краснодар всегда был лидером по объемам 
вводимого жилья в крае — большинство 
квадратных метров сдаются именно здесь. 
Поэтому и сокращение здесь прослежива-
ется наиболее ярко. На самом же деле про-
должается тенденция переселения людей в 
крупные города, поэтому не везде в районах 
ведется активное строительство.

Кроме этого, чем дальше мы от крупных 
городов, тем больше преобладает индиви-
дуальная жилая застройка, которая отдель-
но учитывается в общей статистике. Свой 
дом, подсобное хозяйство, дворик — думаю, 
большинство собственников таких домов 
не живут в городе потому, что им не хватает 
тишины и «воздуха». Мы тоже изучаем и от-

слеживаем динамику естественного пере-
мещения людей из квартир в частные дома. 
Например, в следующем году планируем запу-
стить проект клубного поселка в Северском 
районе, где будут именно коттеджи разной 
площади под совершенно разные потребно-
сти. Недалеко от города — в 15 минутах езды. 
Но при этом у вас свой дом, где можно поста-
вить баню, сделать бассейн и обустроить пол-
ноценную загородную жизнь. 80 % успешных 
людей во всем мире 5 дней работают в горо-
де, а на выходные уезжают в свои загородные 
дома. Мы к этому тоже идем. Не такими бы-
стрыми темпами, как Москва, Санкт-Петербург 
или крупные города Запада и США.

По поводу строительства в других насе-
ленных пунктах региона – мы совершенно 
точно планируем выходить за границы края. 
После подписания на Международном фору-
ме в Сочи в марте этого года инвестиционных 
проектов, мы будем строить жилые комплек-
сы в Армавире, Новороссийске, в Туапсе и 
Динской уже идет строительство. Это круп-
ные, интересные для нас, успешные города, 
где не хватает качественного нового жилья. 
Людям необходимы новые планировочные 
решения, архитектурные ансамбли, кото-
рые помогут изменить их город и вывести 
качество недвижимости на более высокий 
уровень. Например, в Армавире, по нашим 
данным, за последние двенадцать лет по ФЗ 
№214 с соблюдением всех норм и требований 
не было построено ни одного многоэтажного 
дома. Нашим проектом «Армавир-Parк» мы 
изменим эту ситуацию. И молодые люди, се-
мьи, которые не хотят покидать родной го-
род, но хотят жить в современных квартирах, 
будут обеспечены жильем, спроектирован-
ным под их потребности и нужды.

— Сокращение рынка в Краснодаре проис-
ходит уже не впервые, и раньше освободив-
шееся пространство занимали более круп-
ные компании. Чего ждать сейчас?
— Если говорить о сокращении строительства 
квадратных метров, то оно не свидетель-
ствует о том, что уменьшается количество 
строительных компаний. Они могут про-
сто переключить свое внимание на другие 
направления деятельности и строить мень-
шими темпами или заморозить проекты. В 
зависимости от того, в каком финансовом 
положении эта компания находится. Эконо-
мическая ситуация в стране сама по себе не 
провоцирует снижение финансовой устой-
чивости строительных компаний, хотя уже-
сточение законодательства (ФЗ  №214 «Об 
участии в долевом строительстве») приводит 
к тому, что застройщики, чтобы завершить 
свои объекты либо начать реализовывать 
новые, меняются, укрупняются. Заключают 
соглашения о совместной деятельности. На 
мой взгляд, это означает, что такие компа-
нии адекватно оценивают и рынок, и свои 
возможности, но при этом сохраняют жела-
ние строить правильно, соблюдая законы и 
своевременно передавать квартиры людям. 
На это и направлены 214-й и остальные за-
коны, которые сейчас ужесточают и стан-
дартизируют деятельность строительных 
компаний. Недобросовестные застройщики, 
конечно, будут, но за счет этих усилений их 
количество будет сокращаться. И в один мо-
мент они могут практически исчезнуть.

«В КРАЕ ЕСТЬ ГОРОДА, ГДЕ НУЖНО 
НОВОЕ КАЧЕСТВЕННОЕ ЖИЛЬЕ»
В 2018 году в Краснодаре на 35 % упали объемы ввода жилья. 
Член совета директоров компании «ЮгСтройИмпериал» 
Ирина Вишневская рассказала о том, какое жилье будет востребовано 
в ближайшие годы и какие застройщики останутся на рынке.
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КОТОРЫЕ ОТЧАСТИ ТОЖЕ 
МОЖНО СЧИТАТЬ КУРОРТНОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРОЙ, — ЭТО ТОЖЕ 
УСЛОВНО РАЗРЕШЕННЫЙ ВИД 
СТРОИТЕЛЬСТВА. РАСПОРЯЖЕНИЕ 
ГУБЕРНАТОРА РЕКОМЕНДУЕТ ВСЕМ 
МУНИЦИПАЛЬНЫМ ОБРАЗОВАНИЯМ 
АЗОВО-ЧЕРНОМОРСКОГО ПОБЕРЕЖЬЯ 
ВНЕСТИ ИЗМЕНЕНИЯ В ПРАВИЛА 
ЗЕМЛЕПОЛЬЗОВАНИЯ И ЗАСТРОЙКИ, 
ЗАПРЕЩАЮЩИЕ СТРОИТЕЛЬСТВО 
ВОЗЛЕ МОРЯ. НЕКОТОРЫЕ 
МУНИЦИПАЛИТЕТЫ ЭТО УЖЕ 
СДЕЛАЛИ, НЕКОТОРЫЕ К ЭТОМУ 
УЖЕ БЛИЗКИ. ДУМАЮ, ЧТО ДО 
КОНЦА ГОДА НОВЫЕ ПРАВИЛА 
НАЧНУТ ДЕЙСТВОВАТЬ ВО ВСЕХ 
ПРИБРЕЖНЫХ НАСЕЛЕННЫХ 
ПУНКТАХ»
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Департамент информационной политики Краснодарского края

Вице-губернатор Краснодарского края о результатах 2018 года, планах развития на год 2019, 
ключевых точках роста региональной экономки и снижении государственного долга

Прогноз 
положительный
— Конец года — время подводить 
итоги. Как вы оцениваете завер-
шающийся 2018 год для Кубани? 
Был он в целом хорошим или не 
очень как для экономики, так и 
для жизни региона?
— Дать однозначную оценку этому 
году трудно. С одной стороны, при-
родные катаклизмы не пощадили 
Кубань:  градобой, наводнения в му-
ниципалитетах повлекли ущерб для 
населения, негативные последствия 
для сельского хозяйства, соответ-
ственно и дополнительные расходы 
бюджета.

С другой стороны, доходы кра-
евой казны прирастают достаточ-
ными темпами, чтобы не только 
выполнять все социальные обяза-
тельства, финансировать реальный 
сектор экономики, но и иметь ре-
зерв средств, позволяющий в случае 
чрезвычайных ситуаций оператив-
но выделять помощь и компенса-
ции пострадавшим, не урезая при 
этом финансирование плановых 
мероприятий.

Стабильность консолидирован-
ного бюджета сегодня обеспечива-
ют взвешенная бюджетная полити-
ка и ключевые отрасли экономики, 
на протяжении всего года работаю-
щие «в плюс». Более того, по нашей 
оценке, позитивная динамика в 
экономике сохранится не только в 
ближайшей, но и долгосрочной пер-
спективе.

Территория 
опережающего 
развития
— Если говорить об экономи-
ческих показателях по итогам 
2018 года, есть ли уже итоговые 
цифры по сборам в бюджет, ро-
сту в отраслях,  ВРП?
— Говорить об окончательных ито-
гах, конечно, преждевременно. Но 
и текущих результатов достаточно, 

чтобы утверждать, что Кубань оста-
ется территорией опережающего 
развития, а региональная экономи-
ка — одной из крупнейших в стра-
не. Мы пятые уже на протяжении 
трех лет и, считаю, что, реализуя 
новую «Стратегию «Кубань-2030», 
можем претендовать на подъем 
в рейтинге.

Сейчас ВРП достиг  101,9 % (по 
данным статистики за 10 месяцев 
2018 года — „ЭР”). В отраслевом раз-
резе самые быстрые темпы роста 
в транспортном и промышленном 
комплексах — прирост на 3,3 %.

Думаю, что по итогам декабря 
показатели подрастут еще. Пер-
спективы на транспорте связаны 
с опережающим ростом трубопро-
водного и авиатранспорта, а также 
активной работой портовых терми-
налов и стивидорных кампаний.

Что касается промышленности, 
то здесь продолжается реализация 

мер, направленных на повышение 
конкурентоспособности региона-
льных товаропроизводителей, не 
исчерпан потенциал импортозаме-
щения в отрасли, активно  работает 
Фонд развития промышленности 
края. Все это соответствует пору-
чению губернатора, который неод-
нократно говорил, что Кубань не 
может оставаться исключительно 
аграрным и туристическим краем,  
а должна наращивать промышлен-
ные мощности.

Доходы выше, чем 
в среднем по России
— А что с традиционными для 
Кубани отраслями — АПК и ту-
ризмом?
— И сельское хозяйство, и туризм 
свой вклад в экономику  ни в коем 
случае не сокращают. И если АПК, 
как я уже говорил, в силу объектив-
ных факторов в этом году серьез-
ного роста не продемонстрирует, 
то санаторно-курортный комплекс 
к концу года прирастет пример-
но на 2 %, постоянно расширяя 
предложение. Сегодня отдых в 
Краснодарском крае — это не толь-
ко посещение побережья, но еще и 
горнолыжных трасс, этнокомплек-
сов, музеев под открытым небом, 
гастрономический туризм, большой 

выбор культурных и спортивных 
мероприятий.

Динамично развивается потре-
бительский рынок. В розничной 
торговле темпы роста 103,3 %. В об-
щественном питании, оптовой тор-
говле и предоставлении платных 
услуг населению — до  2 %.

В сентябре, наконец, вернулось 
в положительную область развития 
строительство. Эту тенденцию мы 
сохраняем. По итогам 10 месяцев 
есть незначительный, но рост — 
100,1 %. До конца года, по прогнозу, 
он может достичь процента.

Эффект от успешной работы 
экономики мы видим в повышении 
уровня жизни населения края. Но-
минальные денежные доходы почти 
33 тысячи — это выше чем в сред-
нем по России на 5 %.

Еще существеннее рост сложился 
по зарплате. Среднемесячная зара-
ботная плата выросла на 9,9 % и со-
ставляет 32,9 тысяч рублей. Реаль-
ная зарплата в условиях инфляции 
2,2 % подросла на 7,6 %.

На фоне благополучия экономики 
закономерно растут и доходы крае-
вой казны. По оперативной инфор-
мации (на 19 ноября) в консолидиро-
ванный бюджет мобилизовано почти 
240 миллиардов рублей. Напомню, 
что планка, поставленная губернато-
ром,— 260 миллиардов. Уже нет со-
мнений, что она будет достигнута. Я 
даже прогнозирую перевыполнение 
плана на 5 – 7 миллиардов рублей.

Динамика поступления доходов 
в среднем по краю — 108 %, прирост 
в абсолютной сумме около 17,8 млрд 
рублей.

В территориальном разрезе ди-
намика поступления доходов кон-
солидированного бюджета в отдель-
ных территориях превысила 120 %. 
Наиболее высокие показатели в го-
роде Горячий ключ (122,5 %), Туап-
синском (126,2 %), Белореченском 
(124,4 %), Ленинградском (123,9 %), 
Крымском (121,7 %) районах.

Основной прирост доходов обес-
печен хозяйствующими субъектами 
потребительской сферы, транспорт-
ной отрасли, топливного и агропро-
мышленного комплексов.

Бюджет стабильно 
социальный
— Завершено формирование 
бюджета на 2019 год и плано-

вый период до 2021 года. Какие 
основные параметры и прин-
ципы закладываются в главный 
финансовый документ региона? 
Планируется ли рост доходной 
части?
— При планировании мы придер-
живались неизменных принципов: 
сделать бюджет сбалансированным 
и отвечающим всем социальным 
потребностям населения. Но кроме 
этого, текущие экономические пер-
спективы позволили нам подгото-
вить бюджет развития, предусмат-
ривающий серьезную поддержку 
реального сектора экономики. Ра-
бота по обеспечению роста доход-
ного потенциала, которая сегодня 
ведется и на краевом уровне, и на 
местах позволила сформировать 
бездефицитный бюджет.

Текущий прогноз по доходам 
консолидированного бюджета края 
на 2019 год без учета федеральных 
средств — 272,6 миллиарда рублей 
с ростом 105,6 %. В абсолютной 
сумме это рост на 14,3 миллиарда к 
бюджетному назначению текущего 
года.

— На какие сферы будет направ-
лена основная часть расходов?
— Безусловно, бюджет остается со-
циально направленным. В струк-
туре расходов финансирование со-
циальной сферы составляют более 
2/3 всех расходов — на нее преду-
смотрено 159,6 миллиарда рублей.

Мы продолжим финансирова-
ние ранее начатых мероприятий — 
предоставление пособий, компенса-
ций, субсидий и других социальных 
выплат, поддержку материнства и 
детства, включая поддержку много-
детных семей, детей-сирот, разви-
тие общественной инфраструктуры.

В частности продолжится строи-
тельство школ и детских садов. Еже-
годно объемы финансирования та-
ких объектов мы наращиваем. Если 
в прошлом году на эти цели было 
направлено 5,4 миллиарда рублей, 
в текущем году — 6,2 миллиарда 
рублей, то в 2019 году запланирова-
но уже 6,4 миллиарда. И это только 
в первоначальном бюджете. Как 
правило, в ходе исполнения сумма 
корректируется в сторону увеличе-
ния. В общей сложности расходы на 
образование в 2019 году составят 
56,6 миллиарда рублей.

«Текущий прогноз по доходам 
консолидированного бюджета края на 2019 год 
без учета федеральных средств — 272,6 миллиарда 
рублей с ростом 105,6 %. В абсолютной сумме 
это рост на 14,3 миллиарда к бюджетному 
назначению 2018 года»

ИГОРЬ ГАЛАСЬ:
«ЭФФЕКТ ОТ УСПЕШНОЙ РАБОТЫ ЭКОНОМИКИ  
ЭТО ПОВЫШЕНИЕ УРОВНЯ ЖИЗНИ КУБАНЦЕВ»
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В здравоохранении тоже запла-
нированы крупные проекты. В этом 
году завершено строительство пери-
натального центра в городе Сочи, а 
со следующего года мы приступаем 
к возведению лечебно-диагности-
ческого корпуса детской краевой 
больницы в городе Краснодаре. Мы 
добились федерального софинан-
сирования и с учетом федеральных 
средств за три года на его строи-
тельство планируется направить 
5,5 миллиарда рублей. Сдача объек-
та планируется в 2021 году. Поми-
мо этого в новом году планируются 
капитальные ремонты больниц и 
поликлиник, замена медицинского 
оборудования, строительство офи-
сов врача общей практики. Общий 
объем финансирования здравоохра-
нения в проекте бюджета составил 
23,4 миллиарда рублей.

Также в регионе достаточно 
остро стоит проблема с обеспече-
нием жилыми помещениями де-
тей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей. В этом году 
из краевого бюджета на эти цели 
предусмотрено 750 миллионов ру-
блей. В новом бюджете мы значи-
тельно увеличили финансирование: 
планируем выделить 1,5 миллиарда 
рублей, а с учетом федеральных 
средств — 1,7 миллиарда рублей.

Еще из важных, на мой взгляд, 
расходов с января нового года за-
планировано повышение оплаты 
труда всех категорий работников 
бюджетной сферы на 5 %. В краевом 
бюджете на эти цели предусмот-
рено более 4,1 миллиарда рублей. 
Также будут проиндексированы 
на уровень инфляции социальные 
выплаты отдельным категориям 
граждан (в том числе стипендии), 
расходы на материальные затраты, 

на питание, на оплату коммуналь-
ных услуг.

Кроме того, значительная часть 
расходов предусмотрена на строи-
тельство и содержание автомобиль-
ных дорог (24,8 миллиарда рублей), 
поддержку сельского хозяйства 
(6,7 миллиарда рублей). Будет про-
должена поддержка жилищно-ком-
мунального хозяйства, малого 
и  среднего предпринимательства 
и других сфер.

Рыночная 
господдержка
— Затронув вопрос финансиро-
вания реального сектора эконо-
мики: как вы считаете, насколь-
ко велика роль господдержки в 
развитии экономики края?
— Я считаю, что господдержка — это 
залог нормального функционирова-
ния экономики в целом, не только 
региональной. На самом деле без 
нее не сможет обойтись даже силь-
нейшая рыночная экономика.

Нужно понимать, что господ-
держка — это не только налоговые 
преференции, прямое субсидиро-
вание или  иные виды финансовой 
поддержки субъектов из бюджета. 
Не менее важная форма господ-
держки — адекватное регулирование 
бизнес-среды в рамках полномочий 
субъектов РФ и органов местного 
самоуправления, например регули-
рование тарифов и цен,  создание 
здоровой и безбарьерной конку-
рентной среды, обеспечение равного 
доступа к участию в поставках това-
ров, работ и услуг для муниципаль-
ных и государственных нужд.

Госдолг пошел вниз
— Госдолг региона остается од-
ним из самых высоких в стране. 

Как сегодня в Краснодарском 
крае выстроена долговая поли-
тика, какие есть планы у регио-
на на ближайшие годы по пога-
шению госдолга?
— В прошлом году впервые за ряд 
лет обеспечено снижение объема 
государственного долга края — 
на 850 миллионов рублей. В этом 
году мы прогнозируем более су-
щественное снижение — на 4 мил-
лиарда.  Так, объем госдолга по 
итогам 2018 года должен соста-
вить не больше 144,5 миллиарда   
рублей.

При этом если на 1 января 
2016 года долговая нагрузка на кра-
евой бюджет приближалась к мак-
симально допустимому значению 
и составляла 98,6 %, то по итогам 
2018 года прогнозируется ее сниже-
ние до 75 %.

Сейчас в крае применяются раз-
личные инструменты управления 
государственным долгом: опти-
мизация структуры долга, мини-
мизация стоимости обслуживания, 
гибкое распределение бюджетной 
нагрузки, связанной с обслуживани-
ем долга, исходя из сроков погаше-
ния долговых обязательств. Новые 
заимствования — кредиты, облига-
ционные займы — осуществляются 
только для рефинансирования по-
гашаемых долговых обязательств 
прошлых лет.

В среднесрочной перспективе 
долговая политика останется без 
принципиальных изменений. Она 
позволит обеспечить ежегодное 
снижение общего объема государ-
ственного долга на 4 – 5 миллиар-
дов рублей. Долговая нагрузка на 
краевой бюджет по состоянию на 
1 января 2022 года должна быть 
снижена до уровня не более 60 %.

Одна из точек активного роста 
экономики Краснодарского 
края — развитие комплекса 
стивидорных услуг.
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«На 1 января 2016 года долговая нагрузка на краевой бюджет приближалась 
к максимально допустимому значению и составляла 98,6 %. По итогам 
2018 года прогнозируется ее снижение до 75 %. В среднесрочной 
перспективе мы планируем снижать общий объем государственного долга 
на 4 – 5 миллиардов рублей в год и к 1 января 2022 года довести долговую 
нагрузку на бюджет до уровня не более 60 %»

Ищите нас в официальном 
каталоге Почты России 
«Подписные издания»

П3016 - на любой срок

П3019 - на любой срок

Коммерсантъ 
(вторник-пятница)

Коммерсантъ (суббота)

Вы также можете оформить подписку 
в редакции «Коммерсантъ» 
по телефону 8 (861) 201 94 23 
или отправить заявку на почту 
kommersant@prokrasnodar.ru.

16+

реклама

Подписные индексы 

ПОДПИСЫВАЕМСЯ 
ПОД КАЖДЫМ СЛОВОМ. 
ПОДПИШИТЕСЬ И ВЫ.

НА ГАЗЕТУ «КОММЕРСАНТЪ» 
ОТКРЫТА ПОДПИСКА 
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Представители администрации края призывают бизнес активней пользоваться мерами поддержки
Около 10 % предпринимателей, зареги-
стрированных в крае, пользуются го-
сударственными мерами поддержки. С 
учетом того, что на Кубани около 300 тыс. 
предпринимателей, цифра эта суще-
ственная. Однако краевые власти за счет 
собственных программ намерены значи-
тельно наращивать объемы поддержки. 
Как ни странно, мешает этому недоста-
точная информированность бизнеса. 
Чтобы восполнить этот пробел, предста-
вители министерств и департаментов 
региона выезжают в районы края с пре-
зентациями своих программ. В этот раз 
сотрудники департамента инвестиций, 
минсельхоза и департамента промыш-
ленной политики края встретились с биз-
несменами Черноморского побережья 
Кубани.

Малый в рост
На семинаре, посвященному мерам поддерж-
ки предпринимательства, в Новороссийске со-
брались представители МСП из Анапы, Гелен-
джика, Крымска и других городов и поселений 
края. Главный посыл, который представители 
власти пытались донести до бизнес-сообще-
ства,— трудности, с которым сталкиваются 
предприниматели можно и нужно решать со-
обща. Для этого и существуют в крае десятки 
вариантов поддержки бизнеса от простого 
консультирования на этапе создания своего 
дела с нуля до определение индекса технологи-
ческой готовности при перевооружении про-
мышленных предприятий.

«Стоит задача к 2024 году увеличить коли-
чество предпринимателей минимум на 42 тыс. 
человек по сравнению с 2017 годом,— высту-
пил перед предпринимателями руководитель 
Департамента инвестиций и развития МСП 
края Юрий Волков.— Задача сложная, но вы-
полнимая. Мы видим способ решения через 
нашу инфраструктуру поддержки предприни-
мательства, которая сегодня функционирует 
успешно. Мы продолжаем развивать сервисное 
обслуживание предпринимателей, то есть вся 
информация о поддержке бизнеса, которая 
сейчас существует в крае, будет сосредоточена 
в одном месте — в районных и региональном 
центрах поддержки предпринимательства 
(ЦПП). Задача состоит в том, чтобы узнавае-
мость этих структур была выше, чтобы МСП 
обращались за помощью в эти центры».

По словам Юрия Волкова, около 10 % пред-
принимателей на Кубани пользуются государ-
ственными мерами поддержки. С учетом того, 
что на Кубани около 300 тыс. предпринима-
телей, цифра эта существенная. Но на этом 
власть не останавливается в своей поддержке 
развития предпринимательства на Кубани.

Услуги даром
В краевом Фонде развития бизнеса сосредото-
чено наибольшее количество услуг для бизнеса, 
большая часть из которых абсолютно бесплат-
ная. Структура, учрежденная департаментом 
инвестиции и развития МСП, работает сразу 
по пяти направлениям, сотрудники фонда 

занимаются гарантийной деятельностью, в 
рамках инжинирингового центра оказывают 
технологическую поддержку бизнеса, ведут 
коворкинг центр. Также в организацию входят 
Центр сопровождения инвестпроектов и ЦПП. 
«Наша задача, чтобы на любом этапе бизнеса 
предприниматель мог решать возникающие 
перед ним задачи и проблемы»,— отметил на 
семинаре исполнительный директор фонда 
Василий Жабин.

Так, во время старта предпринимателю, 
не имеющему достаточного опыта, чтобы 
открыть свое дело, в помощь выделен Центр 
поддержки предпринимательства. «ЦПП ста-
новится центром притяжения и первичной 
точкой входа для любого предпринимателя,— 
сообщил Василий Жабин.— Центр оказыва-
ет правовые, бухгалтерские маркетинговые 
консультации, услуги по разработке логоти-

пов и веб-сайтов. Наши специалисты помогут 
предпринимателю составить бизнес-план. 
Все эти услуги абсолютно бесплатные, а в ка-
честве консультантов выступают эксперты. 
Здесь же можно получить консультацию по 
всем существующим мерам поддержки биз-
неса вне зависимости от того, какое ведом-
ство или структура эти меры предоставляет — 
министерство сельского хозяйства, служба 
занятости и т. д.

Самые востребованные услуги: создание 
сайтов и фирменных стилей, бизнес-планов и 
консультации по конкретным вопросам, кото-
рые интересуют тот или иной бизнес».

На продвинутом предпринимательском 
уровне в Фонде развития бизнеса предлага-
ются услуги по созданию и сопровождению 
инвестиционных проектов. Оказывается по-
мощь в формировании недостающего залога 
для тех деловых людей, которые хотят расши-
рить свой кредитный портфель. Проводится 
консультирование по вопросам технического 

управления производством, оптимизации тех-
нологических процессов, проектного управ-
ления и консалтинга в области организации 
и развития производства. Последние услуги 
предлагает Инжиниринговый центр, входя-
щий в структуру фонда. «Услуги центра для 
предпринимателей почти ничего не стоят. Ре-
жим софинансирования такой: 95 % расходов 
оплачивает фонд и 5 % — предприниматель», — 
отметил Василий Жабин.

Коворкинг для новичков
Большое внимание администрацией края 
уделяется в созданию бесплатного офиса для 
начинающих бизнесменов — коворкинг цен-
тров. Их в крае два — региональный в краевой 
столице и единственный на сегодняшний день 
муниципальный — в Новороссийске. Ковор-
кинг центр «Деловая Среда» открылся в го-

роде-герое в апреле текущего года. Несмотря 
на небольшой срок существования здесь уже 
зарегистрировались 265 предпринимателей. 
«Деловая среда» выступила в качестве примера 
успешного сотрудничества бизнеса и власти на 
семинаре в Новороссийске.

«Что касается развития коворкинга в муни-
ципалитетах, здесь должна быть инициатива 
от районов. Если администрация заинтересо-
вана, если глава муниципального образования 
поддерживает идею его создания, то ковор-
кинг центр появляется, мы со своей стороны, 
безусловно, помогаем, но без инициативы на 
местах этого сделать невозможно»,— рассказал 
бизнесменам Юрий Волков.

Для начинающих бизнесменов коворкинг 
центры предлагают бесплатный офис, в ко-
тором есть необходимая оргтехника, а также 
комната для переговоров. Тут же новичков-
предпринимателей принимают сотрудники 
ЦПП и представители уполномоченного по за-
щите прав предпринимателей.

«Я пока не имею возможности арендовать 
собственное помещение и использую ковор-
кинг-центр,— рассказала начинающий пред-
приниматель из Новороссийска Екатерина 
Суханова.— Я занимаюсь озеленением квар-
тир, домов и офисов, а здесь есть возможность 
общаться с потенциальными клиентами. Спе-
циалисты центра поддержки предпринима-
тельства на этапе создания моего бизнеса дали 
мне полезные консультации: рассказали, как 
открыть свой расчетный счет, помогли с выбо-
ром формы налогообложения».

Микрозайм 
под микропроцент
Одна из острых проблем для развития бизне-
са — получение кредитов под разумные про-
центы. Эту тему на семинаре в Новороссийске 
раскрыла представитель Фонда микрофинан-
сирования Оксана Коваленко. С 2013 года эта 
структура поддержала более 1600 предприни-
мателей Кубани на общую сумму более 2 млрд 
руб. В данный момент в фонде работают 
13 программ.

«Программы составлены таким образом, 
чтобы охватить практически все сферы деятель-
ности. Мы поддерживаем и тех, кто только хочет 
открыть свое дело, и тех, кто хочет нарастить 
обороты или приобрести новое оборудование,— 
заявила бизнесменам Оксана Коваленко.— В за-
висимости от того, на что нужны денежные 
средства, наш специалист подберет вам ту или 
иную программу. Что нужно, чтобы обратиться 
в наш фонд? Если вы зарегистрированы на тер-
ритории Краснодарского края и не занимаетесь 
подакцизными видами деятельности, вы наш 
клиент. Головное подразделение находится в 
Краснодаре, существует наше подразделение в 
Армавире, здесь, в Новороссийске, работает му-
ниципальный центр поддержки предпринима-
тельства — это наши агенты, через которых вы 
можете подавать заявки.

Сумма предоставляемых микрозаймов от 
100 тыс. руб. до 3 млн руб., срок — до трех лет. 
Процент по кредиту — от 1 % до 7 % по прио-
ритетным направлениям (в сфере торговли — 
12 % годовых). Для сезонного бизнеса есть от-
срочка платежа до 12 месяцев.

«Мы более лояльны к бизнесу, чем банки. 
У нас отсутствует страхование жизни, оценка 
залога у нас бесплатная. Так что никаких до-
полнительных расходов и комиссий наш заем-
щик не несет. В случае, если у вас недостаточно 
залога, вы можете обратиться в Фонд развития 
бизнеса, который осуществляет гарантийную 
деятельность. Необходимо иметь минимум 
30 % обеспечения. Если нет своей залоговой 
базы, также мы берем залоги третьих лиц. Кро-
ме того, мы работаем с управленческой отчет-
ностью, в то время как банк принимает только 
официальную отчетность»,— рассказала Окса-
на Коваленко.

По объемам капитализации краснодарский 
Фонд микрофинансирования второй в Рос-
сии после ростовского. На сегодняшний день 
он составляет более 1 млрд руб. В этом году 
перед фондом стоит задача выдать не менее 
900 млн руб. микрозаймов.

НАВСТРЕЧУ БИЗНЕСУ
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В рамках выставки «Югагро» кубанским аграриям представлена новейшая сельхозтехника 
и презентованы программы господдержки на ее приобретение

По прогнозам краевого минсель-
хоза, в этом году кубанскими сель-
хозпроизводителями будет закуп-
лено новой техники на 12 млрд 
руб. За последние пять лет маши-
нотракторный парк АПК обнов-
лен на 60 %, однако администра-
ция края лишь наращивает меры 
поддержки в этом направлении. 
Если ранее в приоритете было рас-
тениеводство, то теперь мощные 
инструменты субсидирования 
распространятся также и на жи-
вотноводство. На выставке «Юга-
гро» представители власти сооб-
щили о новой программе льгот 
для животноводства, которую 
планируется ввести в ближайшее 
время.

В ногу с прогрессом
Первостепенное значение админи-
страцией края придается обновле-
нию, модернизации и сохранению 
имеющегося технического потенциа-
ла всех хозяйств на Кубани с исполь-
зованием различных мер поддержки 
сельхозпроизводителей. Результаты 
такой работы налицо: с начала 2018 
года аграриями было приобретено 
около 2,7 тыс. единиц сельхозтехники 
и оборудования, в том числе 800 трак-
торов и 275 зерноуборочных комбай-
на. По прогнозам, до конца года АПК 
края купит технику на 12 млрд руб., 
для сравнения среднегодовая цифра 
за последние пять лет — 10 млрд руб. 
По энергообеспеченности на 100 га 
пашни край занимает первое место 
среди всех субъектов РФ: на Кубани 
этот показатель составляет 196 лоша-
диных сил на 100 га.

По данным регионального мин-
сельхоза, за пять лет сельхозпроизво-
дители заменили около 60 % техники, 
а в отдельных хозяйствах перевоору-
жение составляет 100 %. Однако по 
словам министра сельского хозяйства 
края Федора Дереки, небольшие пред-
приятия региона пока не очень актив-
но включены в процесс технического 
перевооружения. «В крае 28,5 тыс. 
тракторов, из них 61 %, то есть около 
17 тыс. машин, старше 10 лет. 48 % 
комбайнов такого же возраста. Льви-
ная доля изношенной техники прихо-
дится на крестьянско-фермерские хо-
зяйства. А они обрабатывают 1,2 млн 
га пашни, это 30 % наших ценнейших 
кубанских черноземов. Рост энер-
гообеспеченности АПК произошел 
прежде всего благодаря крупным хо-
зяйствам»,— сообщил Федор Дерека.

Чтобы исправить этот дисбаланс в 
рамках выставки «Югагро», прошед-
шей в кубанской столице, состоялся 
семинар-совещание «Лизинг: пре-
имущества для развития бизнеса». На 
нем присутствовали представители 
сельхозпредприятий, администра-
ций районов и крупнейших в России 

производителей техники для АПК. 
Организаторами мероприятия высту-
пили АО «Росагролизинг» и краевой 
минсельхоз. «Достижение высоких 
показателей в АПК было бы невоз-
можно без технического перевоору-
жения отрасли. Сегодня культура 
земледелия стала выше. Наши сель-
хозпроизводители уже забыли, что 
такое трактора Т-70, ДТ-75, некоторые 
забывают МТЗ–82. Это не значит, что 
это были плохие тракторы, это значит, 
что мы идем в ногу с прогрессом»,— 
отметил Федор Дерека.

Три варианта 
поддержки
Субсидирование технического пере-
вооружения осуществляется по трем 
государственным программам. Это 
федеральная программа государ-
ственного субсидирования произво-
дителей сельскохозяйственной техни-
ки по постановлению Правительства 
РФ № 1432, программа льготного 
кредитования по постановлению 
Правительства РФ № 1528 и агро-
лизинг (финансовая аренда). Если в 
прошлом году по программе 1432 го-
сударство субсидировало отечествен-
ных производителей сельхозтехники 
на 15 %, то сегодня эта цифра равна 
25 %. «Тот же самый трактор петер-
бургского завода «Кирюша» с мощ-
ностью 240 лошадиных сил, который 
представлен на выставке «Югагро», 
стоит по программе 4 млн руб., а 
трактор белорусского производства 
МТЗ–1523 примерно такого же класса, 
как «Кирюша», но с меньшим количе-
ством лошадиных сил, стоит столько 
же»,— сообщил собравшимся министр 
сельского хозяйства. По словам руко-
водителя АО  «Росагролизинг» Павла 
Косова, программа 1432 продлена на 
пять лет. «Как нам сообщили в Мин-

сельхозе РФ, сумма субсидий на сле-
дующих год будет 8 млрд руб., это уже 
утверждено во всех комитетах Госду-
мы»,— рассказал Павел Косов.

По программе обновления пар-
ка техники Росагролизинга в этом 
году краевая квота из федерального 
бюджета в 340 млн руб. уже выбрана 
полностью. По словам Федора Дере-
ки, если спрос по этой льготной про-
грамме будет также высок и в следу-
ющем году, краевая администрация 
попросит Минсельхоз РФ увеличить 
государственное субсидирование ку-
банского АПК. «Ставка по заемным 
средствам при покупке техники в 
лизинг сегодня равна 3,5 % годовых. 
Росагролизинг на сегодняшний день 
наиболее выгодный финансовый 
инструмент в нашей стране. В бли-
жайшее время в списке оборудования, 
предлагаемого компанией, появится 
техника для садоводства, виноградар-
ства и льноводства, аналогов которой 
нет в России»,— отметил на семинаре 
Павел Косов. Как утверждает руково-
дитель АО «Росагролизинг», если еще 
несколько месяцев назад от момента 
подачи заявки сельхозпроизводи-
телем до ее одобрения комиссией 
проходило до трех месяцев, то сегодня 
этот срок сократился до 14 дней.

Роботы для ферм
В данный момент в краевой админи-
страции проходит согласование но-
вая программа по перевооружению 
животноводческих предприятий Ку-
бани. Об этом на семинаре рассказал 
министр сельского хозяйства региона 
Федор Дерека. «На протяжении по-
следних 20 лет мы делали основной 
упор на перевооружение предпри-
ятий в сфере растениеводства. Но 
заниматься растениеводством без 
животноводства — это полет с одним 

крылом и теперь значительные меры 
поддержки, в том числе и краевые, 
будут направлены в сторону живот-
новодства. Минсельхозом разрабо-
тана программа по развитию живот-
новодства молочного направления 
на Кубани. Предприятия могут взять 
льготный кредит на строительство 
ферм, а после ввода в эксплуатацию 
животноводческого объекта получить 
до 25 % возмещения капитальных 
затрат. Для КФХ будут выдаваться це-
левые гранты на строительство робо-
тизированных ферм. Эта программа 
сейчас находится на согласовании в 
администрации края»,— сообщил Фе-
дор Дерека.

«Исполнительная власть края 
сегодня стимулирует фермеров за-
ниматься животноводством. Раз-
вивать отрасль планируется через 
роботизацию молочных ферм. Это 
актуально не только для холдингов, 
средних хозяйств, но и для КФХ, ведь 
один робот обслуживает до 70 голов, 
а это небольшая ферма. Один такой 
роботизированный комплекс стоит 
12 млн руб. Уже сегодня в крае выде-
ляются гранты на создание семейных 
животноводческих ферм, молочных и 
мясных. Паритет такой: 60 % затрат 
покрывается за счет государствен-

ных средств, 40 % — за счет фермера. 
Мы с нетерпением ожидаем введение 
новой краевой программы, речь о ко-
торой шла сегодня»,— рассказал пред-
седатель Ассоциации крестьянских 
(фермерских) хозяйств Краснодарско-
го края Виктор Сергеев.

Представители АО «Росагроли-
зинга» рассказали об инструментах 
государственной поддержки живот-
новодства в стране. «Сегодня покуп-
ка племенных животных в лизинг 
предлагается по уникально низкой 
процентной ставке в 1,5 % годовых. 
Такого никто в России не делает. У нас 
широкий спектр предметов лизинга 
в области животноводства, начиная 
от строительства животноводческих 
комплексов с нуля, оснащения их вы-
сокотехнологичным оборудованием 
и заканчивая поставкой животных. 
Первоначальный взнос при покупке 
племенных животных составляет от 
7 % до 20 %», - сообщил собравшимся 
представитель «Росагролизинга».

Другое направление краевой про-
граммы — развитие мясного ското-
водства в южной предгорной зоне. 
«Были времена, когда здесь выра-
щивалось до 2 млн овец, сегодня эта 
цифра значительно меньше - чуть 
более 200 тыс. голов. При этом при-
родно-климатические условия зоны 
позволяют здесь успешно заниматься 
животноводством»,— рассказал Федор 
Дерека. Меры краевой поддержки 
овцеводства также сегодня проходят 
согласования в администрации края.

25-ая международная выставка 
сельскохозяйственной техники, обо-
рудования и материалов для произ-
водства и переработки продукции 
растениеводства «Югагро» проходи-
ла в Краснодаре с 20 по 23 ноября. 
В  этом году площадка была разбита 
на четыре тематических раздела: 
«Сельскохозяйственная техника. Зап-
части», «Оборудование для хранения 
и переработки сельхозпродукции», 
«Агрохимическая продукция и се-
мена», а  также «Оборудование для 
полива и теплиц». В рамках форума 
прошли 30 мероприятий, на которых 
выступили более 80 спикеров.

Отдельная площадка на «Югагро» 
была отведена под сельхозтехнику ку-
банских машиностроителей.

МИЛЛИАРДЫ 
НА ПЕРЕВООРУЖЕНИЕ АПК

25-ая международная выставка сельскохозяйственной техники, 
оборудования и материалов для производства и переработки 
продукции растениеводства «Югагро» проходила в Краснодаре 
с 20 по 23 ноября. В этом году площадка была разбита на четыре 
тематических раздела: «Сельскохозяйственная техника. Запчасти», 
«Оборудование для хранения и переработки сельхозпродукции», 
«Агрохимическая продукция и семена», а также «Оборудование 
для полива и теплиц». В рамках форума прошли 30 мероприятий, 
на которых выступили более 80 спикеров. Отдельная площадка 
на «Югагро» была отведена под сельхозтехнику кубанских 
машиностроителей.
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О поддержке фермерских кооперативов и динамике их развития — начальник отдела развития 
сельскохозяйственной кооперации и агропродовольственного рынка министерства сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышленности Краснодарского края Михаил Трубилин.

Динамика положительная
— В последние годы на Кубани много го-
ворят о развитии потребительской коо-
перации. Что такое сельскохозяйственные 
кооперативы и на каких условиях они со-
здаются?
— Одна из главных целей потребительской 
кооперации — объединение производителей 
сельхозтоваров и личных подсобных хо-
зяйств. Это позволяет достигать общих целей 
в переработке, сбыте, снабжении, животно-
водстве и других направлениях бизнеса. За-
частую для отдельных хозяйств, особенно 
небольших, самостоятельно добиться этих 
целей слишком затратно либо вообще невоз-
можно. Сегодня в крае зарегистрировано уже 
порядка 150 сельхозкооперативов. При этом 
порядка 27 появились буквально в первой 
половине 2018 года. Мы наблюдаем рост их 
количества. Это связано в том числе и с тем, 
что государство стало поддерживать создание 
потребкооперативов. Положительную дина-
мику по количеству пайщиков мы наблюдаем 
уже с 2017 года.

Со стороны министерства сельского хо-
зяйства мы оказываем таким кооперативам 
всестороннюю поддержку, в том числе и гран-
товую. У нас созданы центры компетенции, 
которые открылись в каждом муниципальном 
образовании, где работают обученные квали-
фицированные специалисты и консультиру-
ют по всем необходимым вопросам. Если есть 
вопросы в плане организационно-правовых 
моментов и алгоритма создания кооперации, 
люди могут туда обращаться.

Вместе — выгоднее
— Помогает ли кооперация фермеров кон-
курировать на рынке, например, крупны-
ми предприятиями?
— Конечно, ведь если ты объединяешься, то 
становишься сильнее. У потребительской коо-
перации множество плюсов. Первое и самое 
основное — это доступ фермеров к матери-
ально-технической базе, кооперативной ин-
фраструктуре. Это доступ к рынкам сбыта. Это 
организация собственного сбытового направ-
ления и вообще в целом это увеличение доход-
ности сельхозпроизводителя.

На сегодняшний день у нас три основных 
направления кооперации — овощное, молоч-
ное и мясное. Объединяются все: личные под-
собные хозяйства, крестьянско-фермерские 
хозяйства, юридические организации. Если 
они находят для себя какую-либо выгоду, если 
у них есть какие-то уже планы, и если они мо-
гут договориться.

У нас на Кубани сегодня работают порядка 
15 тысяч фермерских хозяйств. И последние 
годы главная проблема фермеров — это сбыт 
продукции. Собственно, продать-то можно, 
вопрос только за какую цену. А если фермеры 
объединены в кооператив, у них появляется 
возможность производить товары с добавлен-
ной стоимостью, создать необходимую рит-
мичность поставок, продавать большие объемы 
расфасованной, вымытой, обработанной про-
дукции. Есть возможность войти в торговые 
сети. Кроме того, у представителей коопера-
тивов есть места на ярмарках выходного дня. 
Реализуется проект фермерских двориков по 
поручению губернатора Краснодарского края.

— Удается ли нашим кубанским ферме-
рам попадать в крупные торговые сети, на 
прилавки супермаркетов?

— Пока опыт кооперации у нас небольшой, но 
уже есть явные успехи. Например, молочная 
продукция сельхозкооператива «Ферма насто-
ящих продуктов» из Славянского района пред-
ставлена в премиум-сегменте супермаркетов 
Краснодарского края. Еще пример из Ейского 
района — кооператив «Ейский агросоюз». Там 
собирают овощную продукцию у членов коо-
ператива, есть свое овощехранилище. Их про-
дукция идет на объекты социального блока 
района и в санаторно-курортный комплекс.

Кроме того, могут создавать свои магази-
ны для сбыта продукции. Такие примеры тоже 
есть, и, я думаю, в ближайшие 3 – 5 лет их ста-
нет намного больше.

Грант в помощь
— Как обстоят дела с кредитованием коо-
перативов?
— Если говорить о банковской сфере, ситуация 
непростая. Предложения, конечно же, есть, 
однако не все условия займов подходят фер-
мерам. С другой стороны, есть фонд микрофи-
нансирования, есть корпорация МСП, которые 
предлагают продукты именно для сельского 
хозяйства, и конкретно для кооперативов у них 
есть хорошие программы.

— Как государство поддерживает сельхоз-
кооперативы?
— С 2017 года у нас заработали две меры господ-
держки в виде грантов, которые предостав-
ляются кооперативам на невозвратной основе. 
По  сути, предоставляя такую помощь, государ-
ство рассчитывает вернуть вложения за счет дея-
тельности новой сельхозорганизации — рабочих 
мест, налогов, вклада в экономику. Грантовую 
господдержку на развитие материально-техни-
ческой базы с условиями софинансирования 60 % 
на 40 % могут получить кооперативы, которые 
работают от года. Они более опытные, у них уже 

есть какая-то финансовая отчетность. Получить 
они могут до 70 миллионов рублей.   Есть второй 
вид господдержки — для начинающих коопера-
тивов, которые работают меньше года. Это про-
грамма заработала при поддержке губернатора 
Краснодарского края Вениамина Кондратьева, и 
она более приятная по процентам софинанси-
рования: кооператив должен обеспечить только 
10 % вложений. В этом году из краевого бюджета 
на нее выделено более 150 миллионов рублей.

— Каковы конкурсные этапы?
— Объявляется конкурс на прием документов. 
Самый важный документ в этом списке — 
бизнес-план. Еще нужен план расходов — это 
перечень приобретаемой техники, объектов 
строительства, которые собираются возво-
дить за государственные деньги. Далее при-
лагается список документов по кооперативу: 
устав, список пайщиков. Основное требование 
к пайщикам — это их количество. Их должно 
быть не меньше десяти.  И они должны быть 
сельхозпроизводителями. Полный пакет со-
бранных документов отдается в министерство 
сельского хозяйства. Если заявка оказывается 
просчитанной, если есть социальная значи-
мость, нет никаких задолженностей по нало-
гам, то кооператив допускается к конкурсу.  
А дальше как в университете. Фермеры защи-
щают свой бизнес-план, как дипломную рабо-
ту. Конкурсная комиссия выставляет баллы. 
За переработку мяса — одни, за переработку 
молока — другие, за переработку овощей — 
третьи. За создание рабочих мест тоже начис-
ляются баллы. Все еще зависит от того, какой 
именно проект. Если что-то строишь — баллов 
больше, если просто покупаешь технику — 
чуть меньше. Баллы суммируются, и принима-
ется решение в пользу того или иного проекта. 
Если баллы одинаковые у обоих участников 
конкурса, то приоритет отдается тому, кто 
первый подал заявку.

— Кто контролирует освоение средств?
— В первую очередь министерство сельского 
хозяйства. Фермеры предоставляют отчетные 
документы, в течение двух лет они должны 
эти деньги потратить и отчитаться. Далее ми-
нимум в течение пяти лет они должны рабо-
тать. А мы обязаны их контролировать. Деньги 
являются невозвратными в том случае, если 
грантополучатель полностью выполнил все 
условия. Если условия не выполнены, есте-
ственно, он их должен вернуть.

Основные показатели у нас — это создание 
рабочих мест и прирост объема реализованной 
продукции. За прошлый год создано порядка 
75 новых рабочих мест. Это хороший показа-
тель по Краснодарскому краю. Прирост объема 
реализованной продукции тоже обеспечен в 
полном объеме всеми кооперативами, у кого-то 
больше, у кого-то меньше. Но все целевые по-
казатели, за редким исключением, достигнуты.

СОЮЗЫ ДЛЯ РОСТА

«Грантовую поддержку на развитие материально-технической 
базы с условиями софинансирования 60 % на 40 % могут 
получить кооперативы, которые работают более года. 
Получить они могут до 70 миллионов рублей.  Кроме того, для 
организаций, которые работают меньше года, по инициативе 
губернатора Вениамина Кондратьева принята еще более 
выгодная программа софинансирования: кооператив должен 
обеспечить только 10 % вложений. В этом году из краевого 
бюджета на нее выделено более 150 миллионов рублей»

Сегодня кооперативы 
участвуют 
в сельскохозяйственных 
ярмарках и открывают 
собственные магазины 
для реализации своей 
продукции.
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О том, как в нашем регионе реализуется программа развития 
сельских территорий и кто может принять в ней участие, 
рассказал начальник отдела развития сельских территорий 
министерства сельского хозяйства и перерабатывающей 
промышленности Краснодарского края Александр Бойко

— Одна из главных проблем рос-
сийский регионов — отток людей 
из села. Как складывается ситуа-
ция на Кубани сегодня?
— На сегодня эта проблема для нас 
не столь остра. За последние два 
года численность населения в сель-
ской местности Кубани стабили-
зировалась и даже есть приток. Он 
обусловлен в большей степени ми-
грационными процессами, которые 
идут внутри страны. Поэтому для 
нас сейчас важнее другое — как удер-
жать людей на селе. Почти половина 
населения у нас живет в сельской 
местности, поэтому программа раз-
вития сельских территорий для нас 
особенно важна.

— С какого года программа дей-
ствует и каковы ее сроки?
— Программа, направленная на раз-
витие села, действует с 2003 года, она 
раньше называлась иначе, сейчас ее 
название — «Устойчивое развитие 
сельских территорий». На сегодня 
прописан комплекс мер поддержки  
до 2020 года, и уже разработана кон-
цепция ее продолжения до 2030 года. 
Так что впереди еще много работы.

— Как финансируется программа?
— Финансирование идет из феде-
рального и краевого бюджетов. 
Субсидии предоставляются муни-
ципальным бюджетам на условиях 
софинансирования. Социальные 
выплаты гражданам — тоже на усло-
виях софинансирования, с учетом 
их собственных средств. За время 
действия программы из федераль-
ного и краевого бюджетов было 
выделено 5,2 миллиарда рублей. Из 
них половина — это средства фе-
дерального бюджета. И это только, 
назовем их так, «средства верхних 
бюджетов». Если сюда прибавить 
еще деньги, которые поступают для 
софинансирования из муниципаль-
ных бюджетов и внебюджетных ис-
точников, можно к сумме уверенно 
прибавить еще 25 %. На 2018 год 
из федерального бюджета запла-
нировано 79 миллионов рублей и 
160 миллионов — из краевого.

За время действия программы 
мы построили 470 объектов рас-
пределительных газовых сетей об-
щей протяженностью более 2 тысяч 
километров. В этом году плани-
руем построить 28 газопроводов. 
111 объектов водоснабжения — это и 
водопроводы, и водозаборы, общая 
протяженность которых составляет 
больше 630 километров. На этот год 
запланировано строительство еще 

двух объектов водоснабжения, один 
из них достаточно крупный. За по-
следние два года на селе появились 
12 офисов врачей общей практики 
и в этом году будет еще четыре. Мы 
построили 11 спортплощадок и в 
этом году планируем еще пять.

Кроме того, за время действия 
программы социальные выплаты 
на улучшение жилищных условий 
получили свыше 3,5 тысячи семей, 
проживающих на селе.

— Что нужно сделать, чтобы 
стать участником программы? 
Муниципалитет должен оста-
вить заявку?
— Не просто заявку, необходим це-
лый пакет документов, где приори-
тетной является проектно-сметная 
документация, прошедшая госу-
дарственную экспертизу. В целом, 
весь процесс достаточно емкий, но 
несложный. Необходимо подгото-
вить документы, пройти эксперти-
зу, то есть доказать, что заявленные 
на строительство нужного объекта 
цены реальные и соответствующие 
нормативам. Все это серьезно про-
веряется. Затем заявка попадает к 
нам и объект идет в программу. В 
обсуждении, что именно необхо-
димо тому или иному населенному 
пункту, могут участвовать и сами 
жители. Их предложения поступа-
ют в советы депутатов  муници-
пальных образований. На сессиях 
депутаты районов решают, в каких 
направлениях будет идти развитие 
сельской территории, куда будут 
тратиться деньги из муниципаль-
ного бюджета, а какие средства тре-
буются в качестве поддержки.

— Какие районы получат день-
ги в рамках программы в этом 
году?
— В планах у нас 20 районов. Это 
сельские территории города Анапы, 
Белоглинский район, Белоречен-
ский, Выселковский, город Горячий 
ключ, Гулькевический район, Кав-
казский, Кущовский, Лабинский, 
Мостовский, Староминский, Се-
верский, Темрюкский, Абинский, 
Усть-Лабинский, Брюховецкий, 
Динской, Ленинградский.

— Какой размер субсидий на жи-
лье предусмотрен по програм-
ме?
— Соцвыплаты на улучшение жи-
лищных условий рассчитываются, 
исходя из численности семьи заяви-
теля и из стоимости квадратного 
метра того жилья, которое гражда-

нин собирается строить или  при-
обретать. На сегодня размер соц-
выплаты на семью из трех человек 
составляет чуть меньше миллиона 
двухсот тысяч — 1 млн 188 тысяч ру-
блей. Если семья состоит из четырех 
человек, то социальные выплаты 
будут свыше 1,5 миллионов рублей.  
И так дальше по количеству членов 
семьи.

— Кто может рассчитывать на 
улучшение жилищных условий?
— В приоритетном порядке предо-
ставляются выплаты многодетным 
семьям и тем семьям, которые 
работают в агропромышленном 
комплексе. Вторым эшелоном при-
оритетности идут работники соци-
альной сферы — врачи, учителя, ра-
ботники культуры. Ну а дальше уже 
работники остальных направлений.

— Предусмотрены ли какие-то 
льготы, можно ли использовать 
их при погашении ипотеки?
— Да, погашение ипотеки по про-
грамме возможно. Но здесь есть 
небольшой нюанс. Для того чтобы 
льготу на погашение кредита по-
лучить, гражданин вначале должен 
подать документы у себя по месту 
жительства и стать участником про-
граммы, а уже после этого получить 
ипотечный кредит.  На погашение 
взятых ранее кредитов социальная 
выплата не предоставляется. Та-
ковы федеральные правила, по ко-
торым мы работаем.

— Какой пакет документов необ-
ходимо предоставить граждани-
ну и в какие сроки?
— Сроков никаких нет. Документы 
принимаются круглогодично. При-
ем документов ведется в муници-
пальных образованиях. Для того 
чтобы заявить о получении государ-
ственной поддержки на приобрете-
ние или строительство жилья, нуж-
но обратиться в администрацию 
района, где можно ознакомится 
с перечнем документов. В основ-
ном это самый стандартный па-
кет — документы, удостоверяющие 
личность, сведения о количестве 
членов семьи, свидетельство о бра-
ке для супругов, данные об образо-
вании и о том, где человек работает. 
В дальнейшем уже для того, чтобы 
определить размер социальной 
выплаты, гражданин должен будет 
предоставить сведения об объекте, 
который он собирается строить или 
покупать. Если это строительство, 
то должна быть смета, необходимо 

понимать, сколько может стоить 
этот объект, от этого зависит раз-
мер социальной поддержки. Если 
покупка готовой квартиры (будь то 
новая или на вторичном рынке) — 
должен быть договор купли-прода-
жи. Определяющим в этом вопросе 
еще является нуждаемость. Рассчи-
тывать на льготы  может тот, кто 
действительно нуждается в улучше-
нии жилищных условий. Это долж-
но быть закреплено соответствую-
щим муниципальным актом.

— Существует ли очередь на по-
лучение льгот по жилью?
— Да. После того как граждане при-
знаны нуждающимися и подали все 
необходимые документы, они вы-
страиваются в одну общекраевую 
очередь. Эта очередь разбивается на 
несколько категорий. В первых ря-
дах идут сотрудники агропромыш-
ленного комплекса. Потом работ-
ники социальной сферы. Потом все 
остальные. Вот в такой очередности 
предоставляется осуществление со-
циальных выплат. Затем заявителю 
выдается свидетельство сроком 
на один год, в течение которого он 

должен открыть счет в банке, хотя 
люди открывают счета сразу же на 
следующий день. Параллельно с 
этим открывается счет для привле-
чения и расходования собственных 
средств, ведь заявитель должен 
предоставить не менее 30 % стоимо-
сти будущего жилья. Можно, кстати, 
привлекать и материнский капитал. 
Дальше гражданин либо заклю-
чает договор с подрядчиком для 
строительства дома, либо строит 
дом самостоятельно, либо поку-
пает квартиру. Расчеты все осуще-
ствляются безналичным способом, 
на руки эти деньги не выдаются. 
Таков порядок.

— Какие требования существуют 
к приобретаемому или строяще-
муся жилью?
— Требование только одно — оно 
должно быть пригодным для про-
живания. Все документы подтвер-
ждаются сметой, исходя из которой 
видно, что существующий или по-
тенциальный дом имеет внутрен-
нее оборудование, электроосве-
щение, водоснабжение, отопление 
и как минимум окна.

«Размер соцвыплаты на семью из трех человек 
составляет 1,18 млн рублей. Если семья состоит 
из четырех человек, то выплаты будут свыше 
1,5 миллионов рублей»

КУБАНСКОЕ СЕЛО СТАЛО 
ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЫМ

Субсидии на жилье — 
один из важных механизмов 
повышения привлекательности 
сельских территорий.
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В ближайшее время долю отечественных семян кукурузы, подсолнечника и свеклы в регионе 
собираются довести до 70 %

Каждый год Кубань бьет очередные рекорды по 
сбору зерна. За высокую урожайность Красно-
дарский край сохраняет лидирующие позиции 
по селекции и семеноводству озимой пшени-
цы, ячменя, риса, сои. Это, по данным регио-
нального министерства сельского хозяйства, 
позволяет полностью обеспечить аграриев 
края качественными семенами этих культур.

В планах на ближайшие годы нарастить 
долю собственных семян по пропашно-техни-
ческим культурам — кукурузе и подсолнечнику 
— до 70 %. Сегодня местные гибриды занимают 
не более половины от общего числа семенного 
фонда.

Одна из важных задач АПК региона — уход 
от импортозависимости. Губернатор Вениа-
мин Кондратьев отметил, что сегодня нужен 
собственный, российский, кубанский семен-
ной фонд. А это, конечно, только наука. Под-
держать науку — значит поддержать селекцию, 
поддержать завтрашний день. И Кубань готова 
стать площадкой для перезагрузки российской 
науки.

Эксперты подчеркивают, большая часть 
существующих отечественных сортов по каче-
ству не хуже «заморских» гибридов. Импорт-
ные семена не всегда дают хороший урожай, 
поскольку определенный, в данном случае 
кубанский климат при их разработке не учи-
тывался. Наши гибриды к тому же отличаются 
высокими вкусовыми характеристиками.

Еще один важный нюанс — генотип за-
рубежных гибридов, который беспокоит ку-
банских ученых. Заведующая отделом Крас-
нодарского НИИ сельского хозяйства им. 
Лукьяненко Людмила Беспалова отмечает: 
Российские селекционеры знают, какие они 
создают сорта, что заложено в генотипе каждо-
го сорта и чем будет питаться наше население. 
Если мы потеряем свою селекцию и отдадим 
все на откуп иностранным специалистам, то 
завтра не будем знать, какие генетические 
конструкции встроили в ту же пшеницу или 
другую культуру. И как это в дальнейшем ска-
жется на здоровье населения нашей страны».

Местные семена 
не хуже импортных
По данным краевого минсельхоза, учиты-
вая текущую ситуацию на рынке семян и 
все возрастающий спрос на отечественный 
посевной материал, за последние три года 
произошло существенное увеличение произ-
водства отечественных гибридов кукурузы 

и подсолнечника. А также семян овощных 
культур — за счет развития собственного 
семеноводства и производства семян с ис-
пользованием достижений отечественной 
селекции. Например, в 2017 году государ-
ственная комиссия утвердила к производству 
кубанский тритикале — гибрид пшеницы и 
ржи. Гибрид  — последняя разработка Крас-
нодарского научно-исследовательского 
института сельского хозяйства имени Лу-
кьяненко, который занимается селекцией 
и первичным семеноводством сельскохо-
зяйственных культур в крае наряду с други-
ми учреждениями: ФГБНУ «Национальный 
центр зерна им. П. П. Лукьяненко» (зерно-
вые культуры),  ФГБНУ ВНИИМК (масличные 
культуры), ГНУ ВНИИ риса (рис и овоще-бах-
чевые культуры). Размножением семенного 
материала занимается сеть опытно-произ-
водственных хозяйств этих институтов. 
Научно-исследовательские институты Куба-
ни высоко оценил помощник президента 
России Андрей Фурсенко. По его словам, имея 
такую сильную базу, регион может не просто 
значительно продвинуться в развитии семе-
новодства, но и стать примером для других.

— Сельхозпроизводители Краснодарского 
края используют семена преимущественно 
кубанской селекции. Наши ученые регуляр-
но обновляют сортовую линейку зерновой 
группы. Используются сорта разного сро-
ка созревания, что позволяет значительно 
расширить агротехнические допустимые 
сроки проведения посева и уборки, снизить 
нагрузку на сельхозтехнику,— отмечает заме-
ститель губернатора Краснодарского края Ан-
дрей Коробка.— В 2018 году в крае произвели 
400 тыс. тонн семян озимых культур, треть из 
которых — элитные. Использование элитных 
семян субсидируется. В этом году на возмеще-
ние затрат на их приобретение из федераль-
ного и краевого бюджетов выделено 75,5 млн 
рублей. Это почти на 30 % больше, чем в про-

шлом году. Кроме того, с прошлого года вы-
росли ставки на возмещение затрат — с 15 % 
до 30 %, — добавил вице-губернатор.

Немаловажную роль в развитии отрасли 
отечественного семеноводства играет мар-
кетинг. В данном случае хорошо бы перенять 
опыт иностранных коллег — выгодные условия 
приобретения семян, хороший пиар, акции. В 
настоящее время кубанскому семеноводству 
этого не достает.

 «Сегодня основная задача для нас — макси-
мально продвинуть семена кубанских произ-
водителей, нашей отечественной селекции. 
Это, в первую очередь, маркетинговые состав-
ляющие. Иностранные компании, которые 
торгуют, большое количество средств выделя-
ют на то, чтобы продвигать свой товар. К сожа-
лению, наши компании, которые производят, 
пока только становятся на этот путь»,— гово-
рит Андрей Коробка.

Спрос растет, 
государство поддерживает
Толчок развитию семеноводства в крае дает и 
господдержка. Так, в 2017 – 2018 годах из феде-
рального и краевого бюджета субсидируется 
производство семян кукурузы, подсолнечника, 
сахарной свеклы и овощных культур. Благода-
ря этому объемы производства увеличились 
более чем в два раза. Ежегодно в крае растут и 
площади под сельскохозяйственными культу-
рами, засеваемыми семенами высоких репро-
дукций. Так, за последние три года их доля уве-
личилась с 15 % до почти 18 %.

Под урожай 2019 года сельхозпроизводи-
тели края обеспечены семенами озимых и 
яровых колосовых культур в полной мере,— 
сообщает минсельхоз края. Также нет проблем 
с обеспечением семенами риса, сои, озимого 
рапса.  Можно уверенно говорить об увели-
чении спроса на отечественные семена  под-
солнечника, кукурузы и  овощных культур, в 
частности овощного гороха. 

СЕМЕНОВОДСТВО ИДЕТ НА ПОДЪЕМ

За последние три года возросла доля семян (прежде всего 
кукурузы), произведенных селекционными организациями, 
основанными на частном капитале. Это ООО «Семеноводство 
Кубани» (Усть-Лабинский район), ООО «ССП ККЗ «Кубань» 
и НПО «КОС МАИС» Гулькевичского района. Лидером 
по производству  отечественных семян овощных для 
защищенного грунта  является селекционно-семеноводческий 
центр «Гавриш» Крымского района.

Многие отечественные 
сорта не хуже 
импортных, больше 
подходят к кубанскому 
климату и обладают 
лучшим вкусом

На Кубани озимыми 
культурами засеяли 
свыше 1,5 млн га
Все возделываемые сорта — озимая 
пшеница, ячмень, рожь и тритикале — 
исключительно кубанской селекции. 
Колосовые культуры были созданы 
учеными «Национального центра зерна 
имени П.П. Лукьяненко».  Площадь 
посева составила около 1 миллиона 
577 тысяч гектаров. В осенней посевной 
кампании было задействовано более 
64 тыс. единиц сельхозтехники, в том 
числе свыше 20 тыс. тракторов, более 
6 тыс. сеялок и посевных комплексов, 
способных ежесуточно сеять 
до 100 тыс. га.
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Формирование механизма выдачи ипотеки и за-
вершение перехода всех процессов в Крыму на 
российское законодательство стимулировали 
новую волну спроса на недвижимость. Только 
за первую половину года на полуострове число 
сделок с вторичным жильем выросло почти на 
40%, а на первичном рынке — более чем в два 
раза. Рынок ответил на это ростом цен, который 
продлится как минимум до конца года. «Дом» вы-
яснил, кому будет выгодно покупать квартиру в 
Крыму и какие правовые риски при этом сохра-
няются. 

Спрос на недвижимость в Крыму растет. Согласно рас-
четам Росреестра, по итогам первого полугодия число 
зарегистрированных сделок на первичном рынке недви-
жимости полуострова выросло в два с половиной раза 
(до 1,6 тыс. договоров долевого участия), а на вторич-
ном — на 39% (до 121,8 тыс.). Ведущий аналитик ЦИАН 
Александр Пыпин объясняет рост рынка завершением 
периода переоформления документации и реестров в 
соответствии с российским законодательством и нала-
живанием механизма выдачи ипотеки.

Оживившийся спрос уже стал причиной роста цен: 
по расчетам аналитиков, средняя стоимость вторичного 
жилья в Крыму в августе увеличилась на 18% (до 53 тыс. 
руб. за 1 кв. м) по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года, первичной — на 6%, до 57 тыс. руб. за 
1 кв. м. Хотя господин Пыпин подчеркивает, что рынок 
полуострова неоднороден: в маленьких поселках есть 
предложения и по 15 тыс. руб. за 1 кв. м, а на побережье 
встречаются элитные дома стоимостью от 600 тыс. руб. 
за 1 кв. м.

ЛИДЕРЫ РОСТА Объем вторичного рынка Кры-
ма традиционно превышает размер первичного. Как 
следует из расчетов ЦИАН, сейчас на полуострове про-
дается 45,57 тыс. квартир. Из них лишь 9,12 тыс., то есть 
20% общего объема предложения, приходится на жилье 
в новостройках. Гендиректор ялтинского офиса МИЭЛЬ 
Эльвина Барханова рассказывает, что сейчас на вторич-
ном рынке полуострова можно найти абсолютно разные 
варианты. «Есть и ликвидные объекты по реальной ры-
ночной стоимости, и объекты по завышенным ценам, 
которые длительное время находятся в экспозиции»,— 
рассуждает она. Госпожа Барханова рассказывает, что 
сами покупатели курортной недвижимости зачастую 
готовы рассматривать как варианты в новостройках, так 
и вторичный рынок.

В то же время продать квартиру в строящемся доме 
в Крыму довольно трудно. Директор по маркетингу 
крымского комплекса апартаментов «Дипломат» Ната-
лья Зубова объясняет, что это типично для курортной 
недвижимости: покупатели предпочитают готовые вари-
анты, которые не требуют дополнительных временных и 
финансовых затрат.

В ЦИАН лидерами по объему предложения жи-
лья в Крыму называют Севастополь (сейчас в прода-
же 17,7  тыс. лотов), Симферополь (6,3  тыс.) и Ялту 
(6,2  тыс.). Наиболее дорогие предложения при этом 
сконцентрированы в Ялте. Согласно данным «Мира 
квартир», средняя цена выставленного на продажу 
жилья здесь составляет 7,7  млн руб., за год этот по-
казатель увеличился на 4%, на втором месте Гурзуф 
— 7,4 млн (13,4%), на третьем Массандра — 7,3 млн 
(11,4%). Бюджетные предложения, согласно расчетам 
аналитиков, сконцентрированы в удаленном от моря 
Бахчисарае: средняя стоимость квартиры здесь со-
ставляет 2,4 млн руб., тем не менее за год показатель и 
здесь вырос на 5%.

Потенциала для роста стоимости у крымской недви-
жимости достаточно. Наталья Зубова считает, что это 
произойдет из-за активизации спроса на фоне открытия 
автосообщения по мосту через Керченский пролив. По 
ее прогнозам, до конца года готовое жилье подорожает 
на 5-10%.

ПРИЕЗЖИЕ ПОКУПАТЕЛИ Эльвина Барха-
нова оценивает средний бюджет покупателей недви-
жимости в Крыму в 3-5  млн руб. С этим соглашается 
гендиректор агентства недвижимости 360 FLAT Евгений 
Клочков: по его словам, жилье на полуострове чаще 
всего приобретают люди, нацеленные на невысокий 
ценовой сегмент: молодые семьи, бывшие военные, 
пенсионеры, госслужащие. Он указывает, что сейчас 
лишь половина клиентов риэлторов — жители Крыма. 
Остальной спрос обеспечивают жители крупных городов 
России — Москвы, Санкт-Петербурга, Краснодара, Но-
восибирска, Челябинска, Ростова-на-Дону.

Спрос на высокобюджетную недвижимость в Крыму 
формируют в основном москвичи, считает Наталья Зубова. 
Согласно ее оценкам, на их долю сейчас приходится 40% 
сделок. Остальные 60% делят между собой крымчане, 
жители Краснодарского края и северных регионов России, 
которые рассматривают полуостров как основное место 
жительства. «За последние четыре года покупатели зна-
чительно помолодели: раньше к нам редко обращались 
клиенты моложе 45-50 лет, в то время как сейчас мы видим 
людей от 30-35 лет»,— добавляет госпожа Зубова.

Помимо покупки жилья в Крыму для собственных 
нужд покупатели зачастую интересуются и получением 
прибыли. Александр Пыпин называет оптимальной ин-
вестицией в крымскую недвижимость покупку квартиры 
или дома на побережье для последующей сдачи отды-
хающим в краткосрочную аренду.

По данным Tvil.ru, минувшим летом число сделан-
ных на полуострове бронирований жилья выросло в два 
раза по сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года. Но с учетом фактора сезонности спроса, предпо-
лагает господин Пыпин, доходность предприятия будет 
сопоставима с покупкой квартиры в Москве для ана-
логичных целей. Госпожа Барханова советует при этом 
Южный берег Крыма (включает в себя, в частности, Алу-
шту, Алупку, Ялту и Судак). Наиболее привлекательным 
вариантом при этом она считает покупку участка для 
индивидуального жилого строительства.

Согласно расчетам Avito, интерес арендаторов к 
жилью в Крыму начинает расти в апреле, с наступлени-
ем комфортной погоды, достигает пиковых значений к 

началу июля и держится на стабильно высоком уровне 
до середины сентября. В этот период достигает самых 
высоких значений и стоимость недвижимости. В 2018 
году она составила в среднем 2,32  тыс. руб. за сутки, 
сократившись на 23% относительно прошлого года.

ПРАВОВЫЕ ПОТЕРИ
Покупка жилья в Крыму может иметь не только 

инвестиционные, но и специфические правовые риски. 
Ключевой из них основан на сложном правовом стату-
се территории. Юрист из бюро «Ильяшев и партнеры» 
Ярослава Вжесневская объясняет: чтобы зафиксировать 
переход права собственности, сделки с недвижимостью 
лучше регистрировать в двух юрисдикциях — россий-
ской и украинской. По украинскому законодательству 
полуострову присвоен статус временно оккупированной 
территории: любая купля-продажа жилья с нарушением 
законодательства страны и в соответствии лишь с рос-
сийским будет считаться ничтожной. «Следовательно, 
она не станет препятствием для регистрации другой 
сделки уже не территории Украины, имущество может 
быть продано, подарено, включено в наследственную 
массу, иным образом реализовано»,— объясняет 
госпожа Вжесневская.

Подбирая недвижимость в Крыму, госпожа Вжес-
невская советует также проверять информацию о лоте 
в Государственном реестре вещных прав на недвижи-
мое имущество Украины. По ее словам, до сих пор 
встречаются ситуации, когда выписка из российского 
Единого государственного реестра недвижимости 
(ЕГРН) не содержит полной информации о возмож-
ных обременениях. «Сведения о крымском имуществе 
включались в ЕГРН на основании заявления собствен-
ника, представленных им документов и сведений 
из БТИ»,— напоминает юрист. Поэтому, по словам 
госпожи Вжесневской, в реестр часто не попадали 
залоговые права. «Договор ипотеки не считается пра-
воустанавливающим документом и не требуется при 
регистрации, а собственник, соответственно, не спе-
шит его предоставлять, возможности самостоятельно 
произвести регистрацию имеющегося ограничения у 
залогодержателя нет»,— объясняет она.

Юрист юридического департамента юридической 
службы «Амулекс» Андрей Еремин добавляет, что 
необходимо уточнять и статус земельного участка под 

домом. По его словам, в Крыму нередки ситуации, 
когда многоквартирное жилье располагается на земле, 
изначально предназначенной для индивидуального 
строительства — в этом случае суд может признать 
дом самовольной постройкой, которая подлежит сносу. 
Господин Еремин также не советует приобретать недви-
жимость через уступку прав по инвестиционному дого-
вору: «Это, как правило, указывает на то, что у проекта 
запутанная правовая история или дом был построен с 
нарушением градостроительных регламентов и зареги-
стрировать право собственности на недвижимость будет 
сложно».

Андрей Еремин добавляет, что покупателям стоит 
быть внимательными при выборе домов в водоохран-
ной зоне: они должны быть подключены к городской 
системе канализации либо иметь локальную систему 
очистки: «В противном случае владелец дома будет на-
рушать Водный кодекс, предусматривающий, что строи-
тельство на территории водоохранных зон допускается 
только при наличии специальных очистных сооружений, 
и рискует быть привлеченным к административной от-
ветственности». n

КВАРТИРА НА САНКЦИОННОМ ПОБЕРЕЖЬЕ
ЧЕМ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНА КРЫМСКАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ АЛЕКСАНДРА МЕРЦАЛОВА

СТОИМОСТЬ ЖИЛЬЯ В КРЫМУ 
СТАБИЛИЗИРОВАЛАСЬ, 
ПРЕДПОСЫЛОК ДЛЯ УВЕЛИЧЕНИЯ 
НЕТ, ЗАЯВЛЯЛ В АВГУСТЕ 
ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР КРЫМСКОГО 
ПРАВИТЕЛЬСТВА ВИТАЛИЙ 
НАХЛУПИН. «МЫ ДЕРЖИМСЯ 
В ПАРА- МЕТРАХ 55–65 ТЫС. РУБ. 
ЗА 1 КВ. М. ЭТО КОММЕРЧЕСКАЯ 
СТОИМОСТЬ. ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
ПРЕДПОСЫЛОК ДЛЯ УВЕЛИЧЕНИЯ 
И СТОИМОСТИ, И СЕБЕСТОИМОСТИ 
КВАДРАТНОГО МЕТРА МЫ НЕ 
ВИДИМ. ДУМАЮ, ЧТО ДАННЫЙ 
ПАРАМЕТР КАК МИНИМУМ ДО 
ВЕСНЫ СЛЕДУЮЩЕГО ГОДА БУДЕТ 
ДОСТАТОЧНО СТАБИЛЬНЫМ»,— 
СООБЩИЛ ЧИНОВНИК

СПРОС НА ВЫСОКОБЮДЖЕТНУЮ НЕДВИЖИМОСТЬ 
В КРЫМУ ФОРМИРУЮТ В ОСНОВНОМ МОСКВИЧИ
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   КРАСНОДАРТЕПЛОСЕТЬ, АО
   КРАСНОДАРЭЛЕКТРО, ООО
   КРАУН КОРК КУБАНЬ, ООО
   КРЕДО-С, ООО ПКФ
   КРЕДО, ООО
   КРИСМАР-ММ, ООО
   КРИСТАЛЛ-2, ОАО
   КРИСТАЛЛ-АЗОТ, ООО
   КРИСТАЛЛ, ООО
   КРИСТАЛЛ, ООО
   КРОВЕЛЬНЫЙ ЦЕНТР, ООО
   КРОМЕТ, ООО
   КРОНОС, ООО
   КРОПОТКИНСКИЙ ЭЛЕВАТОР, АО
   КРОПОТКИНСКОЕ, ОАО
   КРЫМСКИЙ ВИННЫЙ ЗАВОД, ООО
   КРЫМСКОЕ РАЙПО, ПК
   КС-СЕРВИС, ООО
   КСК, АО
   КСК, ООО
   КСКК АКВАЛОО, ООО
   КСМК-РЕГИОН, ООО
   КСМК, ООО
   КСП СВЕТЛОГОРСКОЕ, АО
   КТ, ООО
   КТК-Р, АО
   КТС, ООО
   КТТУ, МУП
   КУБАНСКАЯ КАРТОНАЖНАЯ ФАБРИКА, 
ООО

   КУБАНСКАЯ МАРКА, ЗАО
   КУБАНСКАЯ НЕФТЕГАЗОВАЯ КОМПАНИЯ, 
ООО

   КУБАНСКИЕ КОНСЕРВЫ, ООО
   КУБАНСКИЕ МАСЛА, ООО
   КУБАНСКИЙ БЕКОН, ООО
   КУБАНСКИЙ КОМБИКОРМОВЫЙ 
ЗАВОД, ООО

   КУБАНСКИЙ КОНСЕРВНЫЙ КОМБИНАТ, 
ООО

   КУБАНСКИЙ МОЛОЧНО-ТОВАРНЫЙ 
КОМПЛЕКС, ООО

   КУБАНСКИЙ ПРОДУКТОВЫЙ ДОМ, ООО
   КУБАНСКИЙ ЭЛЕВАТОР, ООО
   КУБАНЬ ДАР, ООО
   КУБАНЬ ИМПОРТ, ООО
   КУБАНЬ ПРОДУКТ, ООО
   КУБАНЬ ТОРГ, ООО
   КУБАНЬ-АГРОХИМИЯ, ООО
   КУБАНЬ-ВИНО, ООО
   КУБАНЬ-ДАРУСС, ООО
   КУБАНЬ-ПАПИР, ООО
   КУБАНЬ-ПОЛИМЕР, ООО
   КУБАНЬ-ТИ, ООО
   КУБАНЬ-ФОРВАРД, ООО
   КУБАНЬ, АО
   КУБАНЬ, ЗАО АПФ
   КУБАНЬ, ОАО ТИККОМ
   КУБАНЬ, ООО
   КУБАНЬ, ООО ТД
   КУБАНЬАГРОПРОД-Т, ООО
   КУБАНЬГРАНУМ, ООО
   КУБАНЬКАБЕЛЬ, ЗАО
   КУБАНЬНЕФТЕПРОДУКТ, ООО ТД
   КУБАНЬОПТПРОДТОРГ, ЗАО
   КУБАНЬСНАБ, ООО
   КУБАНЬСТРОЙКОМПЛЕКС, ОАО
   КУБАНЬТЕХГАЗ, ЗАО
   КУБАНЬТОРГОДЕЖДА, ООО
   КУБАНЬТРЕЙДМЕТ, ООО
   КУБАНЬТРЭЙДИНГ, ООО
   КУБАНЬФАРМАЦИЯ, ГУП КК
   КУБАНЬФАРФОР, ООО ПКФ
   КУБАНЬЭКОПРОДУКТ, ООО
   КУБАНЬЭНЕРГО, ПАО
   КУБРОТОПАК, ООО
   КУБТЕЛЕКОМ, ООО
   КУПЕЦ, ООО
   КУРГАНИНСКИЙ ГРУППОВОЙ ВОДОПРО-

ВОД, ГУП КК СВ ВУК
   КУРГАНИНСКИЙ МЯСОПТИЦЕКОМБИ-
НАТ, ЗАО

   КФС, ООО
   КЦНОЭ, ООО
   КЦСР, ООО
   КЭС, ООО
   КЭСК, ООО
   ЛАБИНСК-САХАР, ООО
   ЛАБИНСКИЙ ДОК, ООО
   ЛАБИНСКИЙ МЭЗ, ООО
   ЛАЗУРИТ, ООО
   ЛАЗУРНАЯ, ООО
   ЛАЗУРНЫЙ БРИЗ, ООО
   ЛАКОКРАСКА, ООО
   ЛАМНАЛКО, ООО
   ЛАРИНА, ООО
   ЛЕБЯЖЬЕ-ЧЕПИГИНСКОЕ, ООО
   ЛЕНМЕДСНАБ-ДОКТОР W, ООО
   ЛЕО, ООО
   ЛИГА-ПАК, ООО
   ЛИГА, ООО ФИРМА
   ЛИДЕР-НОВОРОССИЙСК, ООО
   ЛИДЕР, ООО
   ЛИДЕР, ООО
   ЛИКВИДПАУЕР СПЕШИАЛТИ ПРОДАКТС 
РУС, ООО

   ЛИМАГРЕН РУ, ООО
   ЛИМАН, ООО
   ЛОДЖИСТИК-ЮГ, ООО
   ЛОК ВИТЯЗЬ, ООО
   ЛОМРЕСУРС, ООО
   ЛОТОС ПЛЮС, ЗАО
   ЛОТОС-ЛЭНД БЕВЕРИДЖИЗ, ООО
   ЛУКОЙЛ-КУБАНЬЭНЕРГО, ООО
   ЛУКОЙЛ-ЧЕРНОМОРЬЕ, АО
   ЛУКОЙЛ-ЮГНЕФТЕПРОДУКТ, ООО
   М-ЛОГИСТИК, ООО
   МАГНИТЭНЕРГО, ООО
   МАЙЗАДУР СЕМАНС КУБАНЬ, ООО
   МАЙКОПСКАЯ ТЭЦ, ООО
   МАКС МОТОРС, ООО
   МАКСИТРЕЙД, ООО
   МАМРУКО, ООО
   МАРКА И К, ООО
   МАСТЕРПЛАСТ, ООО
   МАСТЕРСТРОЙ, ООО
   МАХ-МЕБЕЛЬ, ООО
   МДМ, ООО
   МЕГА-ТРЕЙДЕР, ООО
   МЕГАПОЛИС, ООО
   МЕГАТРАНССЕРВИС, ООО
   МЕЖДУНАРОДНЫЙ АЭРОПОРТ КРАСНО-
ДАР АО МАКР, АО

   МЕЖДУНАРОДНЫЙ АЭРОПОРТ СОЧИ 
АО МАС, АО

   МЕТАГОН, ООО
   МЕТАЛЛ ИНДУСТРИЯ, ООО
   МЕТАЛЛ-РЕЦИКЛИНГ, ООО
   МЕТКОМ-ЮГ, ООО
   МЕТРОПОЛИС, ООО
   МЖК АРМАВИРСКИЙ, АО
   МЖК КРАСНОДАРСКИЙ, ОАО
   МИКСАГРО, ООО
   МИЛЛЕНИУМ-Л, ООО
   МИР КОМФОРТА, ООО
   МИР ОХОТЫ, ООО
   МИР, ООО
   МИРАЖ, ООО
   МИРАЖ, ООО
   МИРОГРУПП РЕСУРСЫ, ООО
   МИРТЕХ-КУБАНЬ, ООО
   МНУ-1 КОРПОРАЦИИ АК ЭСКМ, ООО
   МОДУС-КРАСНОДАР, ООО
   МОДУС-С, ООО
   МОДУС, ООО
   МОЛЗАВОД НОВЫЙ, ООО
   МОЛКОМБИНАТ АДЫГЕЙСКИЙ, ЗАО
   МОЛНИЯ ЯМАЛ, ООО
   МОЛОЧНАЯ КОМПАНИЯ, ООО
   МОНАРХ К, ООО
   МОНТАЖТЕХСТРОЙ, ООО
   МОР-ТРАНС-СЕРВИС, ООО
   МОРСКОЙ ТЕРМИНАЛ ТАМАНЬ, ООО
   МПК ДИНСКОЙ, ЗАО
   МПК ПИВЗАВОД МАЙКОПСКИЙ, ООО
   МТС-ГК СТЕПЬ, ООО
   МУКЕРЬЯ, ООО
   МУСОРОУБОРОЧНАЯ КОМПАНИЯ, АО
   МЭЗ, ООО
   МЯСНОЙ ДВОР, ООО
   МЯСОПЕРЕРАБАТЫВАЮЩИЙ КОМПЛЕКС 
КУБАНЬ, ООО

   МЯСОПТИЦЕКОМБИНАТ КАНЕВСКОЙ, 
ООО

   НАВИН, ООО
   НАША РОДИНА, ООО ПЗ
   НГИ-МЕНЕДЖМЕНТ, ООО
   НЕВА, ООО
   НЕСТЛЕ КУБАНЬ, ООО
   НЕФРОС, ООО МЕДИЦИНСКИЙ ЦЕНТР
   НЕФТЕГАЗИНДУСТРИЯ-ИНВЕСТ, ООО
   НЕФТЕГАЗИНДУСТРИЯ, ООО
   НЕФТЕМАШ ХОЛДИНГ, ООО
   НЗК, ООО
   НЗТ, ООО
   НИВА КУБАНИ, ОАО
   НИВА, АО
   НИВА, ОАО АФП
   НК ПЕТРОЛЕУМ, ООО
   НК РОСНЕФТЬ-КУБАНЬНЕФТЕПРОДУКТ, 
ПАО

   НК РОСНЕФТЬ-НТЦ, ООО
   НКХП, ПАО
   НЛЭ, АО
   НМТ, ООО
   НОВАТОР, ООО
   НОВАЯ ЗВЕЗДА, ООО
   НОВАЯ ЛОГИСТИКА, ООО
   НОВМЕТТОРГ, ООО
   НОВО-ТРЕЙД, ООО
   НОВОКАР, ООО
   НОВОПЛАСТ-ЮГ, ООО
   НОВОРОСМЕТАЛЛ, ООО
   НОВОРОСТЕХФЛОТ, ООО
   НОВОФАРМ, ООО
   НОВОШИП, ПАО
   НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ, ООО
   НПК ЭЛЕКТРОКОМПЛЕКС, ООО
   НПО КУБАНЬЗЕРНО, ООО
   НПО НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ, ООО
   НПО СЕМЕНОВОДСТВО КУБАНИ, ООО
   НСИ-ЮГ, ООО
   НСРЗ, АО
   НТК-ЮГ, ООО
   НТК, ООО
   НУТЭП, ООО
   НЦ, ОАО
   НЭСК-ЭЛЕКТРОСЕТИ, АО
   НЭСК, АО
   О.М.А.-ОФФИЧИНА МЕТАЛМЕККАНИКА 
АНДЖЕЛУЧЧИ, ФЛ АО

   ОАЗИС-СОЧИ, ООО
   ОБД-ИНВЕСТ, ООО
   ОБД-РИЭЛТ, ООО
   ОБД, ЗАО
   ОВОЩИ КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ, ООО
   ОДИССЕЯ, ООО
   ОКЧ, ООО
   ОЛИМППЛЮС, ООО
   ОН-СТРОЙ, ООО
   ОПТТОРГ, ООО

   ОПФХ, ООО
   ОПХ ПЛЕМЗАВОД ЛЕНИНСКИЙ ПУТЬ, 
ОАО

   ОРАС, ООО
   ОРЕХПРОМ, ЗАО
   ОРИОН, ООО
   ОТЕЛЬСТРОЙ, ООО
   ОТРАДА, ООО
   ОТЭКО-ТЕРМИНАЛ, ООО
   П/Ф НОВОРОССИЙСК, АО
   ПАВЛОВСКИЙ МЯСОКОМБИНАТ, ОАО
   ПАВЛОВСКИЙ САХАРНЫЙ ЗАВОД, ООО
   ПАЛЕССЕ-ЮГ, ООО ТД
   ПАНСИОНАТ КАМЕЛИЯ, ЗАО
   ПАНХ, АО НПК
   ПАПИРЮГ, ООО
   ПАРУСТРЕЙД, ООО
   ПБК ЛОКОМОТИВ-КУБАНЬ, НП
   ПГ АГРОЛОГИСТИКА, ООО
   ПГС, ООО
   ПЕРВАЯ СТРОИТЕЛЬНАЯ КОМПАНИЯ, 
ООО

   ПЕТРОХЛЕБ-КУБАНЬ, ООО
   ПИН, ООО ПКФ
   ПИТЕЙНЫЙ ДОМ, ООО
   ПИЩЕВИК, ООО
   ПИЩЕВЫЕ ИНГРЕДИЕНТЫ, ООО
   ПК НАШ ПРОДУКТ, ООО
   ПК СТАНК, ООО
   ПЛАРИУМ-ЮГ, ООО
   ПЛАСТИКТРЕЙД, ООО
   ПЛАТИНА, ООО
   ПЛЕМЗАВОД БЕЙСУГ, ОАО СС
   ПЛЕМЗАВОД ВОЛЯ, ОАО
   ПЛЕМЗАВОД ГУЛЬКЕВИЧСКИЙ, ЗАО
   ПЛЕМЗАВОД ЗА МИР И ТРУД, ОАО
   ПЛЕМЗАВОД ИМ.В.И.ЧАПАЕВА, ПАО
   ПЛЕМЗАВОД КУБАНЬ, ФГУП
   ПЛЕМЗАВОД УРОЖАЙ, ОАО
   ПОЖСТРОЙСЕРВИС, ООО
   ПОЛИМЕРФИЛЬТР, ЗАО
   ПОЛИПЛАСТ-ЮГ, ООО
   ПОЛТАВСКАЯ НЕФТЕБАЗА, АО
   ПОЛТАВСКИЕ КОНСЕРВЫ, ЗАО
   ПОЛТАВСКИЙ КХП, ОАО
   ПОРТ МЕЧЕЛ-ТЕМРЮК, ООО
   ПОРТКОМПЛЕКТИМПЕКС, ООО
   ППЗ ЛАБИНСКИЙ, АО
   ППФ ТИМАШЕВСКАЯ, ЗАО
   ПРЕМИУМ КАР, ООО
   ПРИВОЛЬЕ, ООО АГРОФИРМА
   ПРИОРА ЭСТЕЙТ, ООО
   ПРИОСКОЛЬЕ-К, ООО
   ПРИТЯЖЕНИЕ, ООО
   ПРОВИЗИЯ, ООО
   ПРОГРЕСС-1, ООО
   ПРОМСЕРВИС-ЮГ, ООО
   ПРОМСТАНДАРТ, ООО
   ПРОМСТРОЙ, ООО
   ПРОМТРАНС, ООО
   ПРОСТОРЫ КУБАНИ, ООО
   ПРОФАРС, ООО
   ПРОФИЛЬ-СЕРВИС, ООО
   ПТИЦЕФАБРИКА ДРУЖБА, ЗАО
   ПТИЦЕФАБРИКА ПРИМОРСКАЯ, ООО
   ПТТ, ООО
   ПУД, ООО
   ПУТИЛОВЕЦ ЮГ, АО
   ПЭКЭДЖИНГ КУБАНЬ, ЗАО
   Р-ЛОГИСТИКА, ООО
   Р-МОТОРС, ООО
   РАДУГА, ООО
   РАДУГА, ООО ПФ
   РАЗДОЛЬЕ, ООО
   РАЗДОЛЬЕ, ООО
   РАМО-М, АО
   РВ СЕРВИС, ООО
   РГМК-КУБАНЬ, ЗАО
   РЕГИОН, ООО
   РЕЛИКТ, ООО
   РЕПИНО, ООО
   РИКВЭСТ-ЮГ, ООО
   РИТЕЙЛ ИМПОРТ, ООО
   РК, ООО
   РМНТК-ТЕРМИЧЕСКИЕ СИСТЕМЫ, ООО
   РН-КРАСНОДАРНЕФТЕГАЗ, ООО
   РН-МОРСКОЙ ТЕРМИНАЛ ТУАПСЕ, ООО
   РН-ТУАПСИНСКИЙ НПЗ, ООО
   РОДИНА, ОАО
   РОДИНА, ПАО
   РОМЕКС-КУБАНЬ, ООО
   РОСАГРОТРЕЙД, ООО
   РОСПЕЧАТЬ, АО
   РОСПРОМТОРГ, ООО
   РОСС, ООО СК
   РОСТАГРОЭКСПОРТ, ООО
   РОСТРАНСГРУЗ, ООО
   РОСШИНА-ИНВЕСТ, ООО
   РОЯЛ ФРЕШ, ООО
   РУСКОН, ООО
   РУСПРОМСТАЛЬ-ЮГ, ООО
   РУСС-МОДУЛЬ, ООО
   РУССКИЕ МАСЛА ИЛИ ООО ТК РУССКИЕ 
МАСЛА, ООО ТОРГОВАЯ КОМПАНИЯ

   РУССКИЙ СЕЗОН, ООО
   РУССКИЙ СТИЛЬ-97, ООО
   РУСЬ, ОАО САФ
   РУСЬСТРОЙ, ООО
   С С П ГЕНОФОНД, ООО
   САД-ГИГАНТ, ОАО
   САЙРУС, ООО
   САН ФРУТ, ООО
   САНАТОРИЙ БЕЛАРУСЬ, ГУ
   САНАТОРИЙ ЗАПОЛЯРЬЕ, ООО
   САНАТОРИЙ РОДИНА, ООО
   САНАТОРИЙ ЮЖНОЕ ВЗМОРЬЕ, ОАО
   САНГИ СТИЛЬ, ООО ФИРМА
   САРПАК, ООО
   САТУРН, ПАО
   САХ ПО УБОРКЕ ГОРОДА, АО
   САХАРНЫЙ ЗАВОД СВОБОДА, АО
   САХАРНЫЙ КОМБИНАТ ТИХОРЕЦКИЙ, 
ЗАО

   СБСВ- КЛЮЧАВТО СЕВЕР, ООО
   СБСВ-КЛЮЧАВТО АВТОПОРТ-ШКОДА, 
ООО

   СБСВ-КЛЮЧАВТО АКСАЙ, ООО
   СБСВ-КЛЮЧАВТО АМЕГА, ООО
   СБСВ-КЛЮЧАВТО АЦ-СОЧИ, ООО
   СБСВ-КЛЮЧАВТО БАВАРИЯ КМВ, ООО
   СБСВ-КЛЮЧАВТО БАВАРИЯ, ООО
   СБСВ-КЛЮЧАВТО БРИТАН, ООО
   СБСВ-КЛЮЧАВТО ВОСТОК, ООО
   СБСВ-КЛЮЧАВТО ДОН, ООО
   СБСВ-КЛЮЧАВТО ЖУКОВКА, ООО
   СБСВ-КЛЮЧАВТО КОРЕЯ ЮГ, ООО
   СБСВ-КЛЮЧАВТО МИНЕРАЛЬНЫЕ 
ВОДЫ, ООО

   СБСВ-КЛЮЧАВТО НОВОРОССИЙСК, ООО
   СБСВ-КЛЮЧАВТО ПРЕМИУМ, ООО
   СБСВ-КЛЮЧАВТО СОЧИ, ООО
   СБСВ-КЛЮЧАВТО СТАВРОПОЛЬ, ООО
   СБСВ-КЛЮЧАВТО ФРАНЦ, ООО
   СБСВ-КЛЮЧАВТО ХЕНДЭ КМВ, ООО
   СБСВ-КЛЮЧАВТО ЮГ, ООО
   СБСВ-КЛЮЧАВТО-КРАСНОДАР, ООО
   СВ-ЮГ, ООО
   СВЕТЛАНА, ООО
   СВЕТОСЕРВИС-КУБАНЬ, ООО
   СВЛ МАРИН ТРАНЗИТ СЕРВИСИЗ, ООО
   СЕВЕРОК, ООО
   СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННАЯ ФИРМА 

РАССВЕТ, ООО
   СЕЛЬТА, ООО
   СЕЛЬХОЗКАПИТАЛ, ООО
   СЕМЕЙНАЯ АПТЕКА АПРЕЛЬ, ООО
   СЗЛ, ОАО
   СИАЙЭС, ООО
   СИГМА-21 ВЕК, ООО
   СИЛГАН МЕТАЛ ПЭКАДЖИНГ ЭНЕМ, ООО
   СИЛИКАТ, АО
   СИНТЕЗОЙЛОПТ, ООО
   СИРИУС, АО
   СК АГРИПЛАНТ, ООО
   СК КУБАНЬ-РЕГИОН, АНО
   СК ЛЕНИНГРАДСКИЙ, ЗАО
   СК РЕГИОН, ООО
   СК-ГРУПП, ООО
   СК-ЮГ-Х, ООО
   СКАЛА ГРЁЗ, ООО
   СКЗМК, ООО
   СКМУ-ГЕНПОДРЯД, ООО
   СКФ МЕНЕДЖМЕНТ СЕРВИСИЗ (НОВО-
РОССИЙСК), ООО

   СЛАВА КУБАНИ, ООО ОПХ
   СЛАВМЕТ-Н, ООО
   СЛАВЯНСК ЭКО, ООО
   СЛАВЯНСКАЯ, ЗАО ШВЕЙНАЯ ФАБРИКА
   СЛАВЯНСКИЙ КИРПИЧ, ОАО
   СЛАВЯНСКИЙ КОНСЕРВНЫЙ КОМБИНАТ, 
ООО

   СЛАВЯНСКИЙ, ЗАО РПК
   СЛАВЯНСКИЙ, ОАО МСЗ
   СЛАДКО-ЮГ, ООО
   СМАРТ-С, ООО
   СМК, ООО
   СМС, ООО
   СНАБСЕРВИС, ООО
   СОБИ-ЛИЗИНГ, ООО
   СОВРЕМЕННИК, ООО
   СОВРЕМЕННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ, ООО
   СОЛНЦЕ ЮГА, ООО
   СОЧИ-ПАРК, АО
   СОЧИВОДОКАНАЛ, ООО
   СОЧИМОРСТРОЙ, ООО
   СОЧИНСКИЙ МЯСОКОМБИНАТ, ОАО
   СОЧИНСКИЙ ХЛЕБОКОМБИНАТ, АО
   СОЮЗ-АГРО, ООО
   СОЮЗ-ВИНО, ООО
   СПЕКТР, ООО
   СПЕЦАВТОСНАБ, ЗАО
   СПЕЦФУНДАМЕНТСТРОЙ, ООО ПСФ
   СПО СФЕРА, ООО
   СПП ЮГ, ООО
   ССР, ООО
   СТАНДАРТ ОЙЛ, ООО
   СТАРОМИНСКАГРОПРОМХИМИЯ, ЗАО
   СТАРСТРОЙ, ООО
   СТАРТ ПЛЮС, ООО
   СТИМУЛ, ООО
   СТРОЙ ИНТЕРНЕЙШНЛ, ЗАО
   СТРОЙ-ГРАД, ООО
   СТРОЙ-ЮГ, ООО
   СТРОЙБИЗНЕС, ООО
   СТРОЙГРАД, ООО
   СТРОЙПРОМИНВЕСТ, ООО
   СТРОИТЕЛЬНАЯ КОМПАНИЯ КУБАНЬ, 
ООО

   СТРОИТЕЛЬНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ, ООО
   СТРОЙЮГРЕГИОН, ООО
   СТЭ, МУП
   СУ 23 ФСИН РОССИИ, ФГУП
   СУ-2007, ООО
   СУВОРОВСКИЙ РЕДУТ-КУБАНЬ, ООО ТД
   СФЕРА, ООО
   СФЕРА, ООО
   СФФ ГЛОСТЕР, ООО
   СХП ИМ.П.П.ЛУКЬЯНЕНКО, ООО
   Т.Г.ШЕВЧЕНКО, ЗАО ИМ
   ТА, ООО
   ТАБАККО-БИЗНЕС, ООО
   ТАВРИДА, ООО
   ТАМАНЬНЕФТЕГАЗ, ЗАО
   ТАМБОВСКИЙ, ООО
   ТАНДЕР, АО
   ТАТ, ООО
   ТБИЛИССКИЙ МСЗ, ЗАО
   ТБИЛИССКИЙ САХАРНЫЙ ЗАВОД, ЗАО
   ТБТ, ООО
   ТВК-КУБАНЬ, ООО
   ТВК-Р, ООО
   ТД АБРАУ ЮГ, ООО
   ТД АБРАУ, ООО
   ТД АВЕРС, ООО
   ТД АГРОМАСТЕР, ООО
   ТД АЛЕКС, ООО
   ТД ВЕРТИКАЛЬ, ООО
   ТД ВИКТОРИЯ, ООО
   ТД ГЕФЕСТ, ООО
   ТД КУБАНЬ-2004, ООО
   ТД МЕРКУРИЙ, ООО
   ТД МЕТРОПОЛИС, ООО
   ТД МИЛЛАНД, ООО
   ТД НИКА, ООО
   ТД РУСЬ, ООО
   ТД ТЕРМИНАЛ, ООО
   ТД ФАВОР, ООО
   ТД-ХОЛДИНГ, ООО
   ТД, ООО
   ТЕГАС, ООО
   ТЕМИЖБЕКСКАЯ, ООО УК
   ТЕМП АВТО К, ООО
   ТЕМП АВТО ФКДД, ООО
   ТЕТРА ПАК КУБАНЬ, ЗАО
   ТЕХАДА, ООО
   ТЕХНО-ТЕМП, ООО
   ТЕХНОАГРОЛЮКС, ООО
   ТЗПМ, ООО
   ТИМАШЕВСКМЯСОПРОДУКТ, ООО
   ТИТАН, ООО
   ТИТАН, ООО
   ТИХОРЕЦК-НАФТА, ООО
   ТК ЗЕЛЕНАЯ ЛИНИЯ, ООО
   ТК КОНТИНЕНТ, ООО
   ТМЗ ИМ. В. В. ВОРОВСКОГО, ОАО
   ТМТП, АО
   ТМЮ, ООО
   ТН-АЗС-ЮГ, ООО
   ТНС ЭНЕРГО КУБАНЬ, ПАО
   ТНТ, АО
   ТОРГ СЕРВИС, ООО
   ТОРГОВАЯ КОМПАНИЯ ПОСЕЙДОН-
СОЧИ, ООО

   ТОРГОВО-ПРОМЫШЛЕННАЯ КОМПАНИЯ 
СОЧИ, ООО

   ТОРГОВЫЙ ДОМ АГРОХОЛДИНГ СТЕПЬ, 
ООО

   ТОРГОВЫЙ ДОМ МТЗ-КРАСНОДАР, ООО
   ТОРГСЕРВИС 23, ООО
   ТОРЕС, ООО ФИРМА
   ТПК ЭДЕЛЬВЕЙС, ООО
   ТПК, ООО
   ТПК, ООО
   ТРАНС АГРО ЛИДЕР, ООО
   ТРАНС РЕСУРС, ООО
   ТРАНС-ОЙЛ, ООО
   ТРАНСАЗИЯ ЛОДЖИСТИК, ООО
   ТРАНСБУНКЕР-НОВО ООО ТРБ-НОВО, 
ООО

   ТРАНСМИНВОД, ООО КОМПАНИЯ
   ТРАНСМОСТ СОЧИ, ООО
   ТРАНСНЕФТЬ-СЕРВИС, АО
   ТРАНСПОРТ И УСЛУГИ, ООО
   ТРАНСПОРТ, ООО

   ТРАНСПОРТНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ, ООО
   ТРЕНДИМПОРТ, ООО
   ТРЕСТ ЮЖНЫЙ САХАР, ОАО
   ТРЕСТ-2, ООО
   ТРИ БОГАТЫРЯ, ООО ФИРМА
   ТРИ-З-СИТИЛАБ, ООО
   ТРИО, ООО
   ТСЗ, ООО
   ТСС КУБАНЬ, ООО
   ТЯЖМАШ, ООО
   УК КАМЕЛИЯ, ООО
   УЛ ЗК КУБАНЬ, ООО
   УЛЬТРАМАРИН, ООО
   УНИВЕРСАЛ, ООО
   УНИВЕРСАЛ, ООО
   УПАКОВКА И СЕРВИС-ЮГ, ООО
   УПРАВЛЕНИЕ ОПТОВОЙ ТОРГОВЛИ, ООО
   УПРАВЛЯЮЩАЯ КОМПАНИЯ АГРОХОЛ-
ДИНГ КУБАНЬ, ООО

   УПРАВЛЯЮЩАЯ КОМПАНИЯ ВЕСТА, ООО
   УРОЖАЙ ХХI ВЕК, ООО
   УСПЕНСКИЙ АГРОПРОМСОЮЗ, ООО
   УСПЕНСКИЙ САХАРНИК, АО
   УСПЕХ И ДЕЛО, ООО
   УСТЬ-ЛАБИНСКОЕ ДРСУ, ООО
   УЧАСТИЕ, ООО КХ
   ФАВОР ПЛЮС, ООО
   ФАИТ-КУБАНЬ, ООО ФИРМА
   ФАКТОР, ООО
   ФАНАГОРИЯ-АГРО, ООО
   ФАРМСЕРВИС, ООО
   ФАРМЦЕНТР, ООО
   ФЕВРАЛЬ ПЛЮС, ООО
   ФЕВРАЛЬ, ООО
   ФЕНИКС, ООО СПК
   ФЕРРАТЕК-ЮГ, ООО
   ФИЕСТА, ООО
   ФИЛИП МОРРИС КУБАНЬ, ОАО
   ФИРМА ВИКТОРИЯ, ООО
   ФИРМА ЛОТОС-ЛЭНД, ООО
   ФИРМА САГ, ООО
   ФК АПРЕЛЬ, ООО
   ФЛАГМАН, ООО
   ФЛАГМАН, ООО СК
   ФЛОТ НМТП, АО
   ФЛЭКС, ООО
   ФОРЕСТ, ООО
   ФОРПОСТ, ООО
   ФОСАГРО-КУБАНЬ, ООО
   ФРУКТОДОМ, ООО
   ФУТБОЛЬНЫЙ КЛУБ КРАСНОДАР, ООО
   ХЕНДЭ ЦЕНТР КРАСНОДАР, ООО
   ХИМИК, ЗАО
   ХИМСНАБ, ООО
   ХЛЕБ КУБАНИ, ПАО
   ХЛЕБ-СЕРВИС, ООО
   ХУТОРОК, ЗАО КСП
   ЦЕНТР ВИННОГО ТУРИЗМА АБРАУ-ДЮР-
СО, ООО

   ЦЕНТР ЛОГИСТИК, ООО
   ЦЕНТР ОМЕГА, НАО
   ЦЕНТР САНТЕХНИКИ, ООО
   ЦЕНТР СОЯ, ООО
   ЦЕНТР-МОТОРС, ООО
   ЦММ-К, ООО
   ЧБК, ООО
   ЧЕРНОМОРСЕРВИС, ООО
   ЧЕРНОМОРСКАЯ ФИНАНСОВАЯ 
КОМПАНИЯ, ООО

   ЧЕРНОМОРТРАНСНЕФТЬ, АО
   ШАМБАЛА, ЗАО
   ШАНСПРОМАГРО, ООО
   ШИНОЙЛТРАНС, ООО
   ШИНСЕРВИС, ООО
   ШТИЛЬ ЗЮДВЕСТ, ООО
   ЭДЕЛЬВЕЙС, ООО
   ЭДЕЛЬВЕЙС, ООО
   ЭКВАТОР, ООО
   ЭКСМАРИС СОЧИ, ООО
   ЭКСПОСТРОЙ, ООО
   ЭКСПРЕСС-АВТО, ООО КОМПАНИЯ
   ЭКСПРЕСС-КУБАНЬ ООО
   ЭЛЕКТРИК ЛЮКС, ООО
   ЭЛИТСПЕЦСТРОЙ, ООО
   ЭМУ-7, ООО
   ЭРА, ООО
   ЭРА, ООО
   ЭСКОМ КРАСНОДАР, ООО
   Ю-ТРЕЙД, ООО
   ЮБИЛЕЙНАЯ, ООО АФ
   ЮБИЛЕЙНАЯ, ООО ВИНОДЕЛЬНЯ
   ЮБС-КАВКАЗ, ООО
   ЮГ АГРО ПРОДУКТ, ООО
   ЮГ АГРОБИЗНЕС, ООО
   ЮГ ЛИЗИНГ, ООО
   ЮГ-АВТО ПРЕМИУМ, ООО
   ЮГ-АВТО ЦЕНТР, ООО
   ЮГ-АВТО, ООО
   ЮГ-АВТО, ООО АВТОЦЕНТР
   ЮГ-АВТО, ООО ДЦ
   ЮГ-АГРО-МЕДИКА, ООО
   ЮГ-АГРО, ООО
   ЮГ-БИЗНЕСПАРТНЕР, ООО
   ЮГ-БИОСФЕРА, ООО
   ЮГ-БЫТТЕХНИКА, ООО
   ЮГ-НОВЫЙ ВЕК, ООО
   ЮГ-ПРОФИЛЬ-СИСТЕМС, ООО
   ЮГ-ЭНЕРГО, ООО ГК
   ЮГАВТОДЕТАЛЬ, ООО
   ЮГВОДОКАНАЛ, ООО
   ЮГМЕДИАПРЕСС, ООО
   ЮГМОНТАЖ-2000, ООО
   ЮГНЕФТЕПРОДУКТ, ООО
   ЮГНЕФТЕТРАНС, ООО
   ЮГНЕФТЕХИМТРАНЗИТ, ООО
   ЮГНЕФТЬ-ЛИДЕР, ООО
   ЮГО-ВОСТОК АГРО, ООО
   ЮГРАС, ООО ТД
   ЮГСУ, ЗАО
   ЮГТРАНЗИТЗЕРНО-ЭКСПО, ООО
   ЮГЭНЕРГО, ООО
   ЮГЭНЕРГОМОНТАЖ, ООО
   ЮЖГАЗЭНЕРДЖИ, ООО
   ЮЖМОРГЕОЛОГИЯ, АО
   ЮЖНАЯ БУНКЕРНАЯ КОМПАНИЯ, ООО
   ЮЖНАЯ КОРОНА-БКЗ, ООО
   ЮЖНАЯ РИСОВАЯ КОМПАНИЯ, ООО
   ЮЖНАЯ, АО АГРОФИРМА
   ЮЖНОЕ БОГАТСТВО, ООО
   ЮЖНЫЙ ПОЛЮС, ООО
   ЮЖНЫЙ ПОЛЮС, ООО
   ЮЗК, ООО
   ЮЛЯ И КО, ООО
   ЮМК, ОАО
   ЮМК, ООО
   ЮНИВЕРСИТИ ПЛАЗА, ООО
   ЮНК, ООО
   ЮНКОМ, ООО
   ЮРСК, ООО
   ЮСК, ООО
   ЮТК, ООО
   ЮТЭК, ООО
   ЮФО ГРУП, ООО
   ЮЭТ, ООО
   ЯСЕНСКИЕ ЗОРИ, ЗАО



Рестораны Сочи 
для искушенных  
гостей курорта

Barceloneta
Адрес: Сочи, ул. Несебрская, 6 
Телефон: 8-988-238-02-00

Не паэльей единой
Каждый искушенный турист, объехавший много стран, знает: даже если вокруг 
много ярких и зовущих вывесок ресторанов, это не значит, что там он найдет то, 
что ему нужно. Особенно тонкая натура — это заведения национальной кухни. 
Нужно не просто включить в меню блюда той или иной страны, но и воссоздать ее 
атмосферу. Настоящий уголок Испании в Сочи — это ресторан Barceloneta. Даже 
если вы никогда не были в Барселоне, поверьте, после посещения этого заведения 
этот город станет вам немного ближе.

Когда создатели разрабатывали концепцию заведения, они изначально 
ставили себе задачей объединить в одном месте лучшие гастрономические 
традиции столицы Каталонии, приправив их общеиспанским колоритом и нотками 
средиземноморской кухни. Для этого шеф-повар Алексей Павлов объединил 
кухню трех ведущих испанских бренд-шефов. Что, впрочем, оставляет простор 
для его собственного творчества. Во главе стола, конечно же, настоящая 
испанская паэлья. С курицей, говядиной и беконом, овощная с соусом айоли 
и еще шести видов — выбирать вам. Однако, кроме коронного национального 
блюда, в меню — еще десятки разных средиземноморских изысков. Запеченные 
устрицы, фокачча, пасты и огромное количество морских обитателей — 
от осьминогов до гребешков и крабов. Крабы вообще особая гордость заведений 
London Restaurant Group, поскольку сеть поставляет их сюда прямо с Камчатки. 

И как же без сангрии? В Barceloneta можно попробовать восемь ее видов, 
включая безалкогольную версию с цветочным медом, вареньем из сочинского 
инжира, тайским мотыльковым чаем. Да, возможно, некоторые из этих рецептур 
вы в самой Испании не встретите, но ведь тем интереснее! 

Magellan
Адрес: Сочи, Имеретинская набережная, ул. Урицкого, 18а
Телефон: 8-938-441-11-44

Каждый год миллионы туристов приезжают отдохнуть в любимейшем 
российском курорте – Сочи. Любовь эта, конечно, не бескорыстна — 
Сочи многим выделяется в лучшую сторону среди прочих черноморских 
городов. Тут  не приходится выбирать между горами и морем, а палитра 
развлекательных мероприятий никогда не наскучит. А еще город гордится 
своей гастрономией и количеством ресторанов с высоким уровнем 
кухни и сервиса. Однако и в этой сфере есть свои лидеры – сеть London 
Restaurant Group уже на протяжении 15 лет удивляет и покоряет гостей 
своих заведений интересными концепциями и превосходной кухней.

Весь мир на блюде
Известно, что достояние любого морского курорта — это seafood. И Сочи, конечно 
же, не исключение. Самым рыбным рестораном города по праву считается Magellan. 
Прежде всего, разумеется, потому, что здесь действительно можно поесть свежайшие 
морские блюда, причем на любой вкус — по сути, побывав в одном ресторане, 
вы сможете отведать морскую кухню Азии, средиземного региона и познакомиться 
с исконно русскими традициями приготовления рыбы. От сибирской ухи с осетром 
и сомом до стейка мурманского лосося. Magellan — это гастрономическое открытие 
даже для искушенных любителей морских блюд.

Кстати, об открытиях. Magellan — это еще и приключение. Словно корабль 
он «пришвартован» к самому берегу, так что из панорамных окон открывается 
впечатляющий вид на море. Но, поверьте, «отплывать» вам не захочется, ведь главное 
приключение здесь — гастрономическое. Шеф-повар Андрей Лазарев позаботился 
о том, чтобы гости не заскучали ни в одной из стран, блюда которых представлены в 
меню. Разнообразие вкусов и ингредиентов, некоторые из которых еще этим утром 
выловили в море, гарантирует, что это гастрономическое «странствие» никого не оставит 
равнодушным. И захочется как можно дольше не покидать эту атмосферу, любуясь 
заходящим за море солнцем.

А если захочется немного другого, то есть ресторан-бар SeaZone. Это более легкий 
формат, но ничуть не менее «морской». К умопомрачительным закатам прилагаются 
свежайшие морепродукты, устричный бар и эксперименты шеф-повара, который неустанно 
работает над тем, чтобы приятно удивлять любителей морской кухни. 
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